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Претендентов двое. 

Взгляд из Вашингтона 

и Москвы

СЛЕДСТВИЕ

УСТРОИЛИ «ЗАРНИЦУ»! 
На Южном Урале началось расследование громкого ЧП в детском лагере 

«Орленок», где подгулявшие организаторы «Зарницы» расстреляли  из 

пневматики окна спальных корпусов старшеклассников и устроили для них 

ускоренный «курс молодого бойца», заставив  прямо в палатах ползать 

по-пластунски и упражняться в отжимании. Некрасивый инцидент произошел в 

ночь на 2 июня, однако в полицию о нем по понятным причинам  не сообщили — 

«ночные стрельбы» устроили начальник военных сборов и его заместитель, 

которых делегировали для работы с детьми из мэрии Снежинска. 55-летний и 

42-летний чиновники, один из которых работает в городском управлении 

образования, а второй — в системе ГО и ЧС, в этот вечер, по версии следствия, 

«крепко вспомнили молодость» и, по всей видимости, решили передать детям 

полученный во время службы в армии опыт. А заодно и проверить «боевой дух» 

участников военных сборов.  С «боевым духом» оказалось не все в порядке. 

Проснуться от звона разбитых окон было настолько неожиданно, что 

школьники сообщили о происшествии родителям, а те забили тревогу. Уже на 

следующее утро в лагерь нагрянула полиция, обнаружившая у 

организаторов «Зарницы» орудие преступления — пневматический 

пистолет-пулемет и расстрелянные газовые баллончики.

Президент Немецкого 

футбольного союза 

Райнхард Гриндель: 

У России однозначно 

очень сильная команда
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ПРОВЕРКА СЛУХА Военные кафедры 
в вузах сокращать не будут

На «военку» марш!

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА одна из центральных га-
зет опубликовала материал с 
сенсационным заголовком «Фе-
деральные вузы останутся без 
военных кафедр». 

В публикации утверждалось, 
что оборонное ведомство подго-
товило законопроект, согласно 
которому в ряде гражданских 
высших учебных заведений стра-
ны будет ликвидирована система 
военной подготовки студентов. 
Такое решение якобы вызвано 
тем, что некоторые российские 
вузы массово «штампуют» вы-
пускников с военно-учетными 
специальностями, не востребо-
ванными в Вооруженных силах. 

Материал сопровождался ком-
ментариями экспертов. Так, были 
приведены слова первого зампре-
да Комитета Госдумы по обороне 
Сергея Жигарева о том, что спи-
сок учебных заведений, которые 
лишатся военных кафедр, утвер-
дят в ближайшее время. 

Публикация стала поводом для 
жаркой дискуссии в соцсетях. В 
адрес военного ведомства тут же 
посыпались обвинения. Коммен-
тарий ведомства, причем весьма 
жесткий, не заставил себя ждать.

— Информация, изложенная в 
материале, не имеет ничего об-
щего с истиной. Очевидно, что ав-
тор под выдуманную им псевдо-
сенсацию «натягивал» содержа-
ние, даже не утруждая себя разо-
браться в сути вопроса. Непонят-
но, какие списки вузов, которые 
якобы лишатся военных кафедр, 
имел в виду в своем комментарии 
депутат Государственной Думы 
Сергей Жигарев, — заявил статс-
секретарь — заместитель мини-
стра обороны Николай Панков. 

По его мнению, публикация 
подобной непроверенной инфор-
мации, безусловно, не отвечает 
имиджу серьезного федерально-
го издания, а также репутации 
людей, давших резонансные ком-
ментарии, особенно в преддве-
рии вступительных экзаменов 
молодых людей в вузы страны.

Статс-секретарь военного ве-
домства сказал, что Минобороны 
России не планирует ликвидации 
действующих учебных военных 
центров и военных кафедр в выс-
ших учебных заведениях. «Более 
того, как мы ранее заявляли, их 
количество за последние три 
года только увеличи-
лось — с 68 до 72», — от-
метил замминистра.

ПРОЕКТ Предложено обязать 
чиновников декларировать 
доходы экс-супругов

Бывших не бывает

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Госдуму был внесен за-
конопроект, призванный сде-
лать бессмысленным фиктивные 
разводы чиновников, сенаторов 
и депутатов. Государственных 
мужей заставят сдавать деклара-
ции не только за действующих, 
но и за бывших жен. 

С такой инициатвой выступи-
ли один из депутатов Госдумы. 
Идея, хотя и яркая, но не бесспор-
ная. Впрочем, и проблема фиктив-
ных разводов вовсе не надумана.

«Мы вносим законопроект по 
поводу запрета депутатам и чи-
новникам разводиться.  Так его 
условно назвали, — рассказал ин-
формационным агентствам ини-
циатор проекта. — На самом деле 
им вносится поправка в закон о 
борьбе с коррупцией. Согласно 
этой поправке, супругом являет-

ся тот, кто находится в офици-
альном браке, а также растор-
гнувший брак, но продолжаю-
щий совместное проживание и 
ведение хозяйства, то есть в гра-
жданском браке».

По закону чиновники, депута-
ты, сенаторы, министры должны 
каждый год подавать сведения о 
доходах до 1 апреля. В деклараци-
ях также необходимо указать дан-
ные об имуществе, которое нахо-
дится в их собственности или в 
собственности их супругов и не-
совершеннолетних детей. Контр-
олируются и крупные расходы. 
Нормы достаточно жесткие, и 
жизнь человека на высоком посту 
становятся прозрачной в финан-
совом смысле. Но прозрачна так-
же и жизнь их близких, а это уже 
не всем родным нравится. 
Кто-то хочет иметь ма-
ленькие тайны от мужа.
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Австралийский доллар  48,4763
Азербайджанский манат  43,2937
Армянский драм**  13,6022
Белорусский рубль****  32,8508
Болгарский лев  37,8989
Бразильский реал  18,6925

Венгерский форинт**  23,8163
Вон Республики Корея***  56,2949
Датская крона*  99,6667
Доллар США  65,2089
Евро  74,1164
Индийская рупия**  97,6620

Казахстанский тенге**  19,5412
Канадский доллар  51,0042
Киргизский сом**  95,3636
Китайский юань*  99,2223
Молдавский лей*  33,0506
Новый туркменский манат  19,3498

Норвежская крона*  80,1171
Польский злотый  17,0263
Румынский лей  16,4275
СДР  92,0815
Сингапурский доллар  48,1175
Таджикский сомони*  83,1216

Турецкая лира  22,5052
Узбекский сум***  22,1799
Украинская гривна*  26,1201
Фунт стерлингов  94,9963
Чешская крона*  27,4310
Шведская крона*  80,3441

Швейцарский франк  67,3924
Южноафриканский рэнд*  43,8438
Японская иена**  60,4766

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.06.16 
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Каникулы Этим летом стало еще труднее отправить 
ребенка отдохнуть по путевке

Разбить лагерь

О
тдохнуть этим летом 
в детских лагерях 
сможет лишь каждый 
третий ребенок, уже 
подсчитали экспер-

ты НИУ «Высшая школа эконо-
мики». А в минтруде «Россий-
ской газете» сообщили, что с ка-
ждым годом «пионерских лаге-
рей» в стране становится мень-
ше, в этом — на 2,5 тысячи. 

Да и цены на путевки кусают-
ся. Сейчас разрабатывается спе-
циальный законопроект, кото-
рый максимально уравняет шан-
сы детей на поездку в лагерь, рас-
сказал «РГ» ведущий аналитик 
Центра социально-экономиче-
ского развития школы Институ-
та образования НИУ «Высшая 
школа экономики» Борис Купри-
янов. Но это — на будущее.

А сегодня у родителей не всег-
да есть возможность пристроить 
на лето свое чадо. Как правило, 
попасть в лагерь больше всего 
шансов у детей из самых бедных 
семей, поскольку для них предус-
матриваются бесплатные путев-
ки, пояснил Куприянов. 

Понятно, есть шансы у детей 
из обеспеченных семей. А у роди-
телей из среднего класса могут 
возникнуть трудности. В среднем 
день в лагере стоит 1200 рублей. 
Значит, считает Куприянов, пу-
тевка на 18 дней стоит около 22 
тысяч рублей. «Это чуть больше, 
чем средняя зарплата в средней 
полосе России, — говорит эк-
сперт. — И без дотаций из бюдже-
та не каждая семья мо-
жет позволить себе ее 
приобрести». 

Дорога к хорошему отдыху в детском лагере сегодня часто упирается в высокие цены и низкий комфорт. 
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дал эксклюзивное дал эксклюзивное 
интервью «Российской интервью «Российской 
газете» и ТАССгазете» и ТАСС
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В ожидании роста цен 
на золото спрос на него бьет 
рекорды
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ПРОЕКТ Новогодние праздники в 2017 году станут на день короче 

Строго по графику
Марина Гусенко

Н
овогодние каникулы у нас 
с вами станут на день ко-
роче. Но только в следую-

щем году. Они будут длиться с 31 
декабря по 8 января — девять 
дней, а не десять. Зато День за-
щитника Отечества россияне бу-
дут отмечать четыре дня. 

Минтруд подготовил проект 
постановления правительства, в 
котором утверждается график 
переноса выходных дней в 2017 
году. 

Итак, выходной день с воскре-
сенья 1 января перейдет на пят-
ницу 24 февраля, а с субботы 7 
января — на понедельник 8 мая. В 
итоге гулять на новогодние 
праздники мы будем с 31 декабря 
2016 года по 8 января 2017 года.

Зато на День защитника Оте-
чества получатся более длинные, 

чем обычно, выходные  — с 23 по 
26 февраля (4 дня с четверга по 
воскресенье). 

Компенсацией за лишний 
день отдыха на мужской празд-
ник станет Международный жен-
ский день. В 2017 году 8 марта 
выпадет на среду, и переносов не 
будет.  

Стандартные трехдневные 
выходные ожидают россиян на 
День труда. Первомай будем 
праздновать и отдохнем с 29 
апреля по 1 мая (3 дня с субботы 
по понедельник). 

А на День Победы нас ждут че-
тырехдневные выходные с 6 по 
9 мая (4 дня с субботы по втор-
ник).  

День России и  День народного 
единстванам  тоже подарят трех-
дневные каникулы: с 10 по 12 
июня и с 4 по 6 ноября соответст-
венно. И
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Президент Владимир Путин представил свой взгляд на современную 
журналистику 

Логика 
четвертой власти
Татьяна Замахина

В
чера Владимир Путин 
на медиафоруме «Но-
вая эпоха журналисти-
ки: прощание с мей-
нстримом» призвал 

«четвертую власть» быть объек-
тивной, а власть официальную — 
не подвергать СМИ репрессиям.

Поводом порассуждать о 
судьбах журналистики стал 
юбилей агентства «Россия се-
годня», которое ведет свою ро-
дословную от легендарного Со-
винформбюро. Владимир Путин 
начал свой визит в штаб-кварти-
ру агентства с поздравления с 
75-летием. Он пожелал юбиля-
рам «высоко держать планку и 
хранить и развивать богатые 
традиции отечественной журна-
листики».

Один из пунктов программы 
форума был посвящен лично пре-
зиденту — прошла презентация 
книги «Путин. Логика власти». 
Ее автор, немецкий журналист 
Хуберт Зайпель, подписал экзем-
пляр и герою своего произведе-
ния. Путин зашел на презента-
цию под конец мероприятия. Во-
круг тут же образовалась толпа 
журналистов, которые не удер-
жались от вопросов. Глава госу-
дарства признался, что книгу не 
читал. Впрочем, не только эту, но 
и другие о себе. «И так все знаю», 
— объяснил он с улыбкой. 

Если немецкий журналист на-
писал правду, то он за нее «полу-
чит», продолжил герой произве-
дения. А если Зайпель «писал так, 
как хотят те, где он работает, то (у 
него) все будет нормально», за-
метил президент.

Книга, как объяснил сам ав-
тор, написана на основе много-
численных личных встреч, бесед, 
совместных поездок с Владими-
ром Путиным. Свою главную за-
дачу Зайпель видел в том, чтобы 
максимально точно и полно до-
нести до немецкого читателя 
подлинные взгляды российского 
президента и мотивы его реше-
ний.

Донести свои мысли глава го-
сударства решил и до собравших-
ся в это время в зале заседаний 
журналистов из 30 стран мира. В 
своем выступлении Путин раз-
мышлял о «четвертой власти» в 
целом и ее отношениях с властью 
официальной.

«Что такое журналистика се-
годня? Она мало чем отличается 
от того, что было вчера по сути: 
это поиск правды», — заявил Пу-

тин. По его мнению, «в совре-
менном мире, когда так бурно 
развиваются информационные 
технологии, все равно остается 
самым главным информацион-
ная добросовестность и правда, 
объективность информации».

Далее речь пошла о позиции 
госвласти по отношению к жур-
налистике. По оценке президен-
та, нельзя делить информацию 
на ту, которая «нравится» и «не 
нравится», Первую — «защищать 
и говорить о свободе распро-

странения», а вторую — «тут же 
обзывать пропагандой».

На взгляд главы государства, 
«информация должна быть объ-
ективной со всех точек зрения и 
не подвергаться никаким репрес-
сивным действиям с целью ее 
корректировки».

Участники форума в своих ди-
скуссиях тоже немало времени 
посвятили теме давления на 
СМИ. «Это манипуляции и со сто-
роны центров, которые пытаются 
распространить дезинформа-
цию, и со стороны государствен-
ных структур», — говорил, в част-
ности, замминистра связи и мас-
совых коммуникаций Алексей 
Волин. В качестве примера он 
привел «так называемые санкци-
онные списки, куда попадают 
журналисты за то, что занимают-

ся журналистикой». В ходу и пря-
мые запреты на деятельность, до-
бавил он.

«Это те новые методы и меры, 
с которыми мы сталкиваемся как 
раз в пост-мейнстримовскую 
эпоху, — объяснил Волин. — Пото-
му что еще лет 10—15 назад кон-
куренты пытались, по крайней 
мере, соблюдать лицо и изобра-
жать некие приличия».

Акцент

 Информация должна быть объ-
ективной со всех точек зрения 
и не подвергаться никаким 
репрессивным действиям 
с целью ее корректировки

Во время посещения агентства 
«Россия сегодня» Владимира 
Путина сопровождали главный 
редактор Маргарита Симоньян, 
 гендиректор Дмитрий  Киселев 
и первый замглавы админи-
страции президента Алексей 
Громов.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ВЛАСТЬ 
Министры  
отчитались 
о борьбе 
с пожарами 
и ситуации 
с ЕГЭ 

ОТДЫХ 
БЕЗ БЕДСТВИЙ

Кира Латухина

НА СОВЕЩАНИИ президента 
с членами правительства в Крем-
ле речь шла о мерах по борьбе с 
пожарами и наводнениями, росте 
внутреннего туризма и новшест-
вах ЕГЭ.

Главным вопросом на повест-
ке дня была ситуация с выплатой 
зарплат и их уровнем в ряде со-
циальных отраслей. Эту тему об-
судили в закрытом режиме, и пе-
ред тем, как к ней перейти, Вла-
димир Путин расспросил мини-
стров о других актуальных во-
просах. Сначала попросил мини-
стра по делам чрезвычайных си-
туаций рассказать о лесопожар-
ной и паводковой ситуации в 
стране. «За пять месяцев этого 
года удалось снизить количество 
техногенных пожаров на 8,5%», 
— сообщил Владимир Пучков. 
МЧС совместно с другими феде-
ральными структурами и регио-
нальными властями организова-
ло комплекс мероприятий. Толь-
ко за последние сутки было по-
тушено 77 очагов природных по-
жаров на площади почти 2 тыся-

чи гектаров. Особый противопо-
жарный режим введен на терри-
тории 49 регионов, в двух — ре-
жим чрезвычайной ситуации в 
лесах. «В целом показатели и по 
количеству пожаров, и по прой-
денной огнем площади в этом 
году значительно лучше, чем 
в прошлом», — сравнил министр. 
Путин призвал МЧС вниматель-
но следить за ситуацией в про-
блемных регионах.

«С учетом развития внутрен-
него туризма мы под особый 
контроль взяли все новые тури-
стические маршруты и все тра-
диционные места отдыха и на 
Черном море, и на Дальнем Вос-
токе, и в Сибири, и в других ре-
гионах нашей страны», — также 
сказал глава МЧС.

Про перевозки, особенно на 
курортных направлениях, рас-
сказал глава минтранса. «С нача-
ла года наблюдается устойчивый 
рост перевозок пассажиров на 
внутренних сообщениях», — со-
общил Максим Соколов. Авиа-
ционным, железнодорожным, 
автомобильным и автобусным 
транспортом воспользовались 
55 млн пассажиров против 48 
млн за тот же период прошлого 
года. То есть примерно рост на 
15 процентов. «Уже около 10 млн 
человек всеми видами транспор-
та выехали в сторону наших ку-
рортов», — сказал министр. «За 
пять месяцев на внутренних на-
правлениях наши авиакомпании 
обслужили на 11% пассажиров 
больше, цифра составляет по-
рядка 18,5 млн человек», — сооб-
щил он. И Симферополь, и Сочи 
к концу года планируют перевез-
ти примерно по 5,5 млн авиапас-
сажиров, что даст рост 10 и 15% 
соответственно. С июня старто-
вала традиционная программа 
субсидирования перевозок в 
Симферополь, она продлена до 
декабря; порядка 200 тысяч би-
летов будет реализовано по 
принципу адресной поддержки. 

По всей стране сейчас сдают 
ЕГЭ по разным предметам, и гла-
ва минобрнауки рассказал об 
особенностях этого года. «В этой 
экзаменационной кампании нет 
массовых серьезных наруше-
ний, экзамен проходит органи-
зованно, дисциплинированно», 
— заверил Дмитрий Ливанов. 
Средствами онлайн-видеона-
блюдения оснащены 80 процен-
тов аудиторий. Работают тысячи 
общественных наблюдателей. 
«Все это гарантирует объектив-
ность и честность экзамена», — 
уверен министр. Значительно 
возросло число выпускников, 
которые сдают экзамен по выбо-
ру: стало больше тех, кто предпо-
чел физику, биологию и химию, 
сообщил Ливанов. То есть будет 
больше абитуриентов на инже-
нерные и медицинские направ-
ления. Из новаций — нет тесто-
вой части, угадать ответ невоз-
можно; вводится устная часть по 
иностранному языку, затем она 
будет внедряться и в другие эк-
замены по гуманитарным пред-
метам. В этом году выпускники 
впервые получили возможность 
сдать экзамен по китайскому — 
интерес к нему очевиден.
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МЧС берет 
под особый 
контроль туристи-
ческие маршруты 

ПЛАНЫ Россия и Израиль 
увеличат взаимные 
поставки продовольствия 

Готовим 
форшмак

Алена Узбекова

ЗА ПОСЛЕДНИЙ год на 8 процентов увеличился экспорт 
российских товаров в Израиль. Это если считать в день-
гах. Но наши поставки пока растут по отдельным позици-
ям. Но сократили экспорт ячменя. Об этом рассказал 
«Российской газете» глава Минсельхоза России Алек-
сандр Ткачев. Например, мы стали больше продавать 
пшеницы, рапсового масла.

Александр Николаевич, а что с поставками овощей 
и фруктов из Израиля? 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Они снижаются. Имею в виду прежде все-
го картофель, томаты, морковь, а также финики и цитру-
совые. Импорт уменьшился на 16 процентов к маю 2016 
года по сравнению с аналогичным периодом 2015-го. Од-
нако выросли поставки живых растений и цветов.

Если говорить в целом о показателях торговли сельхоз-
продукцией между Россией и Израилем, то здесь тоже на-
блюдается снижение. 
Товарооборот в 2015 
году по сравнению с 
2014-м сократился 
более чем на треть. 

То есть сотрудниче-
ство пока нельзя на-
звать сбалансиро-
ванным?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Я бы 
сказал иначе: сейчас 
наше партнерство в 
аграрной сфере при-
обретает стратеги-
ческий характер, оно имеет хорошие перспективы. 
В конце апреля в Тель-Авиве состоялось очередное засе-
дание российско-израильской рабочей группы по вопро-
сам сельского хозяйства. Договорились создать «дорож-
ную карту» сотрудничества двух стран в сфере сельского 
хозяйства.

Нашими экспертами уже разработан документ — заяв-
ление о намерениях между аграрными министерствами 
двух стран. Он был подписан вчера в Минсельхозе Рос-
сии, в рамках рабочего визита делегации из Израиля. Это 
заявление ляжет в основу «дорожной карты». 

О чем конкретно вы договорились?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: В ближайшее время внимание уделим 
молочному животноводству. Израильская сторона вы-
ступила с инициативой о создании в России молочного 
кластера с применением передовых технологий. Сейчас 
определим конкретный регион для пилотного проекта. 
Создадим техническую группу из ученых и экспертов от-
расли. На создание экспертной площадки израильская 
сторона готова выделить порядка полумиллиона евро.

А «дорожная карта» должна стать практическим ин-
струментом по выполнению наших совместных проек-
тов. Это и внедрение израильских технологий в россий-
ский аграрный сектор, сотрудничество наших ветери-
нарных и фитосанитарных служб, расширение взаим-
ных поставок сельхозпродукции. Будем также наращи-
вать сотрудничество в сфере науки, образования. 

Разработать «дорожную карту» планируем в ближай-
шие четыре месяца. Хотим подписать этот документ в 
рамках заседания смешанной российско-израильской 
комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству 
осенью этого года.

Сейчас большое внимание уделяется безопасности про-
дуктов. К товарам из Израиля нет вопросов у наших над-
зорных органов?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Вы знаете, ветеринарные службы двух 
стран в последнее время проделали большую работу по 
усилению контроля за качеством продукции. Ведь наша 
конечная цель — взаимное облегчение поставок. Подпи-
сан протокол об условиях поставок готовой молочной 
продукции из Израиля на территорию Евразийского 
экономического союза. Готовы проекты сертификатов 
на поставки крупного рогатого скота, овец и коз, а также 
генетического материала.

МНЕНИЕ С кого начинать 
индексацию зарплат 
бюджетникам

Не остаться 
за кадром

Роман Маркелов

ИНДЕКСАЦИЮ зарплат бюджетникам в 2016 году сто-
ит начать с работников социальных служб, культуры и 
младшего медицинского персонала, считают эксперты 
«Российской газеты». 

Вопросы повышения зарплаты работникам соцсферы 
обсуждались вчера в закрытом режиме на совещании 
президента с членами кабмина. В минтруде ранее заяв-
ляли, что одной из важнейших задач в сфере оплаты тру-
да является повышение зарплат отдельным категориям 
бюджетников. Кроме того, та же тема содержалась в май-
ских указах Владимира Путина от 2012 года. В 2015 году 
средний показатель прироста зарплат бюджетников ко-
лебался от 2,6 процента по среднему медперсоналу до 
8,1 процента по социальным работникам.

По данным Росстата, в 2015 году школьные учителя 
получали в среднем 32,6 тысячи рублей, педагоги до-
школьных учреждений — 26,5 тысячи рублей. Зарплата 
врачей в среднем составляла 47,8 тысячи рублей, сред-
него медицинского персонала — 26 тысяч рублей, работ-
ников учреждений культуры — 25,4 тысячи рублей. Ин-
дексаций зарплат бюджетникам в 2016 году еще не про-
водилось, пенсии были увеличены на 4 процента. Кроме 
того, с июля на 20,9 процента (до 7,5 тысячи рублей) по-
вышается минимальный размер оплаты труда (МРОТ). 

«По поводу индексаций зарплат работникам социаль-
ной сферы надо исходить из реалий и возможностей бюд-
жета, поэтому здесь можно ожидать примерно тех же ша-
гов, что и в отношении пенсионеров», — полагает прорек-
тор Академии труда и социальных отношений Александр 
Сафонов. По его словам, с учетом повышения МРОТ 
деньги для индексации зарплат бюджетникам, скорее 
всего, будут перераспределяться в пользу низкооплачи-
ваемых категорий работников соцсферы. 

По мнению собеседника «РГ», первыми в очереди на 
последующую индексацию должны стоять работники со-
циальных служб, культуры (особенно на селе), а также 
младший медперсонал и сотрудники детских садов.

В ближайшие 
4 месяца будет раз-
работана «дорожная 
карта» сотрудниче-
ства между Россией 
и Израилем

ВИЗИТ Лидеры России и Израиля обсудили борьбу с терроризмом 
и сотрудничество в энергетике

Потоки найдут адресата 
Кира Латухина

В
чера президент России и 
премьер-министр Израиля 
провели в Кремле полно-

масштабные переговоры: обсу-
дили планы сотрудничества, в 
том числе в энергетике, и общие 
вызовы. При этом Владимир Пу-
тин сообщил, что проекты «Юж-
ный поток» и «Турецкий поток» 
окончательно не закрыты, но 
нужна четкая позиция Евроко-
миссии. Прокомментировал он и 
планы Польши отказаться от рос-
сийского газа: его могут предло-
жить любым другим партнерам в 
Европе. «А возможно — и Израи-
лю, который потом будет прода-
вать его в ту же Польшу», — с 
улыбкой сказал Путин. Вечером 
лидеры отметили 25-летие вос-
становления дипотношений двух 
стран, посетив торжественный 
концерт в Большом театре.

Биньямин Нетаньяху приехал 
в Россию с официальным визи-
том. Лидеры встречались совсем 
недавно: в апреле в Москве, а в 
прошлом году дважды провели 
переговоры. И это не считая не-
однократных телефонных бесед. 
В России придают большое зна-
чение контактам с Израилем не 
только потому, что эта страна 
один из ключевых игроков на 
Ближнем Востоке, но и в силу 
исторических отношений, глубо-
кого проникновения культур и 
традиций.

Серьезное внимание на пере-
говорах уделили торгово-эконо-
мическим связям. Из-за неблаго-
приятной ситуации на мировых 
рынках в прошлом году объем то-
варооборота сократился на 32 
процента до 2,3 млрд долларов, и 
в этом году падение продолжает-
ся. Так что лидеры посмотрели, 

какие резервы можно задейство-
вать для стимулирования сотруд-
ничества. К примеру, есть планы 
по зоне свободной торговли меж-
ду ЕАЭС и Израилем. Успешно 
продвигается взаимодействие в 
высокотехнологичных сферах — 
авиастроении и фармацевтике. 
Хорошие перспективы и в сель-
ском хозяйстве: израильские 
производители могут существен-
но нарастить свое присутствие 
на российском рынке, считает 
Путин.

В энергетике есть возможно-
сти для сотрудничества, считают 
оба лидера. Был проект по до-
ставке «голубого топлива» в Из-
раиль, но он стал неактуален, 
когда на шельфе там нашли газ. 
Но возможно оснащение тран-
спорта в Израиле сжиженным га-
зом. «Изучаем возможности со-
трудничества и по другим на-
правлениям: здесь все возмож-
но», — не исключил Путин.

Отвечая на вопросы журнали-
стов, российский президент рас-
крыл планы «Газпрома» после 
окончания контракта с Польшей. 
Объемы газа, поставляемые сей-
час в эту страну, предложат дру-
гим компаниям. Российский ли-
дер напомнил, что партнеры на 
корпоративном уровне пока ни 

от чего не отказывались. Но заяв-
ление было сделано чиновником 
высокого уровня в польском пра-
вительстве, а компания — госу-
дарственная.

«Газпром» намерен в ближай-
шее время сделать оферту любым 
другим партнерам — и польским, 
и европейским, и каким угодно — 
«приобретать сегодняшние объе-
мы, которые мы направляем для 
Польши, на белорусско-польской 
границе после окончания кон-
тракта, заключив новый кон-

тракт на 10—15 лет», — сообщил 
Путин. «Это могут быть и поль-
ские компании, и немецкие, и ав-
стрийские, итальянские, фран-
цузские, нам все равно. Кто-ни-
будь да купит», — добавил он. 
«Если нет, то будем искать дру-
гие рынки, ничего страшного, — 
продолжил президент и неожи-
данно добавил с улыбкой, посмо-
трев на Нетаньяху: — Может, из-
раильтяне купят и будут прода-
вать этот газ в Польшу».

Российский лидер также про-
комментировал будущее проек-
тов экспортных маршрутов по 
дну Черного моря. «Есть извест-
ные трудности политического 
характера с Турцией, — отметил 
он. — Но мы окончательно не от-
казывались ни от одного из про-

ектов — ни от «Южного потока», 
ни от «Турецкого потока». Нам 
нужна только ясная позиция Ев-
рокомиссии — ясная, понятная, 
однозначно понимаемая. Этого 
нет пока ни по одному из этих 
проектов».

Нетаньяху призвал россий-
ские энергетические компании 
участвовать во всех конкурсах в 
его стране. Нет никаких законо-
дательных ограничений, заверил 
он: «Наши двери открыты».

Естественно, звучала и чувст-
вительная тема — память о Вто-
рой мировой. «Наши народы вме-
сте боролись с нацизмом и запла-
тили за победу огромную цену. 
Поэтому мы обязаны и будем 
хранить память о героях и жер-
твах той войны, будем противо-
стоять попыткам переписать ее 
итоги, забыть трагедию Холо-
коста», — заверил Путин. «Мы ни-
когда не забывали и не забудем 
ту огромную роль, которую вне-
сла Россия и ее народ в победу 
над нацистской Германией», — 
сказал Нетаньяху.

Речь шла и о непростой ситуа-
ции в ближневосточном регио-
не. «Мы выступаем за всеобъем-
лющее и справедливое урегули-
рование палестино-израильско-
го конфликта, — напомнил рос-
сийский президент. — Востребо-
ваны активные совместные уси-
лия, в том числе в рамках ближ-
невосточного квартета. Россия 
готова принять участие в этой 
работе». Говорили о необходи-
мости совместно противостоять 
международному терроризму. 
«Израиль знает, что это такое, 
непонаслышке борется с терро-
ризмом, и в этом смысле мы, 
безусловно, союзники», — сказал 
Путин. Россия будет укреплять 
контакты с израильскими пар-

тнерами по борьбе с экстремиз-
мом, заверил он. 

В Израиле полтора миллиона 
выходцев из бывшего Советского 
Союза, из России. «Это живой 
мост между нашими странами», 
— считает премьер-министр этой 
страны. Он надеется, что со вре-
менем количество говорящих на 
иврите в России будет сопостави-
мо с числом русскоязычных в Из-
раиле.

Это пожелание получило нео-
жиданное развитие. На пресс-
конференции израильский жур-
налист задал несколько вопросов 
на иврите. В ответ на один из них 
Путин заявил, что относится ис-
ключительно положительно к пе-
реговорам по нормализации от-
ношений Израиля с Турцией: 
«Чем меньше будет проблем 
между государствами, тем луч-
ше». Ответ же Нетаньяху на дру-
гой вопрос, как и саму тему, пере-
водчик не сообщил, заметив, что 
это посвящено внутренним де-
лам.

«Жалко, у нас немного людей 
говорят на иврите», — заметил на 
это Путин. Тема продолжилась и 
в Большом театре перед концер-
том. «Я выразил надежду прези-
денту Путину, что число тех в 
России, кто говорит на иврите, 
будет равно числу тех, кто гово-
рит на русском языке в Израи-
ле», — сказал Нетаньяху. Со своей 
стороны Путин парировал: 
«Можно быстро и легко добиться 
того, о чем сказал премьер-ми-
нистр. Как сделать так, чтобы на 
иврите говорило в России столь-
ко же людей, сколько в Израиле? 
Вернуть нам половину уехав-
ших!».

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Мы окончательно не отказы-
вались ни от одного из проек-
тов — ни от «Южного потока», 
ни от «Турецкого потока»
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РЫНОК Спрос на драгоценный 
металл бьет рекорды

Золотая лихорадка 
возвращается

Юлия Кривошапко

И Н В ЕСТО Р Ы  по всему миру 
скупают золото в ожидании ро-
ста цен на «желтый металл». Как 
считают эксперты, предпосылки 
для этого действительно есть.

Интерес к золоту демонстри-
руют как обычные граждане, же-
лающие сохранить и приумно-
жить свой капитал, так и профес-
сиональные инвесторы вместе с 
центробанками некоторых 
стран. «В мае, по данным Монет-
ного двора США, золотых монет в 
стране было продано на 76,5 ты-
сячи унций. Это в 3,5 раза боль-
ше, чем в это же время в прошлом 
году, а в целом — самый впечатля-
ющий результат для мая с 2011 
года», — отмечает  Алексей Вязов-
ский, вице-президент «Золотого 
монетного дома». Примерно в 
полтора раза, по его словам, уве-
личились продажи золотых мо-
нет и в России. Кроме того, Тур-
ция в прошлом месяце нарастила 
импорт золота в пять раз, Банк 
России также ставит рекорды по-
купки «желтого металла» в ре-
зервы. А совокупные запасы ми-
ровых ETF (Exchange Traded 
Fund — биржевые инвестицион-
ные фонды), активы которых раз-
мещены в золоте, составляют 
59,252 миллиона унций — макси-
мальные значения за последние 
несколько лет.

Такой интерес к золоту, по 
мнению экспертов, объясняется 
тем, что доходность все большей 
части активов уходит в минус, а 
цены на «желтый металл» между 
тем показывают признаки возоб-
новления роста. 

«Ситуация с безработицей в 
США складывается не вполне 
благополучно. По данным по-
следнего отчета, за счет выбыва-
ния 664 тысяч человек из трудо-
вых резервов уровень безработи-
цы в Штатах упал до 4,9 процен-
та. Однако в мае экономика со-
здала лишь 38 тысяч новых рабо-

чих мест — крайне низкий показа-
тель, — рассуждает Алексей Вя-
зовский. — Это ставит под сомне-
ние планы Федрезерва США уже-
сточить денежно-кредитную по-
литику на июньском заседании. 
Тем временем именно ожидания 
повышения процентных ставок 
оказывало депрессивное влия-
ние на котировки золота в мае». 

Как поясняет собеседник 
«РГ», сейчас ситуация очень по-
хожа на ту, что складывалась в 
конце октября — начале ноября 
прошлого года. Тогда инвесторы 
точно так же подозревали амери-
канский Федрезерв в намерении 
ужесточить денежно-кредитную 
политику. В результате золото 
упало в цене более чем на 10 про-
центов: с 1170 до 1050 долларов 
за унцию. Но как только в декаб-
ре стало ясно, что этим планам не 
сбыться, золото тут же «выстре-
лило», и уже в конце апреля коти-
ровки вплотную подошли к уров-
ню 1300 долларов за унцию. 
«Вполне вероятно, что теперь, 
после публикации последних 
данных по рынку труда США, зо-
лото начинает вновь штурмовать 
отметку в 1300 долларов за ун-
цию, — не исключает Вязовский. - 
В минувшую пятницу «желтый 
металл» прибавил в стоимости 
сразу 2.5 процента и вернулся к 
уровням середины марта - 1250 
долларов за унцию».

ВАЖНО ЗНАТЬ Центробанк разъяснил, что ожидает 
банковских заемщиков при отказе от страховок 

Расплата за побег
Юлия Кривошапко

О
тказ от страховки может 
обернуться для банков-
ских заемщиков повыше-

нием стоимости кредитов. Как со-
общили «РГ» в Банке России, в не-
которых случаях у кредитных ор-
ганизаций есть право пересматри-
вать условия договоров.

С недавних пор у россиян поя-
вилась возможность в течение 
пяти дней отказаться от купленной 
страховки и вернуть свои деньги. 
Разумеется, если за это время не 
произошел страховой случай. Этот 
«период охлаждения» был введен 
прежде всего для решения пробле-
мы навязывания допстраховок при 
продаже полисов ОСАГО. Но в слу-
чае с оформлением кредита в бан-
ке, которое также часто сопрово-
ждается вынужденной покупкой 
страховки, «правило пяти дней» 
тоже можно использовать. Но не 
без последствий.

По закону в обязательном по-
рядке страхуется только недвижи-
мость, приобретаемая в ипотеку. В 
остальных случаях банки обязаны 
предлагать потенциальным заем-
щикам варианты как со страхов-
кой, к примеру, жизни и здоровья, 
так и без нее. Разница в том, что в 
первом случае процентная ставка 
по кредиту может быть ниже, так 
как благодаря страхованию банки 
снимают с себя некоторую часть 
рисков. 

Как отмечается в разъяснении 
ЦБ, по закону «О потребитель-
ском кредите» в кредитный дого-
вор, предусматривающий обяза-
тельное страхование (первый ва-
риант), может быть включен 
пункт о том, что в случае невыпол-
нения заемщиком обязанности по 
страхованию свыше 30 календар-
ных дней (отказ от страховки в пя-
тидневный срок входит в это поня-
тие), кредитор вправе принять ре-
шение об увеличении размера 
процентной ставки по этому кре-
диту до уровня ставки, действо-
вавшей на момент заключения до-
говора по аналогичным догово-

рам без обязательного заключе-
ния договора страхования. Более 
того, кредитор вправе потребо-
вать даже досрочного расторже-
ния договора и возврата всей 
оставшейся суммы кредита вме-
сте с причитающимися процента-
ми за фактический срок кредито-
вания. Расторжение договора воз-
можно, если, например, в кредит-
ном договоре не предусмотрена 
возможность пересмотра ставки 
при неисполнении клиентом бан-
ка обязанности по страхованию, 
уточнили в ЦБ. При этом банк обя-
зан уведомить заемщика об этом в 
письменной форме и установить 
разумный срок возврата потреби-
тельского кредита. Он не может 
быть меньше 30 календарных 
дней с момента направления уве-
домления.

Что касается жилищных креди-
тов, то «Закон об ипотеке» уста-
навливает исчерпывающий пере-
чень требований закона «О потре-
бительском кредите», которые 

применяются к договорам ипотеч-
ного кредита. По ним условия об 
уплате повышенной процентной 
ставки или о расторжении догово-
ра, предусмотренные для потреби-
тельских кредитов при неисполне-
нии заемщиком обязанности по за-
ключению договора страхования, 
не действуют, если это прямо не 
предусмотрено договором.

Таким образом, когда в догово-
ре ипотечного кредита предусма-
тривается обязанность заемщика 
по добровольному страхованию, а 
он воспользовался «периодом ох-
лаждения» и отказался от страхов-
ки, банк может принять решение 
об увеличении размера процен-
тной ставки по выданном кредиту 
только в том случае, если это усло-
вие есть в договоре.  

Кроме того, в такой ситуации 
не исключается возможность рас-
торжения договора ипотечного 
кредита по инициативе банка в су-
дебном порядке (статья 450 ГК 
РФ). 

Саммит Главы правительств СНГ обсудили пути экономического 
развития объединения

Торговать без барьеров 

Владимир Кузьмин, Бишкек

В
чера в столице Кирги-
зии состоялось очеред-
ное заседание Совета 
глав правительств - 
участников Содруже-

ства Независимых Государств 
(СНГ). Российскую делегацию 
возглавил премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

В повестку очередной межпра-
вительственной встречи первона-
чально планировали включить 16 
вопросов. Однако потом к ним до-
бавился еще один — подготовка ре-
шения, которое будет определять 
направление дальнейшей дея-
тельности Содружества. Итого-
вый вариант документа предпо-
лагается представить на следую-
щей встрече Совета, которая со-
стоится 28 октября в Минске. «В 
ходе прошедшего заседания 
основное внимание было уделено 
оптимизации и адаптации СНГ к 

современным реалиям», — заявил, 
подводя итоги встречи, премьер-
министр Киргизии Сооронбай 
Жээнбеков.

Приоритетом остается углу-
бление торгово-экономического 
и гуманитарного сотрудничества. 
Для его интенсификации Содру-
жество намерено активнее взаи-
модействовать с Евразийским 
экономическим сообществом. 

— Мы считаем необходимым 
укрепление торгово-экономиче-

ского взаимодействия стран СНГ 
и Евразийского экономического 
союза, — сказал Жээнбеков. — 
Считаем возможным рассмо-
треть введение в перспективе 
полномасштабного режима сво-
бодной торговли между двумя 
интеграционными объединения-
ми, который будет способство-
вать укреплению конкуренто-
способности наших стран осо-
бенно в период экономических 
трудностей.

Итогом бишкекской встречи 
стало подписание пакета из двух 
десятков документов, включая 
соглашения об обмене информа-
ции об авариях на объектах элек-
троэнергетики, о сотрудничест-
ве в области образования, в сфе-
ре электроэнергетики, об инфор-
мационном взаимодействии 
стран СНГ по вопросам переме-
щения радиоактивных источни-
ков.

Также стороны одобрили 
протокол о правилах и процеду-
рах регулирования сферы госу-
дарственных закупок между го-
сударствами — участниками До-
говора о зоне свободной торгов-
ли от 18 октября 2011 года. До-
кумент направлен на дальней-
шее расширение возможности 
свободного перемещения това-
ров и услуг между участниками 
ЗСТ. При этом он не содержит 
каких-либо обязательств и по-
ложений, предусматривающих 

открытие национальных рын-
ков.

Протокол планируется реали-
зовывать в два этапа. На первом 
— до 1 января 2018 года — подпи-
савшие его страны должны будут 
привести свое законодательство 
в соответствие с одобренными 
решениями. Так, они обеспечива-
ют переход на электронный фор-
мат осуществления закупок кон-
курентными способами, в том 
числе подачу заявок, подведение 
итогов и заключение договора.

На втором этапе — в течение 
2018 года — странам предстоит 
внедрять технологии, которые 
обеспечат информационную от-
крытость и прозрачность заку-
пок, совместимость технологиче-
ских платформ, чтобы другие го-
сударства — участники протокола 
могли участвовать в закупках.

Российскую делегацию в Бишкеке 
возглавил премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Акцент

 Приоритетом остается 
углубление торгово-экономи-
ческого и гуманитарного 
сотрудничества

Обновление 
российских дорог

Состояние дорог сегодня яв-
ляется одной из существенных 
проблем нашей страны. В по-
следние несколько лет ситуация 
немного улучшилась: сформи-
рована нормативно-правовая 
база для привлечения внебюд-
жетных инвестиций в автодо-
рожную отрасль, созданы феде-
ральный, региональные и муни-
ципальные дорожные фонды, 
что позволило за неполных че-
тыре года удвоить финансовые 
ресурсы отрасли, а значит, уве-
личить объемы строительства, 
реконструкции и ремонта дорог 
всех уровней. Так, в период 
2010—2015 годов потенциал 
главного источника финансиро-
вания дорожного строительства 
— Федерального дорожного фон-
да — вырос с 281 до 505 млрд ру-
блей.

Построены сложнейшие до-
рожные объекты для саммита 
Азиатско-Тихоокеанского эко-
номического сотрудничества во 
Владивостоке, для Универсиады 
в Казани и для Олимпийских игр 
в Сочи. Завершена программа 
достройки шестнадцати мостов 
индивидуального проектирова-
ния через крупные реки России.

В 2012—2015 годах были при-
няты меры для решения наибо-
лее острой задачи — поддержа-
ния нормального состояния су-
ществующей сети автомобиль-
ных дорог. В частности, был осу-
ществлен переход на норматив-
ное финансирование ремонта и 
содержания федеральных трасс. 
В результате по итогам 2015 
года доля федеральных дорог, со-
ответствующих нормативным 
транспортно-эксплуатацион-
ным требованиям, выросла до 
уровня 63,6% от их общей про-
тяженности, что является луч-
шим показателем за последнюю 
четверть века.

Однако и сегодня состояние 
многих дорог и внутридворовых 
территорий вызывает недоволь-
ство у населения. Напомню, что 
именно с обсуждения этой темы 
началась недавняя Прямая ли-
ния с Владимиром Путиным.

В 2016 году правительством 
были предприняты конкретные 
меры по нормализации финан-
сирования дорожного хозяйст-
ва субъектов Федерации: было 
решено направить в регионы 
средства от сборов с грузовых 
автомобилей массой более 12 
тонн (в рамках системы «Пла-
тон»), а также дополнительные 
доходы, образовавшиеся в свя-
зи с повышением ставок акциза 
на бензин. Суммарный объем 
средств, которые получат реги-
ональные бюджеты по этим 
двум направлениям в текущем 
году, составляет, по предвари-
тельным оценкам, порядка 50 
млрд рублей. Например, Уд-
муртская Республика получит 
390 млн рублей за счет повыше-
ния акцизов на бензин и еще бо-
лее 200 млн рублей за счет си-
стемы «Платон». Эти деньги бу-
дут направляться на ремонт ре-
гиональных, муниципальных, 
межмуниципальных дорог и 
внутридворовых территорий. 
Разумеется, при проведении ре-
монта нужен жесткий общест-
венный контроль. Контракты на 
выполнение дорожных работ 
должны находиться в открытом 
доступе, гарантийный срок 
устранения подрядчиком де-
фектов не может быть меньше 
трех лет. Помимо этого, надо 
принять меры, направленные на 
повышение достоверности и 
точности сметной документа-
ции данных работ.

До 2022 года необходимо 
обеспечить выполнение поруче-
ния президента об удвоении 
объема строительства и рекон-
струкции дорог.

Кроме того, следует активнее 
развивать конкуренцию в этой 
сфере, привлекать в отрасль как 
можно больше предпринимате-
лей, в том числе малый и сред-
ний бизнес.

Наконец нужно проработать 
вопрос об обновлении нормати-
вов дорожного строительства, 
которые не менялись в основной 
части на протяжении 30—40 лет.

Задачи строительства и ре-
монта дорог являются первооче-
редными для партии «Единая 
Россия». Они затрагивают инте-
ресы каждого конкретного жи-
теля нашей страны, а также ин-
тересы различных отраслей: 
промышленности, сельского хо-
зяйства, жилищного строитель-
ства, здравоохранения, образо-
вания.

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033
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206,4
ТОННЫ
такой рекордный объем золота 
приобрел Банк России для 
пополнения своих резервов 
в 2015 году

ПО СТАВКЕ СМИРНО

Предельная стоимость банковских кредитов гражданам, 
% годовых

Автокредиты
на новые авто 22,62

на авто с пробегом 32,95

Кредитные карты
до 30 тыс. руб. 37,20

от 30 тыс. до 100 тыс. руб. 40,32

от 100 тыс. руб. до 300 тыс. руб. 39,09

свыше 300 тыс. руб. 29,58

На срок свыше одного года
до 30 тыс. руб. 42,65

от 30 тыс. до 100 тыс. руб. 37,37

от 100 тыс. руб. до 300 тыс. руб. 33,49

Нецелевые потребкредиты и потребкредиты без залога
На срок до одного года
до 30 тыс. руб. 46,14

от 30 тыс. до 100 тыс. руб. 32,49

от 100 тыс. руб. до 300 тыс. руб. 29,28

свыше 300 тыс. руб. 24,87

На срок свыше одного года
до 30 тыс. руб. 33,42

от 30 тыс. до 100 тыс. руб. 31,18

от 100 тыс. руб. до 300 тыс. руб. 29,58

свыше 300 тыс. руб. 26,42

Источник: ЦБ РФ (на III квартал 2016 года)

ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
одобрили новые меры 
против коррупции

«Дракона» 
под статью

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила в первом чтении президентский за-
конопроект, который убирает «лазейки» для коррупцио-
неров. Вводится серьезное наказание за договорные мат-
чи, появляется статья за посредничество, расширится и 
само понятие взятки.

С тем, что нужно усиливать меры против коррупцио-
неров, в Госдуме никто не спорил. Один из докладчиков, 
глава Комитета ГД по гражданскому, уголовному, арби-
тражному и процессуальному законодательству Павел 
Крашенинников, назвал взяточничество «одним из дра-
конов», которые угрожают стране наряду с терроризмом 
и наркоманией.

Глава государства предлагает ввести ответственность 
для посредников в коррупции — даче взятки или подкупе. 
Это целый пласт теневого бизнеса, с которым нужно бо-
роться, убеждал Крашенинников. За посредничество бу-
дут грозить штрафы до 500 тыс. рублей, исправительные 
работы на срок до двух лет или принудительные — до че-
тырех лет.

Особая тема — коррупция в спорте. «Речь идет об уго-
ловном преследовании за так называемые договорные 
матчи, — пояснил журналистам спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин. — Наказанию могут быть подвергнуты спор-
тсмены, тренеры, судьи, организаторы соревнований».

За такое правонарушение предлагаются штрафы до 700 
тыс. рублей или в размере дохода осужденного за период 
до одного года. Другие предусмотренные наказания — при-
нудительные работы на срок до 4 лет либо лишение свобо-
ды на срок до пяти лет со штрафом до 100 тыс. рублей.

Еще одна новелла — вводится мягкое наказание за 
мелкие взятки или попытки подкупа (до 10 тыс. рублей). 
Полпред президента в Госдуме Гарри Минх объяснил де-
путатам, что такие преступники не представляют серьез-
ной опасности для общества.

РАСКАЯЛСЯ — НЕ ПОСАДЯТ
Законопроект, который в прессе называют «проектом о декрими-

нализации УК», был разработан Верховным судом России. Но го-

ворить, что главная его идея в декриминализация (то есть перево-

де каких-то статей из Уголовного кодекса в Кодекс об администра-

тивных правонарушениях) не совсем правильно. Главное новше-

ство проекта в том, что предлагается освобождать преступников 

от уголовной ответственности за нетяжкие преступления. При 

этом есть три обязательных условия: преступление нетяжкое, со-

вершено впервые и гражданин возместил ущерб. 

Подобный механизм существует и сейчас. По данным Судебного 

департамента при Верховном суде России, в прошлом году суда-

ми в связи с деятельным раскаянием были освобождены от уго-

ловной ответственности 13 тысяч 123 человека. Однако инициати-

ва Верховного суда позволит закрывать уголовные дела гораздо 

чаще. При этом человеку будет назначаться судебный штраф. То 

есть ни о какой безнаказанности речи нет. Просто человеку дают 

шанс: у него не будет в биографии судимости.

Избавить сотни тысяч людей от клейма судимости за какие-то 

ошибки молодости и было главной целью проекта. Ведь пятно в 

анкете может сломать жизнь. Пусть человек не побывает в тюрь-

ме — за незначительные преступления, совершенные в первый 

раз, как правило, за решетку не отправляют. Однако куда он пой-

дет, судимый? Не то что сделать карьеру, хотя бы устроиться на хо-

рошую работу станет проблемой. 

Закрытое дело и судебный штраф позволят человеку одуматься и 

начать сначала. В случае неуплаты судебного штрафа в установ-

ленный судом срок судебный штраф отменяется и лицо привлека-

ется к уголовной ответственности. Так что не заплатить тоже не 

получится, долгов государство не потерпит. Размер судебного 

штрафа не может превышать половину максимального размера 

штрафа, предусмотренного соответствующей статьей Уголовно-

го кодекса. То есть той, по которой судят человека. Если же в ста-

тье, по которой проходит гражданин, штраф не предусмотрен, то 

размер судебного штрафа не может быть более двухсот пятидеся-

ти тысяч рублей.

Размер судебного штрафа определяется судом с учетом тяжести 

преступления и имущественного положения лица, освобождае-

мого от уголовной ответственности, и его семьи.

Подготовил Владислав Куликов

КСТАТИ

ИНИЦИАТИВА Госдума 
одобрила расширение 
института присяжных

Новый статус

Татьяна Замахина

ВЧЕРА Госдума приняла в третьем окончательном чтении 
президентский пакет законов о расширении применения 
института присяжных заседателей. С 1 июня 2018 года с 
их участием будут рассматриваться дела не только в об-
ластных, но и районных и гарнизонных судах. Перед одо-
брением закона депутаты долго спорили, имеют ли вооб-
ще право присяжные что-то решать.

В защиту поправок выступил полпред президента в 
Госдуме Гарри Минх, который заявил, что в результате 
укрепится статус таких судов «в качестве основного звена 
российской судебной системы, наиболее приближенного 
к населению». Кроме того, создаются условия для широ-
кого привлечения граждан к отправлению правосудия. 
Поправки относят к подсудности районного суда уголов-
ные дела об особо тяжких преступлениях, по которым в 
качестве наиболее строгого вида наказания не могут быть 
назначены «пожизненное лишение свободы или смертная 
казнь». Кроме того, по словам Минха, районные суды зай-
мутся делами о «простом» убийстве (часть первая статьи 
105) и умышленном причинении тяжкого вреда здоро-
вью, повлекшем по неосторожности смерть потерпевше-
го.

Областным судам останутся тяжкие и особо тяжкие 
преступления, по которым могут быть назначены пожиз-
ненное лишение свободы или смертная казнь.

Кроме того, сокращается численный состав коллегии 
присяжных заседателей в областных и приравненных к 
ним судах. Ранее коллегии состояли из 12 человек. Теперь 
их состав уменьшается до 8 человек. А в районном и гар-
низонном судах присяжных будет всего шесть. У Минха и 
тут нашлось объяснение — благодаря этому, можно будет 
быстрее найти нужное количество присяжных.

Как заявил глава профильного Комитета по граждан-
скому, уголовному, арбитражному и процессуальному за-
конодательству Павел Крашенинников (ЕР), статистика 
не только российская, но и мировая показывает, что суд 
присяжных наиболее объективен. 
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СИТУАЦИЯ Партнерские 
отношения в бизнесе — это еще 
не гарантия порядочности

Красиво начинали, 
да закончили 
в суде

Никита Иванов

КАК ИЗВЕСТНО, рыночная 
экономика держится на конку-
ренции, слезы и чаяния проиг-
равших здесь редко принимают-
ся в расчет. А доверие, порядоч-
ность, совесть — они играют ка-
кую-либо роль в бизнесе? Вот со-
шлись двое партнеров. Они го-
рят желанием наладить при-
быльное дело, они инвестируют 
в производство, у них далеко 
идущие планы… Проходит не-
сколько лет. И что же? Вот наша 
история…

В Арбитражный суд Москвы 
поступил иск крупного пред-
принимателя из Сибири Алек-
сандра Щукина о признании не-
состоятельным своего партнера 
по угольному бизнесу  Руслана 
Ростовцева, владеющего, по 
данным СМИ, солидными акти-
вами в угледобыче и строитель-
ном бизнесе. Бизнесмен Руслан 
Ростовцев некогда занимал вы-
сокие посты на Госслужбе. 

Как сообщают СМИ, в октя-
бре 2008 года Александр Щукин 
перечислил на счет Ростовцева 
310 миллионов рублей в качест-
ве 14-процентного займа. В мар-
те 2015 года кредитор потребо-
вал вернуть долг с процентами, 
однако заемщик проигнориро-
вал все обращения в его адрес. 

По данным СМИ, в суде биз-
несмен Ростовцев уверял, что 
сумма в 310 миллионов рублей 
была не кредитом, а подарком 
от Щукина для жены Ростовце-
ва. Кредитор же в свою очередь 
указывал на то, что в назначе-
нии платежа было прописано, 
что это кредит под 14% годовых. 
Суд первой инстанции отказал в 
удовлетворении требований 
предпринимателя из Кузбасса, 
который обжаловал это реше-
ние в Мосгорсуде. Апелляцион-
ным определением МГС реше-
ние Пресненского суда Москвы 
было отменено, а с Ростовцева 
постановили взыскать 310 мил-
лионов рублей основного долга, 
194,4 миллиона рублей процен-
тов и 61 500 рублей госпошли-
ны. Однако, как сообщают СМИ, 
Ростовцев по истечении трех 
месяцев с момента вступления в 
силу решения Мосгорсуда так и 
не исполнил долговые обяза-
тельства перед партнером, что 
послужило поводом для подачи 
в Арбитражный суд Москвы 
иска о банкротстве.

Кстати, по данным прессы, 
ныне Ростовцев аффилирован с 
десятками компаний самого 
разного профиля — от строитель-
ства до угледобычи в Кемеров-
ской области, уроженцем кото-
рой он является. В частности, по 
данным СМИ, Руслан Ростовцев 
занимает пост председателя со-
вета директоров ООО «УК Тал-
динская», в состав которой вхо-
дит два угледобывающих пред-
приятия — «Шахтоуправление 
«Талдинское-Кыргайское» и 
«Шахтоуправление «Талдин-
ское-Южное», а также «Талдин-
ская трейдинговая компания» и 
«Обогатительная фабрика Тал-
динская». СМИ сообщают, что 
до 2014 года «Шахтоуправление 
«Талдинское-Кыргайское» нахо-
дилось в совместном управле-
нии Александра Щукина и Рус-
лана Ростовцева, а с 2015 года 
оно принадлежит только Русла-
ну Ростовцеву. Тем не менее на 
вопросе, кому на самом деле 
принадлежат шахты, стоит оста-
новиться поподробнее.

В Арбитражном суде Кеме-
ровской области ранее находи-
лось дело о банкротстве в отно-
шении АО «Шахтоуправление 
«Талдинское-Кыргайское», а 
сейчас рассматривается дело о 
банкротстве АО «Шахтоуправ-

ление «Талдинское-Южное». 
Так что финансовые неприятно-
сти возникли не только у Рос-
товцева, но и у предприятий, к 
которым он имеет отношение. 
Любопытно, что при таких об-
стоятельствах Ростовцев как 
председатель совета директоров 
ООО «УК Талдинская» подписы-
вает социальные соглашения с 
администрацией Кемеровской 
области по финансированию 
местных программ. Но можно 
ли назвать в свете упомянутых 
судебных процессов предпри-
нимателя и компании платеже-
способными? Не выльются ли 
социальные программы в пу-
стые обещания?

Но это — к слову. Важнее сей-
час определиться, кто является 
истинным собственником 
угольных компаний, а также ре-
шить, что нужно делать для их 
спасения. В 2011 году, пишет 
пресса, московский чиновник и 
предприниматель Руслан Рос-
товцев вошел в состав участни-
ков ООО «Талдинская угольная 
компания» (ТУК, шахта «Кыр-
гайская», «Прокопьевский 
угольный разрез» и строящаяся 
шахта «Талдинская-Южная»). 
До 2015 года партнеры работа-
ли слаженно. 

ООО «Шахта «Кыргайская» 
учредила 19 июля 2010 года 
ЗАО «Шахтоуправление «Тал-
динское-Кыргайское», а ОАО 
«Разрез «Новоказанский» учре-
дило 18 июня 2010 года ЗАО 
«Шахтоуправление «Талдин-
ское-Южное».

При этом необходимо отме-
тить, что Александр Щукин, как 
рассказывают СМИ, в целом 
вкладывал большие средства в 
развитие и восстановление 
шахт. Причем делал это в той си-
туации, когда, как написали 
СМИ, администрация Кемеров-
ской области посчитала, что 
владельцы шахты бросили свое 
предприятие. 

В целях возврата денежных 
средств, инвестированных Щу-
киным в ряд проектов, Щукин и 
Ростовцев договорились, что 
учрежденные ими компании 
обязались отвечать за исполне-
ние всех обязательств. Выпол-
няя мероприятия по переофор-
млению акций ЗАО «ШТК» и 
ЗАО «ШТЮ» акционеры Щукин 
и Ростовцев 30 октября 2013 
года создали в городе Москве за-
крытое акционерное общество 
«Сибирь». В данном акционер-
ном обществе они распредели-
ли акции по 50% каждому. Дока-
зательством того, что Щукин и 
Ростовцев договорились о прио-
бретении акций ЗАО «ШТК» и 
ЗАО «ШТЮ» на ЗАО «Сибирь», 
являются подписанные ими 
обоими лично протоколы об-
щих собраний акционеров 
ЗАО «Сибирь». 

Однако, как сообщают СМИ, 
в начале прошлого года стало 
известно, что добывающие ак-
тивы ТУК перешли под управле-
ние московского ООО «Управ-
ляющая компания «Талдин-
ская», председателем совета ди-
ректоров которого стал Руслан 
Ростовцев. По данным СМИ, в 
кузбасском углепроме загово-
рили о том, что партнер «выте-
снил» Александра Щукина из 
его же бизнес-проекта. Как пи-
шет пресса, шахтоуправления 
являются предметом корпора-
тивного конфликта между Щу-
киным и его бывшим партнером 
Ростовцевым, суды разных ин-
станций до настоящего времени 
рассматривают ряд исков. 

Стаж работы Александра 
Щукина в угольной промыш-
ленности  более 40 лет. Он явля-
ется полным кавалером знака 
«Шахтерской славы» (награ-
жден знаками 3, 2 и 1 степени), 
прошел путь от горнорабочего 
до руководителя крупной уголь-
ной компании, где сегодня, бла-
годаря техническому перевоо-
ружению, повышаются объемы 
производства, улучшается каче-
ство продукции и условия тру-
да. Но сегодня ему приходится 
вести юридические бои, дока-
зывать право собственности на 
шахты, взыскивать долги с пар-
тнеров по бизнесу. 

Думается, все образуется. 
Судебные органы накопили 
большой опыт в распутывании 
самых сложных хозяйственных 
конфликтов. Нет сомнения, что 
в конце концов они раскусят и 
дадут оценку на языке закона и 
«орешкам Ростовцева». А мо-
раль? Рыночная экономика в 
нашей стране молодая, и, начи-
ная какое-либо дело с партнера-
ми, даже близкими друзьями, 
не стоит полагаться только на 
человеческое доверие. В мире 
денег надо заранее просчиты-
вать каждый свой шаг.

ЗАКОНОПРОЕКТ За переплату 
по ЖКХ жильцу вернут 
деньги в тройном размере

Штрафной 
навар

Елена Березина

СЕГОДНЯ Госдума рассмотрит в первом чтении законо-
проект, который устанавливает правило: при необосно-
ванном увеличении платы за содержание и ремонт квар-
тиры виновный в этом обязан уплатить собственнику 
жилья штраф в троекратном размере. Пока он его не 
оплатит, за коммуналку можно не платить. 

«Виновной должна будет признаваться организация, 
которая уполномочена на выставление счетов в адрес 
собственников. Конкретное физическое лицо, которое 
производило расчет, для собственника помещения зна-
чения иметь не должно, а виновная организация в после-
дующем будет вправе возместить свои убытки со своего 
работника», — полагает Павел Герасимов, партнер юри-
дического бюро «Падва и Эпштейн».

По словам Сергея Литвиненко, руководителя направ-
ления по строительству и ЖКХ экспертного центра «Об-
щественная Дума», вина будет доказана перерасчетом 
платы: «Если окажется, что она выше, чем должна быть, 
то рассчитавшего ее будет ждать штраф. Для доказатель-
ства вины будет достаточно самого факта неправильного 
расчета размера платы в сторону ее завышения».

Штраф будет рассчитываться в троекратном размере 
от превышения платы. Однако виновный может избе-
жать штрафа, если нарушение было устранено до обра-
щения или оплаты собственником жилья.

По замыслу авторов законопроекта, штраф отражает-
ся в платежке отдельной строкой и учитывается при на-
числении платы за содержание и ремонт жилого поме-
щения не позднее чем в расчетном периоде, следующем 
за тем, в котором начислен штраф. Если штраф превыша-
ет размер платы за содержание и ремонт жилья, она не 
взимается до уплаты штрафа в полном размере.

Законопроект позволит защитить права россиян от 
необоснованного повышения платы за содержание и ре-
монт жилья. К счастью, такое происходит не очень часто. 
Когда же случается, в среднем плата завышается на 10—
30 процентов, отмечают эксперты. По их мнению, ини-
циатива окажется жизнеспособной, только если на жа-
лобы граждан будут оперативно реагировать.

Сотрудничество Третий форум регионов России 
и Белоруссии укрепит сотрудничество двух стран

Урожай дружбы

Виталий Петров, Минск

В
чера председатель Со-
вета Федерации Вален-
тина Матвиенко и спи-
кер Совета Республики 
Национального собра-

ния Белоруссии Михаил Мясни-
кович открыли в Минске Третий 
форум регионов России и Бело-
руссии.

Главы верхних палат дали 
старт первому дню форума, от-
крыв выставку российско-бело-
русской продукции. Там можно 
было, в частности, увидеть новей-
шие образцы сельскохозяйствен-
ной техники, общественного 
транспорта, товары промышлен-
ного производства и даже шоко-
лад с конфетами. В павильонах 
встречались изделия известных 
торговых марок. Свою продук-
цию на суд публики выставили 
около 400 компаний из десятков 
регионов двух стран. Посетители 
могли не только визуально озна-
комиться с изделиями белорус-
ских производителей, но и сесть 
за руль автомобиля или трактора.

Совфед давно поощряет те-
сные контакты, которые боль-
шинство субъектов России нала-
дили со всеми областями Бело-
руссии. Примечательно, что в 
Третьем форуме регионов прини-
мают участие 40 российских 
субъектов и 13 губернаторов. 
Особую активность проявляют 
Тюменская, Московская, Смо-
ленская, Ивановская области, а 
также Санкт-Петербург. 

Перед открытием форума Ва-
лентина Матвиенко провела офи-
циальные переговоры с Михаи-
лом Мясниковичем. Поскольку 
взгляды Москвы и Минска на про-
исходящие в мире процессы во 
многом близки, основной темой 
беседы стало дальнейшее углу-

бление регионального сотрудни-
чества. 

По мнению Матвиенко, расши-
рение межрегиональных отноше-
ний позволит упрочить взаимовы-
годные экономические связи, 
объединив промышленный и ин-
теллектуальный потенциалы для 
обеспечения прогресса обоих го-
сударств. «Форум регионов, без-
условно, станет одним из важней-
ших общественно-политических 
событий в жизни Союзного госу-
дарства, поскольку он давно заре-
комендовал себя эффективной 
площадкой для диалога регио-
нов», — заявила председатель Сов-
феда. Особенно большой потенци-
ал развития она видит в промыш-
ленной кооперации между пред-
приятиями России и Белоруссии, 
в частности в машиностроении. В 
различных формах взаимодейст-
вия с российскими предприятия-
ми задействовано около полови-
ны белорусских промышленных 
организаций.

Михаил Мясникович в свою 
очередь сообщил, что в рамках фо-
рума планируется подписать 39 
региональных соглашений и око-
ло 150 контрактов на сумму по-
рядка 300 миллионов долларов. 
Таким образом, подчеркнул он, в 
обсуждении совместного сотруд-
ничества регионов двух стран есть 
важнейшая экономическая со-
ставляющая. Матвиенко согласи-
лась со своим коллегой, отметив, 
что 80 субъектов России сотруд-
ничают как с белорусскими обла-
стями, так и в рамках соглашений 
между российскими регионами и 
правительством Белоруссии. 
«Наша работа дает практический 
результат в экономической сфере, 
промышленности, агропромыш-
ленном комплексе, в гуманитар-
ной области», — сказала председа-
тель Совфеда. 

Особое внимание на встрече 
было уделено развитию парла-
ментских связей двух стран. По 
словам Матвиенко, стратегиче-
ское партнерство России и Бела-
руси последовательно укрепляет-
ся: идут постоянный обмен опы-
том законотворческой работы, 
гармонизация наших законода-
тельств и создание правовых усло-
вий для реализации договоренно-
стей, которые достигаются на 
уровне глав государств и прави-
тельств. Причем парламентские 
структуры взаимодействуют как 
на двустороннем уровне, так и в 
рамках Союзного государства. 
Председатель Совфеда напомни-
ла, что в 2017 году российско-бе-
лорусским дипломатическим от-
ношениям исполнится 25 лет и 
предложила продумать програм-
му юбилейных мероприятий и по 
парламентской линии.

По итогам встречи Матвиенко 
и Мясникович выразили уверен-

ность, что совместные скоордини-
рованные действия России и Бела-
руси по развитию их экономик 
смягчили последствия негатив-
ных мировых тенденций. При 
этом в качестве приоритетных 
спикер Совфеда назвала такие на-
правления, как дальнейшее разви-
тие инвестиционного взаимодей-
ствия, реализация крупных сов-
местных проектов.

Затрагивая тему отношений 
Беларуси и Евросоюза, Валентина 
Матвиенко подчеркнула, что ни 
Москва, ни Минск не стремятся к 
самоизоляции. «Мы открыты и го-
товы к сотрудничеству с другими 
интеграционными объединения-
ми и государствами при условии, 
что такое сотрудничество будет 
равноправным и взаимовыгод-
ным», — заявила она. В схожем 
ключе высказался Михаил Мясни-
кович, который подтвердил пози-
цию белорусской стороны вы-
страивать нормальные уважи-
тельные отношения с Западом не в 
ущерб партнерству с Россией. «Бе-
лоруссия при сотрудничестве с 
третьими странами следит за тем, 
чтобы это не наносило ущерба ин-
тересам Евразийского экономи-
ческого союза, СНГ и не противо-
речило другим международным 
обязательствам, которые взяла на 
себя республика. Мы исходим из 
необходимости извлекать выгоду 
из многостороннего сотрудниче-
ства», — пояснил белорусский спи-
кер. 

Сегодня пройдет пленарное за-
седание форума, которое будут ве-
сти Михаил Мясникович и Вален-
тина Матвиенко. Ожидается, что в 
нем примут участие лидеры Рос-
сии и Белоруссии Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко, а так-
же профильные министры из обе-
их стран. Впрочем, и первый день 
стал достаточно насыщенным: 
участники мероприятия обсудили 
вопросы российско-белорусского 
сотрудничества в рамках темати-
ческих секций, а также подписали 
ряд документов о взаимодействии 
в различных областях.

Третий форум регионов Беларуси и России начался с выставки «БЕЛАГРО-2016», на которой была представлена продукция белорусских и российских 
производителей.

Валентина Матвиенко и Михаил Мясникович посетили стенды выставки «БЕЛАГРО-2016». 

Стаж работы 
Александра Щукина 
в угольной промыш-
ленности более 
40 лет. Но сегодня 
ему приходится 
вести юридические 
бои, доказывать 
право собственно-
сти на шахты, 
взыскивать долги 
с партнеров 
по бизнесу

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г., № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с АО «РОСПАН ИНТЕР-
НЕШНЛ» извещает о проведении общественных обсуждений намечае-
мой деятельности по проектной документации «Строительство эксплу-
атационной скважины № 2-56-01 Восточно-Уренгойского лицензион-
ного участка».

Цели намечаемой деятельности: строительство скважины с про-
ектными решениями по захоронению бурового шлама в шламовом ам-
баре.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Пуров-
ский район.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ», 629300, РФ, Тюменская обл., ЯНАО, 
г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д.16В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 12 июня по 11 июля 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Пуровского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресу:
629860, ЯНАО, Пуровский район, п.г.т Уренгой, 3-й микрорайон, 

строение 20, фойе КСК «Уренгоец», 2-й этаж.
Общественные обсуждения состоятся 12 июля 2016 года 

в 15.00 по адресу: п.г.т. Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20, Кино-
концертный зал МБУК «ДК «Маяк» п.Уренгой» (3-й этаж здания КСК 
«Уренгоец»). 

 Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: п.г.т Уренгой, 3-й мик-
рорайон, строение 20, фойе КСК «Уренгоец», 2-й этаж. Специалист для 
внесения замечаний и предложений — Смолькина Лариса Валерьевна, 
тел.: 8(34934) 9-23-59.

Ответственные организаторы:
от заказчика АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» — главный специалист 

ОИБС УТИБ Фролов Дмитрий Владимирович, тел.: 8(3494) 24-38-90;
от разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИнефть» 

— главный инженер проекта Деуля Василий Станиславович, тел.: 
8(3822) 706-183; 

от администрации Пуровского района — начальник Управления 
природно-ресурсного регулирования Галуза Владимир Леонидович, 
тел.: 8(34997) 2-41-30.

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995г., № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с АО «РОСПАН ИНТЕР-
НЕШНЛ» извещает о проведении общественных обсуждений намечае-
мой деятельности по проектной документации «Строительство эксплуа-
тационной скважины № 3-02-01d Восточно-Уренгойского лицензион-
ного участка».

Цели намечаемой деятельности: строительство скважины с про-
ектными решениями по захоронению бурового шлама в шламовом амба-
ре.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Пуров-
ский район.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: АО 
«РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ», 629300, РФ, Тюменская обл., ЯНАО, г. Но-
вый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 16В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 14 июня по 13 июля 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Пуровского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
629860, ЯНАО, Пуровский район, п.г.т Уренгой, 3-й микрорайон, 

строение 20, фойе КСК «Уренгоец», 2-й этаж.
Общественные обсуждения состоятся 14 июля 2016 года в 15.00 

по адресу: п.г.т.Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20, Киноконцертный 
зал МБУК «ДК «Маяк» п.Уренгой» (3-й этаж здания КСК «Уренгоец»). 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: п.г.т Уренгой, 3-й ми-
крорайон, строение 20, фойе КСК «Уренгоец», 2-й этаж. Специалист для 
внесения замечаний и предложений — Смолькина Лариса Валерьевна, 
тел.: 8(34934) 9-23-59.

Ответственные организаторы:
От заказчика АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» — главный специалист 

ОИБС УТИБ Фролов Дмитрий Владимирович, тел.: 8(3494) 24-38-90;
От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-

нефть» — главный инженер проекта Деуля Василий Станиславович, тел.: 
8(3822) 706-183; 

От администрации Пуровского района — начальник Управления 
природно-ресурсного регулирования Галуза Владимир Леонидович, 
тел.: 8(34997) 2-41-30.
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На выставке были и живые «экспо-
наты», свидетельствующие о 
достижениях АПК двух стран. 

Репортаж о работе третьего Форума регионов Беларуси и России — в 
завтрашнем номере газеты «СОЮЗ. Беларусь— Россия»
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Разбить лагерь
Подтверждает эти сло-
ва ситуация в регионах. 

В Архангельской об-
ласти по сравнению с прошлым 
годом бюджет этой летней оздо-
ровительной кампании был уре-
зан более чем на 35 миллионов 
рублей. И некоторые муниципа-
литеты Поморья поставили огра-
ничение — компенсировать не 
больше 200 рублей за день путев-
ки из областного и 60 рублей из 
местного бюджетов. К примеру, 
путевка на 21 день на отдых в ла-
гере Краснодарского края стоит 
около 26 тысяч рублей, из них 
компенсируют около 5 тысяч ру-
блей. 

Но и региональные путевки 
недешевые. По сравнению с 
прошлым годом они подорожали 
на 15—25 процентов. В среднем — 
до 16 тысяч рублей. А средняя 
зарплата в регионе, по данным 
Архангельскстата, составляет 36 
тысяч рублей.

Путевки в лагеря Карелии в 
среднем стоят еще больше — 32 
тысячи рублей. Льготники запла-
тят от 9 до 16 тысяч рублей. Са-
мая дорогая смена — в лагере 
Матвея Шпаро. Она обойдется 
мамам-папам в 40 тысяч рублей. 
Часть стоимости летних детских 
путевок оплатят из бюджета Ка-
релии. Субсидия предназначена 
для детей из семей с низким дохо-
дом: 30, 40 и 50 процентов стои-
мости. 

Легче родителям в Красноярс-
ке, здесь стоимость путевки в за-
городные оздоровительные лаге-
ря составляет 15 156 рублей, ро-
дители будут оплачивать 30 про-
центов от стоимости. По сравне-
нию с прошлым годом цена для 
них не изменилась. А средняя 
зарплата в крае — 34,9 тысячи ру-
блей. 

В Кирове областной бюджет 
компенсирует родителям 7600 
рублей за смену в 19 дней при об-
щей стоимости путевки от 18,2 
тысячи до 20,5 тысячи. Таким 
образом, путевка в загородный 
лагерь обойдется родителям в 
среднем около 12 тысяч рублей. 
Вроде не так много. Но это со-
ставляет примерно половину 
средней зарплаты по региону. 

На Дальнем Востоке цены еще 
выше. В Хабаровском крае они 
выросли на несколько тысяч ру-
блей, в основном из-за повыше-
ния стоимости продуктов. Трех-
недельное пребывание в загород-
ном лагере обойдется семейному 
бюджету в 15—31 тысячу рублей; 
в пришкольном — в 3—4 тысячи 
рублей за месяц. В Магаданской 
области — от 30 тысяч рублей. 

И там и там часть стоимости 
путевок родителям компенсиру-
ют. В Хабаровске — около 40 про-
центов. Но лишь в случае, если 
ребенок отдыхает на территории 
региона. Средняя зарплата по ре-
гиону — 35,2 тысячи рублей.

В Северной столице отпра-
вить ребенка на загородный от-
дых обойдется в 23—26 тысяч ру-
блей, в пределах города — при-
мерно 7 тысяч рублей. К слову, 
работающие петербуржцы, име-
ющие прописку, могут получить 
компенсацию. В этом году она со-
ставляет около 15 тысяч рублей. 

Как видим, ситуация в регио-
нах весьма неоднородна. В одних 
полноценным отдыхом и оздо-
ровлением охвачено до 80 про-
центов детей, в других — 10—20 
процентов. При этом трудно вы-
вести единую для всех регионов 
формулу организации детских 
лагерей.  

«Возьмем, к примеру, соседние 
Пермский край и Свердловскую 
область», — говорит Борис Купри-
янов. В первом практически все 
лагеря частные, а родители полу-
чают сертификат на определен-
ную сумму, который позволяет от-

править ребенка в обычный ла-
герь. При этом родители могут до-
платить и купить более дорогую 
путевку в лагерь с более насыщен-
ной или образовательной про-
граммой. Но — в любом случае — в 
находящийся на территории. Или 
организованный регионом за его 
пределами. В Свердловской обла-
сти, наоборот, большинство лаге-
рей — государственные или муни-
ципальные, и система распределе-
ния путевок иная. Однако в обоих 
субъектах обеспеченность путев-
ками примерно одинаковая и до-
вольно высокая.

И сейчас, рассказал Куприя-
нов, разрабатывается законо-
проект, в котором должны будут 
быть унифицированы подходы к 
организации детского отдыха, в 
том числе выездного, когда детей 
отправляют отдыхать в теплые 
регионы. В настоящее время ро-
дителям чаще всего приходится 
это делать за свой счет. А морские 
и горные курорты очень важны 
для укрепления детского здоро-
вья. 

Кроме того, уверен эксперт, в 
нем стоит прописать механизмы 
повышения количества детей, от-
дохнувших за сезон. 

А отдохнуть в нашей стране 
детям есть где. «Изюминка» в 
сфере детского отдыха есть пра-
ктически в каждом регионе. 

Как бы ни было тяжело с фи-
нансами и у государства, и роди-
телей, специалисты постоянно 
пытаются придумать что-то но-
вое, интересное, чтобы дети мо-
гли отдохнуть с удовольствием.

Так, в Кировской области но-
винкой этого лета станут крат-
косрочные смены для учащихся 
начальных классов на базе заго-
родных лагерей. Как рассказал 
«РГ» руководитель областной ди-
рекции загородных лагерей Евге-
ний Крутихин, это связано с тем, 
что дети младшего школьного 
возраста не всегда готовы к длин-
ной смене с отрывом от родите-
лей. Да и родители за них беспо-
коятся. А смены длиной от семи 
до 14 дней без ночевок, когда 
утром детей на автобусах отво-
зят в лагерь, а вечером привозят 
домой, всем подходит. 

Еще один «конек» региона — 
профильные смены. Например, в 
этом году на базе лагеря «Сол-
нечный» в Вятскополянском рай-
оне впервые пройдут смены для 
старшеклассников с участием 

кировских вузов. Лучшие препо-
даватели проведут ряд семина-
ров и тренингов по различным 
предметам, чтобы дети лучше 
смогли сориентироваться с вы-
бором будущей специальности. 
Там же впервые будет организо-
вана смена при участии Россий-
ского военно-исторического об-
щества, которое на четверть про-
финансировало ее.

В других регионах будут рабо-
тать этнографические, танце-
вальные, музыкальные, эконо-
мические, «лидерские» и другие 
профильные смены. 

В Хабаровске среди уникаль-
ных — лагерь Робинзона, специа-
лизирующийся на спортивном и 
экстремальном туризме, где дети 
могут освоить скалолазание, 
сплавы на катамаранах, экспеди-
ции, фрироуп, спортивное ори-
ентирование. Кстати, лагеря по-
добной специализации популяр-
ны во многих регионах. 

В Петрозаводске открывают-
ся два палаточных лагеря, кото-
рые курирует известный россий-
ский путешественник Матвей 
Шпаро. Он привозит детей из Мо-
сквы и Подмосковья, к ним до-
бавляются ребята из Карелии. 
Живут в палатках, учатся ориен-
тироваться в лесу, ходят в походы 
и справляются по рекам. Цена пу-
тевки, правда, высока.

А в Санкт-Петербурге наби-
рает популярность эколагерь 
«Арктик Виллидж», который по-
зволяет детям пройти курс вы-
живания на природе и поучаст-
вовать в гонках на собачьих 
упряжках.

В Северной столице родители 
предпочитают отправить ребен-
ка в такой лагерь, чтобы там 
были не только линейка, вожа-
тые, волейбол и костер. Они вы-
бирают смены, где их детей могут 
чему-то научить. Очень ценятся 
языковые проекты, они состав-
ляют большой пласт, рассказыва-
ет «РГ» руководитель профори-
ентационного лагеря Айдар Фар-
рахов. 

Среди необычного в Санкт-
Петербурге специалисты назы-
вают появившиеся в этом году 
спортивные лагеря при фитнес-
центрах, а еще в честь Года кино 
это лето обещает порадовать 
большим количеством смен, по-
священных профессиям в кино. 
Популярность набирает открыв-
шийся в прошлом году архитек-
турный лагерь «Архитектурная 
дача». 

Подготовили: Марина Гусенко, 
Алексей Бондарев, Андрей 
Андреев, Анна Чистякова, Юлия 
Гарднер, Светлана Цыганкова, 
Инга Бугулова

Акцент

 В этом году в детских лагерях 
всех типов отдохнут всего 
37 процентов школьников, 
утверждают эксперты 

Чтобы ребенок в летнем лагере не скучал, родители должны быть готовы к тому, что на развлечения могут потребоваться дополнительные траты. 
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— На сегодня достоверно 

установлено, что в 22.45 

начальником учебных сбо-

ров и его заместителем была произве-

дена стрельба из пневматического 

оружия по жилым корпусам № 2 и № 3, 

в которых проживали учащиеся 10 

классов, — сообщил прокурор Сне-

жинска Сергей Горшков. — После этой 

«артподготовки» они вошли в поме-

щения и начали палить в потолок, от-

давая детям команды на построение в 

коридоре. А затем организовали ноч-

ные занятия, что само по себе являет-

ся грубым нарушением и «самодея-

тельностью» этих, если можно так вы-

разиться, педагогов. К сожалению, ме-

досвидетельствование на состояние 

опьянения подозреваемых не прово-

дилось, поскольку было упущено вре-

мя. Однако очевидцы его подтвержда-

ют.

По словам опрошенных десятиклас-

сников, кого-то начальники сборов за-

ставили отжиматься, кого-то — падать 

на пол по командам «вспышка справа, 

вспышка слева», кого-то ползать по-

пластунски. На спортплощадку не вы-

водили — отработку упражнений про-

водили прямо в спальных помещени-

ях. Поэтому общую картину «меро-

приятий» еще предстоит восстано-

вить следователям.  

Прибывшим в лагерь сотрудникам по-

лиции чиновники заявили, что в лагере 

все спокойно, ситуация находится под 

контролем, а занятия проводились в 

рамках учебных сборов по ОБЖ и 

игры «Зарница». Однако в управлении 

образования Снежинска и региональ-

ном минобрнауки эту версию с него-

дованием опровергли. Никаких «ноч-

ных тренировок» Законом «Об обра-

зовании в РФ» и регламентом работы 

детских оздоровительных учрежде-

ний в принципе не предусмотрено. 

О выходе за рамки военной игры сви-

детельствовали и разбитые окна, ко-

торые в лагере еще не успели вста-

вить. 

— Виновные лица выдворены из лаге-

ря и уволены с занимаемых ими дол-

жностей, — сообщила пресс-секре-

тарь министерства образования и на-

уки Челябинской области Юлия Ма-

карова. — Вчера наши специалисты 

побывали в лагере, пообщалась с 

детьми и сотрудниками, изучили до-

кументацию. По полученным дан-

ным, виновники ЧП уже не менее 

пяти лет занимались организацией 

летних сборов для детей, и никаких 

нареканий в их адрес не было. Приня-

то решение активизировать работу 

по проведению инструктажей во вре-

мя проведения учебно-тренировоч-

ных сборов и летней оздоровитель-

ной кампании. В ближайшее время 

этот вопрос будет рассмотрен на со-

вещании с руководителями управле-

ний образования всех муниципалите-

тов региона.

Действия снежинских чиновников 

квалифицированы по статье о группо-

вом хулиганстве с применением ору-

жия (часть 2 статьи 213 УК), предусма-

тривающей наказание на срок до 

семи лет лишения свободы. И теперь 

они дают показания следователям СК.

В свою очередь прокуратура прово-

дит проверку управления образова-

ния Снежинска, изучая действия дол-

жностных лиц «по обеспечению 

контроля за безопасностью летнего 

отдыха несовершеннолетних». 

Подготовил Михаил Пинкус 

СЛЕДСТВИЕ

УСТРОИЛИ «ЗАРНИЦУ»! 

1

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Сахалин-2» 

компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении тендера 
на обслуживание ИТ и телекоммуникационной инфраструктуры, 
состоящий из 7 лотов:

1.  Локальная техническая поддержка в г. Южно-Сахалинске;
2.  Поддержка ИТ инфраструктуры и cиcтем телекоммуникаций 

1-го уровня на удаленных сайтах и 2-го, 3-го уровней на всех 
объектах компании;

3.  Поддержка печатных работ;
4.  Обслуживание серверного оборудования и оборудования 

систем хранения данных (СХД);
5.  Установка наземных линий связи и структурированных 

кабельных систем;
6. Обслуживание оптических кабельных линий;
7. Сервис Деск.
Подробная информация об объеме работ и требованиях к 

участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже 
имущества», «Текущие открытые конкурсы». 
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СПРАВКА «РГ»
Случаи, когда на территории детских оздоровительных лагерей, разда-
валась стрельба, в стране уже происходили. Так, в 2009 году в детском 
лагере «Чайка» в Ленинградской области пьяные посиделки работников 
учреждения закончились трагедией — старший сержант, находящийся 
на службе и призванный охранять порядок и защищать детей, в ходе 
вспыхнувшего конфликта выстрелил в слесаря. К счастью, никого из ре-
бят в тот момент поблизости не оказалось. Получивший ранение сле-
сарь остался жив, а охранник за совершенное преступление, несмотря 
на попытки представить свои действия самообороной, получил восемь 
с половиной лет колонии. 
Еще один, но также выходящий за все рамки случай произошел в Челя-
бинской области в 2011 году. На территорию спортивной школы, кото-
рая в тот момент работала для школьников как спортивный лагерь, 
заехали двое нетрезвых мужчин — один на велосипеде, другой на скутере. 
Учитель физкультуры попытался выпроводить непрошеных гостей за 
ворота, однако вместо адекватной реакции на свои просьбы получил 
пулю из травматического пистолета. Детей, к счастью, в лагере еще не 
было — все происходило ранним утром. Раненый физрук добрался до 
школы и нажал тревожную кнопку.
Летом 2013 года в Казани в непосредственной близости от детей, наби-
равшихся сил перед новым учебным годом в лагере «Звездочка», стрель-
бу открыл пьяный полицейский. Он, сев за руль в состоянии сильнейше-
го алкогольного опьянения, не смог уехать далеко и врезался в дерево. 
Что происходило потом — версии сразу разошлись. По первой из них, 
прапорщик, уходя от преследовавших его инспекторов ГИБДД, стал от-
стреливаться. По второй — просто достал охотничий карабин и с доса-
ды начал палить в воздух. Как бы там ни было, только по счастливой 
случайности все закончилось благополучно и обошлось без жертв, ведь 
от места ЧП до отдыхающих в «Звездочке» ребят расстояние было — 
рукой подать.

Подготовила Юлия Коц 

КАК ОХРАНЯЮТ ДЕТСКИЕ ЛАГЕРЯ?

Времена, когда все детские лагеря были практически оди-

наковыми и пионерскими, — прошли. Тогда у них был в 

принципе один хозяин. И он отвечал за все и всех. 

Да, у небольшого сибирского завода детский лагерь был 

скромнее, а крымская здравница «Артек» занимала свои-

ми корпусами прибрежные гектары. Но вне зависимости 

от размера и формальных хозяев нормы, по которым всем 

советским детям обеспечивали отдых, были строго пропи-

саны в правилах. Главное, что эти нормы — еды, сна, купа-

ния, безопасности — были практически едины для огром-

ной страны. Охрана так же была централизованной. А 

местная милиция про детский лагерь на своей территории 

не только знала, но и проверяла порядок вокруг него.

Теперь у детских лагерей по-настоящему разные хозяева. 

В том числе и в материальном плане. У одних деньги на без-

опасность есть, у других с этим сложнее. Да и норм охраны 

детских объектов, как пояснили корреспонденту «РГ» в по-

лиции, как таковых не существует.

Если лагерь принадлежит, предположим, крупному мини-

стерству, то там есть своя служба безопасности, которая 

отвечает и за отдых детей сотрудников в том числе. Чаще 

всего у хозяев детских лагерей есть договор с каким-ни-

будь ЧОПом. Он и обслуживает лагерь. У других лагерей 

на охране стоит не всегда трезвый сторож Михалыч. Есть 

детские лагеря, где охраны как таковой просто — нет.

В ГУП «Охрана», как разъяснил корреспонденту «РГ» ру-

ководитель пресс-службы Валерий Грибакин, много ох-

ранных функций. В том числе и физическая охрана. Но 

детские лагеря физохрана не обслуживает. Ведомство 

предоставляет и детским учреждениям тоже техниче-

скую охрану — тревожную кнопку вызова полиции и на-

блюдение за объектом. 

С переходом в Росгвардию для клиентов ГУП «Охрана» 

функции ведомства не изменятся. В «Охране» в настоя-

щеее время нет специального разделения — детский ла-

герь или склад, поэтому точных цифр организация на-

звать не может. Все они проходят одинаково — как «охра-

няемый объект».

Подготовила Наталья Козлова

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
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ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ФИНАНСЫ Госдума ограничила 
размер штрафов 
для должников по ипотеке

Процент 
имеет значение

Юлия Кривошапко

УЖЕ ЭТИМ летом будут смягче-
ны санкции по отношению к не-
плательщикам по ипотечным 
кредитам. Такие поправки во 
втором и третьем чтениях сегод-
ня утвердили депутаты Государ-
ственной думы.

Речь идет об изменениях в за-
кон об ипотеке. Они ограничива-
ют размер неустойки за неи-
сполнение или ненадлежащее 
исполнение ипотечного кредит-
ного договора. По новым прави-
лам, если проценты на сумму 
кредита за период нарушения 
начисляются, закон ограничива-
ет размер неустойки ключевой 
ставкой Центробанка, установ-
ленной на день заключения дого-

вора. Если проценты не начисля-
ются, размер неустойки ограни-
чивается 0,06 процентами от 
суммы просроченной задолжен-
ности за каждый день наруше-
ния.

Важно учитывать, что по-
правки касаются только заем-
щиков из числа граждан, взяв-
ших кредит в целях, не связан-
ных с осуществлением предпри-
нимательской деятельности. 
Они вступают в силу через 30 
дней после дня официального 
опубликования.

Добавим, что сейчас ограни-
чение размеров неустойки есть 
только в законе о потребитель-
ском кредитовании. Оно состав-
ляет 20 процентов годовых или 
0,1 процента в день. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Предлагается 
ввести обязательную 
регистрацию собак 
опасных пород

Лицензия 
на питбуля

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовит ко второму чтению нашумевший зако-
нопроект «Об ответственном обращении с животными». 
Инициатива фактически приравнивает собак опасных по-
род к травматическому оружию. Их надо будет обязатель-
но регистрировать, а владельцам придется проходить 
предварительное обучение. Ведь будущий хозяин бойцо-
вого пса должен знать и понимать, с кем связывается.

Законопроект в целом прописывает взаимоотноше-
ния человека с домашними животными. Например, вво-
дится понятие животных-компаньонов: это все наши до-
машние любимцы. Будут еще прописаны в законе и про-
дуктивные животные: их держат не только для души, но и 
для хозяйства. Корова, приносящая молоко, типичный 
пример продуктивного животного. 

Человек по отношению к животным не должен быть 
зверем. По сути это — правовые позиции, которые плани-
руется закрепить в законе. Проект запрещает пропаган-
ду жестокого, антигуманного обращения с животными 
и призывы к жестокому обращению с животными. 

Показывать фото или видео смерти, истязания, раз-
ных мук животного будет строго запрещено. Категорич-
ное «нет» прописано в законе на проведение боев живот-
ных, в том числе с участием человека. Запрещено также 
пассивное участие или присутствие на таких боях. Соба-
ки не должны проливать кровь на потеху людей.

Однако особый 
резонанс вызвали 
нормы, касающиеся 
наиболее опасных 
собак. В «топ-лист» 
опасных пород 
(иногда их называют 
бойцовыми) внесе-
ны американский 
питбультерьер, кав-
казская овчарка, 
южноафриканский 
бурбуль, карельская 
медвежья собака и 
другие.

Проект предусматривает, что собаки-угрозы подле-
жат обязательной регистрации. А владелец собаки потен-
циально опасных пород старше 18 месяцев будет обязан 
иметь свидетельство, подтверждающее прохождение со-
бакой общего курса обучения (дрессировки). Иначе про-
гулки псу будут запрещены. Более того, в регистрации со-
баки опасной породы могут отказать, если владелец не 
представит свидетельство о прохождении им обучения.

Иными словами, к дружбе должны быть подготовле-
ны и человек, и собака. А еще они должны уметь правиль-
но вести себя среди остальных людей. Правда, проект 
вызвал неоднозначные оценки.  

Некоторые кинологи уверяют, что выделить потенци-
ально опасных собак невозможно, мол, на ребенка мо-
жет броситься даже обученный и воспитанный пес са-
мой милой породы, если его напугают или провоцируют. 
Возникают вопросы и по поводу обучения: кто будет 
этим заниматься, не превратятся ли спецкурсы в кор-
мушку и профанацию, как у нас часто бывает? Но кон-
кретная процедура будет прописана позже.

К тому же бесспорно, что заводить опасную породу 
наобум нельзя: человек действительно должен быть под-
готовлен. Иначе возможна трагедия. Недавно в Бурятии 
кавказская овчарка загрызла малыша. Мать мальчика, 
медсестра, ушла на дежурство. Ребенок остался с отцом. 
Они легли спать, а утром отец не заметил, как мальчик 
проснулся и вышел из дома. 

Ребенок подошел к собачьей будке, и сторожевая соба-
ка по каким-то причинам напала на него. Раньше родители 
не допускали сына к собачьему жилью. Но в этот раз недос-
мотрели. Меры безопасности — первое, что должен знать 
владелец опасной собаки. Особенно если в доме дети.

После таких трагедий всегда возникают разговоры о 
том, что надо наконец принять законы, вводящие особые 
правила для собак опасных пород и их владельцев. Одна-
ко данная инициатива лежит в Госдуме уже несколько 
лет. Она давно была принята в первом чтении, потом дело 
застопорилось. Но в июне законопроект включен в по-
вестку Госдумы.

Помимо прочего проектом вводятся единые правила 
выгула собак. Не важно, какой породы пес, выводить чет-
вероногих друзей в общественные места надо на поводке 
и в наморднике. Это требование не распространяется на 
щенков в возрасте до трех месяцев и декоративных собак 
ростом в холке до 25 сантиметров. Запрещается купание 
собак в местах массового отдыха граждан. 

Еще документ прописывает, что при содержании жи-
вотных-компаньонов в домашних условиях владельцы 
животных обязаны соблюдать права и законные интере-
сы соседей. Также владельцы компаньонов будут обяза-
ны «не допускать нарушения животными-компаньона-
ми санитарных правил по уровню шума».

АВТОМОБИЛИ Верховный суд разъяснил, что автовладелец отвечает только по КОАП

Газон к водителям не относится
Владимир Баршев

В
ерховный суд принял инте-
ресное для большинства во-
дителей решение. Им не 

грозят региональные штрафы и 
наказания, даже за парковку на 
газоне. Если такая ответствен-
ность не прописана в Кодексе об 

административных правонару-
шениях РФ. 

Казалось бы, очевидная вещь. 
Однако регионы всеми силами 
стараются обуздать водителей и 
автовладельцев, придумывая 
свои собственные законы и назна-
чая собственные наказания за их 
нарушения. Региональные власти 

можно понять. Количество тран-
спорта растет, а дорог и парковок 
не прибавляется. В результате во-
дители ставят машины там, где им 
вовсе не место. В ответ местные 
власти принимают самые жесто-
кие методы воздействия. 

Некто Ануприенко был ош-
трафован в Белгороде за то, что 

поставил машину на газоне. Ста-
вить машину на озелененной тер-
ритории, конечно, нехорошо. И 
даже незаконно. Но штраф за это 
был выписан по местному закону 
за нарушение требований мест-
ного же закона. 

Ануприенко обратился в суд с 
просьбой признать недействую-
щим подпункт 5 пункта 9 главы 3 
Правил благоустройства терри-
тории городского округа «Город 
Белгород» № 720, в части слов «и 
автотранспорта». По его мнению, 
запрет размещения транспорта 
на газонах, детских площадках, 
местах размещения бытовых от-
ходов противоречит требовани-
ям Закона «О безопасности до-
рожного движения», Правилам 
дорожного движения и КоАП. 

Белгородский областной суд 
отказал ему в удовлетворении 
требований. Тогда водитель по-
дал апелляционную жалобу в 
Верховный суд. Примечательно, 
что эту жалобу поддержал про-
курор Белгородской области. 

Верховый суд, рассмотрев 
жалобу, напомнил, что местные 

власти вправе устанавливать 
свои правила, требования и 
даже штрафы, но только в том 
случае, если это не противоре-
чит федеральному законода-
тельству. 

Размещение транспортных 
средств на газонах, участках с 
зелеными насаждениями запре-
щается различными федераль-
ными законами. Например, За-
коном  «Об охране окружающей 
среды», или Законом «О сани-
тарно-эпидемиологическом 
благополучии населения». Но за 
нарушение этих правил благоу-
стройства административной 
ответственности для водителей 
не предусмотрено.

«В силу пункта 1 статьи 6 За-
кона «О безопасности дорожно-

го движения», установление 
единой системы правил, стан-
дартов, технических норм и дру-
гих нормативных документов по 
вопросам обеспечения безопа-
сности дорожного движения на-
ходятся в ведении Российской 
Федерации» — говорится в реше-
нии Верховного суда. Пунктом 4 
статьи 22 этого закона предус-
мотрено, что на всей территории 
Российской Федерации единый 
порядок дорожного движения 
устанавливается Правилами до-
рожного движения.

Порядок размещения тран-
спортных средств (остановки и 
стоянки) регламентирован раз-
делами 12 и 17 Правил. Ответст-
венность за нарушение которых 
установлена статьей 12.19 КоАП 
РФ.

Таким образом, обществен-
ные отношения, связанные с 
размещением транспортных 
средств, урегулированы феде-
ральным законодательством.

Примечательно, что Белго-
родские власти не установили 
отдельной ответственности для 
водителей за нарушение этой 
статьи. Но слова «и автомобили» 
в местном законе позволили на-
значать в отношении автомоби-
листов дополнительные мест-
ные штрафы, не предусмотрен-
ные КоАП РФ. 

По этой причине Верховный 
суд принял решение удовлетво-
рить жалобу Ануприенко, и при-
знать недействующим этот 
местный пункт правил. 

ПРОЦЕДУРА Новый 
законопроект
даст больше 
прав приставам 

АЛИМЕНТАМ 
ВЫШЕЛ СРОК

Наталья Козлова

НЕ ОЧЕНЬ веселые новости 
ждут злостных неплательщиков 
алиментов — подготовлены но-
вые поправки в Закон «Об ис-
полнительном производстве». 

В Государственную Думу вне-
сен новый законопроект, кото-
рый еще больше испортит жизнь 
тем, кто забывает платить своим 
детям. По нему прав у приставов 
в отношении нерадивых родите-
лей станет больше, а у алимен-
тщиков — еще меньше. 

Откровенно говоря, непла-
тельщикам детям и раньше было 
не совсем комфортно жить — им 
закрывали выезд за границу, 
описывали имущество, клейми-
ли позором на уличных билбор-
дах, ловили на дорогах сотрудни-
ки ГИБДД.

Но жизнь не стоит на месте. 
Поэтому закон, регулирующий 
отношения приставов и злост-
ных неплательщиков положен-
ного своим детям, потребовал 
доработки.

Новый законопроект предус-
матривает, что в действующий 
закон об исполнительном произ-
водстве допишут дополнитель-
ные гарантии прав взыскателей. 
В частности, перечисление де-
нежных средств планируется 
производить путем перечисле-
ния непосредственно на банков-
ский счет взыскателя. 

Напомним, деньги идут от ро-
дителя к ребенку разными путя-
ми: от судебных приставов-ис-
полнителей, от банка или какой-
либо другой кредитной организа-
ции, из бухгалтерии, которая пе-
реводит деньги от своего сотруд-
ника тем, кто указан в исполни-
тельном листе. Причем берутся в 
последнем случае алименты не 
только с зарплаты должника, но и 

со всех выплат — премий и «иные 
периодические платежи». В пере-
воде на обывательский язык, 
путь алиментных денег ребенку 
укорачивается и спрямляется.

Кроме того, законопроектом 
дополняется перечень оснований 
для окончания исполнительного 
производства судебным приста-
вом-исполнителем. Так, напри-
мер, если должник добровольно 
исполняет обязательства об упла-
те алиментов, пристав сможет со 
спокойной душой закрыть на него 
дело, ведь порядочный человек 
вовремя расплачивается, поэто-
му на него никаких дел в дальней-
шем быть не может и он по всем 
данным чист перед законом. 

Разработчики нового законо-
проекта предполагают, что эти 
новые положения будут способ-
ствовать «мотивации должни-
ков к добросовестному и регу-
лярному исполнению обяза-
тельств по исполнительным до-
кументам».

Также законопроектом уточ-
няются и отдельные положения 
закона об исполнительном про-
изводстве с учетом принятого 
постановления Пленума Верхов-
ного суда РФ (от 17.11.2015 № 
50) «О применении судами зако-
нодательства при рассмотрении 
некоторых вопросов, возникаю-
щих в ходе исполнительного про-
изводства». На этом пленуме су-
дьи разбирали дела об алиментах 
и дали свои указания коллегам в 
регионах. А также разъяснили 
спорные вопросы, возникающие 
у судей, слушающие такие дела.

В Службе Судебных приста-
вов говорят, что алиментам уде-
ляют чуть ли не главное внима-
ние. Поэтому у них продолжает 
снижаться количество произ-
водств на должников, которые 
так и не начали платить детям. 

Корреспонденту «РГ» в ССП 
РФ назвали такую цифру: на 1 
мая этого года остаток неокон-
ченных исполнительных произ-
водств о взыскании алиментов 
сократился на 3 процента и со-
ставил 918,4 тысячи. 

Кошелек Верховный суд сказал, какой процент  — грабительский

Что должен кредитор

Наталья Козлова 

Р
ешение, которое выне-
сла недавно Судебная 
коллегия по граждан-
ским делам Верховного 
суда, несомненно будет 

интересно очень многим гражда-
нам, которые хоть раз в жизни 
сталкивались с необходимостью 
занять деньги. 

Значительная часть таких за-
емщиков вынуждена была брать 
необходимые суммы под процент. 

Но банковский процент, кото-
рый гражданин будет платить за 
заемные средства, как правило, 
бывает известен заранее, а вот 
проценты займов у так называе-
мых физических лиц или, того 
хуже, — в микрофинансовых ор-
ганизациях, широко не реклами-
руются. И это объяснимо — у зна-
комого или в МФО занять можно 
очень быстро, но это  почти всег-
да — дорого. 

До недавнего времени среди 
граждан бытовало мнение, что 
раз кредитор ссужает заемщику 
свои кровные деньги, то и про-
цент он может устанавливать та-
кой, какой лично его устраивает. 
А если не нравится — идите в 
банк, где заставят долго собирать 
бумаги, а потом могут спокойно 

отказать, не утруждая себя объя-
снениями, почему гражданину 
давать в долг банк расхотел.

 В итоге коллизия с процента-
ми за заем дошла до Верховного 
суда и он заявил, что такие расче-
ты, как, например,  1 процент в 
день, можно квалифицировать 
как недобросовестное поведение 
кредитора.

При таких, кстати, весьма рас-
пространенных процентах, став-
ка по займу в 500 процентов го-
довых является злоупотреблени-
ем правом со стороны кредитора 
и приводит к неосновательному 
обогащению кредитора. 

Этот важный вывод содержит-
ся в определении Судебной кол-
легии по гражданским дела Вер-
ховного суда (№ 83-КГ16-2).

А все началось с того, что жи-

тель Брянска взял у своего знако-
мого заем в 1 млн рублей. Сумма 
была предоставлена под 1,5 про-
цента в день. Буквально через три 
месяца пользования кредитом 
только проценты составили 1,1 
млн рублей. Заемщик посчитал 
это несправедливым. С кредито-
ром договориться не вышло, и 
гражданин обратился в суд.

Местные брянские суды друж-
но встали на сторону кредитора. 
Но когда дело дошло до Верховно-
го суда, то там не согласились с 
такой логикой и решение мест-
ных судов отменили.

Вот дословное разъяснение 
суде Верховного суда — «Принцип 
свободы договора, закрепленный 
в статье 421 Гражданского кодек-
са РФ, не является безгранич-
ным. Сочетаясь с принципом до-

бросовестного поведения участ-
ника гражданских правоотноше-
ний, он не исключает оценку раз-
умности и справедливости усло-
вий договора, — отметили судьи. 
— Условия договора не могут про-
тиворечить деловым обыкнове-
ниям и не могут быть явно обре-
менительными для заемщика. Та-
ким образом, встречное предо-
ставление не может быть основа-
но на несправедливых договор-
ных условиях, наличие которых 
следует квалифицировать как не-
добросовестное поведение».

Безусловно, конкретно это ре-
шение, которое брянские суды 
вынуждены будут пересмотреть, 
руководствуясь разъяснениями 
Верховного суда, касается спора 
двух граждан — физических лиц. 
Но аргументы Судебной коллегии 
можно спокойно использовать, к 

примеру, и заемщикам многочи-
сленных микрофинансовых орга-
низаций. Просто пока право пой-
ти в суд и разобраться с тем, что 
тебя не устраивает,  не так широко 
распространено, особенно среди 
клиентов этих организаций. А зря.

Если верить Центробанку, то 
ставки в несколько сот процен-
тов годовых не являются сегодня 
у нас в стране каким-то исключе-
нием. Так, средние ставки по зай-
мам большинства микрофинан-
совых организаций по кредитам 
до 30 тыс. рублей составляют 605 
процентов  годовых. При этом 
максимальная разрешенная Цен-
тробанком на текущий момент 
ставка по займам МФО — 806 про-
центов годовых.

Огромные ставки по займам нако-
нец-то стали попадать под при-
стальное внимание судей. 

Местные законы, которые наказывают за парковку на газоне, сродни 
этой записке.

Акцент

 Один процент в день 
за заем можно квалифициро-
вать как недобросовестное 
поведение кредитора

Акцент

 Размещение транспортных 
средств, урегулировано феде-
ральным законодательством 

СПРАВКА «РГ»
В закон о микрофинансовых организациях внесены поправки, ограничи-
вающие размер процентных выплат четырехкратным размером са-
мого займа.
Но сейчас на стадии подготовки следующие поправки в тот же закон, 
которые еще ограничат размер процентных выплат. В случае их при-
нятия будет разрешен не четырехкратный размер, а двукратный раз-
мер самого займа.

Владельцы собак 
опасных пород будут 
обязаны проходить 
специальное обуче-
ние, иначе пса 
не зарегистрируют

Если должник 
добровольно 
платит алименты, 
то пристав сможет 
спокойно закрыть 
на него дело 

Хозяин опасной собаки обязан следить, чтобы она не пока-
зывала зубы там, где не положено.
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Эксклюзив Премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху: Я очень высоко ценю этот человечный жест 
со стороны президента Путина в ответ на мою просьбу

Танк возвращается домой
Михаил Гусман, 
первый заместитель генерального 

директора ИТАР-ТАСС 

Н
акануне визита в 
Россию премьер-ми-
нистр Израиля рас-
с ка з а л  о б  о б щ е й 
исторической памя-

ти двух стран, о роли «русской 
улицы» в жизни Израиля и о том, 
как складываются отношения его 
страны с арабским миром.

Господин премьер-министр, 
как складывается ваш личный 
диалог с российским президен-
том и чего вы ждете от нынешних 
переговоров с Владимиром Пу-
тиным?

Биньямин Нетаньяху: Наши 
отношения построены на взаим-
ном уважении. Мы оба стоим во 
главе народов со славным прош-
лым, которые при этом амбици-
озно смотрят в будущее. И мы со-
трудничаем, чтобы обеспечить 
для них лучшее и более безопа-
сное будущее. Нынешний визит 
отмечает 25-летие с момента вос-
становления дипломатических 
отношений между Россией и Из-
раилем. Связи между нашими го-
сударствами развиваются. Мы 
сотрудничаем по таким важным 
вопросам, как сфера безопасно-
сти, ситуация в Сирии, коорди-
нация действий наших армий. На 
наших глазах укрепляется эконо-
мическое, сельскохозяйствен-
ное, культурное сотрудничество. 
За 25 лет произошли огромные 
изменения. Израиль и Россия, по 
сути, создали культурный мост, 
человеческий мост между двумя 
странами. Не забывайте: более 
миллиона граждан Израиля гово-
рят по-русски. И мы росли на рус-
ской поэзии, на русской культу-
ре, русской литературе. Россия — 
мировая держава, Израиль — дер-
жава региональная. Нам многое 
предстоит сделать вместе для 
того, чтобы мир стал более без-
опасным, а также, я надеюсь, бо-
лее процветающим. 

В каких областях сотрудничест-
ва, на ваш взгляд, мы продвину-
лись дальше всего, а где еще есть 
не до конца реализованный по-
тенциал? 
БИНЬЯМИН НЕТАНЬЯХУ: Мы добились 
успеха во всех без исключения 
областях. Израиль является стра-
ной инноваций и технологий, и в 
немалой степени наш небывалый 
взлет в этой области произошел 
благодаря нашим братьям и се-
страм — выходцам из стран быв-
шего СССР. То есть благодаря 
русскоязычным израильтянам, 
которые энергично влились в на-
учные круги, в сферу технологий. 
Они создали стартапы, сделали 
возможным технологический и 
экономический расцвет во всех 
сферах. Тот факт, что у нас есть 
столь успешные люди,  которые 
говорят по-русски и с большой 
симпатией отзываются о России, 
может способствовать сотрудни-
честву как на уровне организа-
ций, так и на государственном 
уровне. И оно будет значительно 
превосходить тот уровень взаи-
модействия, который мы имеем 
на сегодня. 

Месяц назад и в России, и в Изра-
иле торжественно отметили 
70-летнюю годовщину победы 
над нацистской Германией. Я 
знаю, что в Израиле это тоже ог-
ромный, святой праздник. У вас 
тоже прошел марш «бессмертно-
го полка». В Нетании недавно 
был открыт памятник Красной 
армии. Как вы относитесь к по-
пыткам пересмотреть итоги Вто-
рой мировой войны? 

БИНЬЯМИН НЕТАНЬЯХУ: Мы никогда не 
забудем, что Красная армия осво-
бодила Освенцим. Мы никогда не 
забудем, что победа над нациста-
ми была одержана благодаря уси-
лиям на двух фронтах: на запад-
ном — союзными войсками во гла-
ве с США и на восточном фронте 
благодаря огромной жертве рус-
ского народа и русской армии, в 
рядах которой воевали сотни ты-
сяч евреев, многие из которых ге-
роически погибли в боях. Мы не 
забываем этого, и мемориал в Не-
тании стал выражением нашей 
глубокой национальной призна-
тельности и признания той исто-
рической роли, которую сыграла 
Красная армия в разгроме наци-
стов. Это была огромная угроза 
человечеству и не меньшая угро-
за существованию еврейского на-
рода. Я горжусь тем, что прини-
мал активное участие в основа-
нии этого мемориала. Я обсуждал 
эту инициативу с президентом 
Путиным в ходе одного из моих 
визитов в Москву, после чего на-

чинание было реализовано. На 
мой взгляд, это монумент истори-
ческого значения.

Во время вашего визита в Мо-
скву состоится передача танка 
МАГАХ, который участвовал в 
1982 году со стороны Израиля в 
ходе первой ливанской войны. 
Из подмосковного музея он вер-
нется на родину. Что для вас как 
для бывшего офицера и премьер-
министра Израиля значит это 
событие?
БИНЬЯМИН НЕТАНЬЯХУ: Прежде всего 
это человечный жест со стороны 
президента Путина в ответ на 
мою просьбу. Я обратился к нему 
с просьбой вернуть этот танк, по-
тому что в том бою у Султан-Яа-
куб погибли и пропали без вести 
наши солдаты. И танк воплощает 
в себе материальную память о 
том бое. В первую очередь, я ду-
маю о семьях, сыновья которых 
пропали без вести. Ведь у пропав-
ших солдат нет могил, у их роди-
телей нет места, куда они могли 

бы прийти, — так будет хотя бы 
танк. При этом мы никогда не 
прекратим попыток вернуть про-
павших солдат. В любом случае 
этот жест президента Путина, 
удовлетворившего мою просьбу 
и просьбу начальника нашего ге-
нерального штаба, стал очень 
волнующим и трогательным со-
бытием. Я очень это ценю.

Вы сказали о роли «русской ули-
цы» в Израиле. Но ведь в Израи-
ле есть свой традиционный 
уклад, свои традиции. 
БИНЬЯМИН НЕТАНЬЯХУ: Выходцы из 
бывшего СССР вписались в него 
удивительным образом. Не было 
другой волны иммиграции, кото-
рая бы столь впечатляюще встро-
илась в наше общество, как «рус-
ская алия». Сейчас они работают 
во всех сферах: в армии, в поли-
тике, в науке, в промышленно-
сти, заняли нишу в культуре и в 
музыке. У нас много скрипачей, 
пианистов, математиков. Я ду-
маю, они благотворно повлияли 
на израильское общество, выве-
ли его на новый уровень. И про-
должают оказывать влияние. 
Скажу одну очень важную вещь: 
у этих людей очень развита куль-
тура труда, они ориентированы 
на достижения. Это, несомненно, 
то, что делает Израиль выдаю-
щимся. 

На Святой Земле, на израиль-
ской территории, находится не-
сколько православных святынь, 
что, естественно, наделяет Изра-
иль особой миссией по сохране-
нию этих святынь — как право-
славных, так и других конфес-
сий. Что ваше правительство де-
лает для этого? 
Б И Н Ь Я М И Н  Н Е ТА Н Ь Я Х У:  Израиль — 
единственная страна Ближнего 
Востока, где все религии находят-
ся под защитой. Их святыни за-

щищены. Людям обеспечивается 
свобода вероисповедания. Мы 
даем им эту защиту. Посмотрите, 
что происходит вокруг: выреза-
ют христиан, езидов, мусульман, 
варвары разрушают культурные 
памятники, такие сокровища, 
как Пальмиру. Но только не в Из-
раиле. Несмотря на все потрясе-
ния вокруг, Израиль стабилен, 
силен, уважает все религии, все 
три конфессии и, конечно же, 
святые для христиан места, раз-
личные церкви, стоящие здесь. 

Как из Израиля видятся те очень 
тревожные перемены, которые 
происходят сейчас в мире? 
БИНЬЯМИН НЕТАНЬЯХУ: Самая боль-
шая перемена, произошедшая за 
эти годы, — это усиление позиций 
радикального ислама: шиитско-
го радикального ислама под 
предводительством Ирана и сун-
нитского радикального ислама, 
которым в настоящее время ру-
ководит ИГ (запрещенная в Рос-
сии террористическая группи-
ровка ДАИШ. — Прим. «РГ»). Ис-
ламисты пытаются разрушить и 
уже разрушили несколько госу-
дарств в нашем регионе. Они пы-
таются завладеть всем регионом 
безраздельно и, добившись свое-
го, начать угрожать всему миру. 
Израиль находится в эпицентре 
этой бури, но, как ни парадок-
сально, именно Израиль — самое 
надежное и стабильное место, 
возможно, единственное такое 
место на Ближнем Востоке. У нас 
сильное государство, сильная де-
мократия, сильная армия, силь-
ные разведслужбы, сильная эко-
номика. В действительности, 
именно мы — по-настоящему ста-
билизирующий фактор в запад-
ном районе Ближнего Востока. Я 
думаю, что многие это поняли. 
Не только дружественные нам 
державы, такие как США и Рос-

сия. Теперь это понимают боль-
ше, чем кто бы то ни было, араб-
ские страны. К сожалению, этого 
нельзя сказать о палестинцах, ко-
торые отказываются начать мир-
ные переговоры, чтобы поло-
жить конец конфликту между 
нами. Но в том, что касается 
арабских стран, происходит сле-
дующее: все больше и больше 
умеренных арабских режимов 
понимают, что Израиль им не 
враг. Израиль — их союзник в 
борьбе с силами радикального 
ислама и с террором, который 
они насаждают. Это очень значи-
тельная, очень важная перемена, 
которая произошла с тех пор, как 
мы с вами разговаривали в по-
следний раз четыре года назад. И 
я надеюсь, что эта перемена за-
ключает в себе новые возможно-
сти, например, возможность до-
стижения более широких и мас-
штабных мирных соглашений с 
арабским миром. Этого не прои-
зойдет сразу, но уже сейчас мож-

но видеть изменения. Я не могу 
припомнить не только за послед-
ние четыре года, но и за всю свою 
сознательную жизнь, чтобы меж-
ду Израилем и крупными частя-
ми арабского мира возникали та-
кие отношения. 

Не могу не спросить о Сирии — 
сейчас к ней приковано внима-
ние всего мира. На ваш взгляд, 
каким должно быть урегулиро-
вание сирийского конфликта?
БИНЬЯМИН НЕТАНЬЯХУ: Я не могу ска-
зать, каким будет решение сирий-
ской проблемы. Когда у вас есть 
яичница, ее очень трудно вернуть 
в исходное состояние яйца. Ведь 
это уже яичница. И может быть, 
мы увидим, как на этом месте 
возникнет конфедерация разных 
групп. Но мы не вмешиваемся. 
Мы сделали две вещи в отноше-
нии Сирии. Я принял решение, 
что мы будем предоставлять гу-
манитарную помощь тысячам ра-
неных — детям, женщинам, иска-
леченным. И мы помогаем. Опе-
рируем их в Израиле, лечим их в 
военных госпиталях и в обычных 
больницах. И второе решение — у 
нас есть красная черта, границы 
дозволенного, которые мы нико-
му не позволим переходить: Иран 
не может посредством «Хезбал-
лы» использовать сирийскую 
территорию, чтобы атаковать 
нас, открыв второй террористи-
ческий фронт на Голанах. Он не 
может передавать смертельное 
оружие «Хезбалле» в Ливане — 
там уже открыт антиизраильский 
фронт. Я открыто сказал прези-
денту Путину: «Это наша красная 
черта, это вещи, которых мы не 
можем допустить». И мы будем 
защищаться. Но мы два дружест-
венных государства, и мы хотим 
быть уверены, что наши воору-
женные силы не столкнутся друг 
с другом. Вся координационная 
деятельность направлена на то, 
чтобы избежать такого рода стол-
кновений между армиями. Меж-
ду нами нет военного сотрудни-
чества, этим мы не занимаемся. 
Мы прежде всего заботимся о 
том, и, должен сказать, что в этом 
мы преуспели, чтобы не допу-
стить столкновения наших воо-
руженных сил. Мы со взаимным 
уважением относимся к интере-
сам другой стороны, и стараемся 
избежать нежелательных инци-
дентов. Сам факт, что между нами 
ведется такой диалог, что между 
нами такие отношения, что мы 
открыто разговариваем друг с 
другом в самой откровенной, но в 
то же время уважительной форме 
— говорит о многом. Нам удалось 
добиться того, что мы действи-
тельно в состоянии предотвра-
тить происшествия, в которых не 
заинтересована ни одна из сто-
рон. И мы видели, что бывает, ког-
да такого рода координации меж-
ду сторонами нет. И я очень рад, 
что нам удалось сделать эту важ-
ную вещь. 

Взгляните на карту нашего ре-
гиона. Мне нравится напоминать 
себе, в каком окружении мы жи-
вем. Мы живем в непростом окру-
жении. И тем не менее нельзя 
сравнить то, что было раньше, с 
Израилем, который в этом году от-
метил свое 68-летие. Мы были 
крошечной страной, несколько 
сотен человек на морском побере-
жье, которых арабские державы 
хотели столкнуть в море. А сегод-
ня, слава богу, нас уже 8 миллио-
нов, сильная экономика, армия, и 
все это впечатляет. Второе, это со-
здает партнерские союзы как вну-
три региона, так и за его предела-
ми. То, что мы набираем мощь, 
дает нам ощущение безопасности, 
уверенности в нашем будущем, и в 
конечном итоге, уверенность в 
возможности достижения мира.

С Египтом и с Иорданией у вас 
особая, длинная история отно-
шений. Как складывается сегод-
ня ситуация с этими странами?
БИНЬЯМИН НЕТАНЬЯХУ: Мы заключили 
мир с Египтом, а затем и с Иорда-
нией, и этот мир держится на 
протяжении десятилетий, он вы-
держал все перипетии и все бури 
и землетрясения — этот мир про-
чен. Я хотел бы расширить этот 
круг мира. Я был бы рад присое-
динить к нему наших палестин-
ских соседей, но это очень труд-
но, поскольку они не хотят са-
диться за стол переговоров, они в 
поиске международных дикта-
тов. Мир не устанавливается в 
приказном порядке, мир дости-
гается за столом переговоров, 
как мы сейчас сидим, и, в конце 
концов, им, палестинцам, при-
дется признать и дать нам то, что 
они просят для себя. Они гово-
рят: «Признайте национальное 
палестинское государство».  Я го-
ворю им в ответ: «Хорошо, при-
знайте, пожалуйста, националь-
ное еврейское государство, госу-
дарство еврейского народа». В 
конце концов, мы здесь, знаете, 
сколько времени пребываем? По-
чти четыре тысячи лет, четыре 
тысячи лет мы живем здесь, на 
этой земле. Так они просят при-
знать их национальное государ-
ство, но не готовы признать наше 
национальное государство? Они 
говорят: «Мы создадим государ-
ство, чтобы стереть вашу столи-
цу с лица Земли». Это не мир, это 
нонсенс. И вот мы ждем измене-
ния палестинского подхода, в 
первую очередь, ждем согласия 
на прямые переговоры без пред-
варительных условий, но также я 
хотел бы привлечь страны регио-
на, отношение которых к Израи-
лю меняется. Я хотел бы найти 
способ подключить эти страны к 
попыткам достичь реального, 
трезвого прогресса в контактах 
между нами и палестинцами. 

Акцент

 Израиль является страной 
инноваций и технологий, 
и в немалой степени наш 
 небывалый взлет в этой 
 области произошел благодаря 
нашим братьям и сестрам — 
выходцам из стран бывшего 
СССР. То есть благодаря 
 русскоязычным израильтянам.

У израильского премьер-министра мало времени: надо успеть на стройку поселений... и поиграть с любимой собакой по кличке Кайя.

Премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху прибыл 
в Москву с визитом уже второй раз 
в этом году.
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ИСТОРИЯ

ТОТ САМЫЙ М-48А3 MAGACH

Танк М-48А3 Magach оказался одним из самых интересных 

трофеев военного конфликта в Ливане в 1982 году. На нем 

впервые применялась динамическая защита брони. Кор-

пус и башня танка обвешивались некими ящиками, кото-

рые будто бы разрушали кумулятивную струю, и даже вы-

стрел в упор из РПГ-7 вреда не приносил. Это тогда каза-

лось немыслимым.

Поэтому, когда в середине лета 1982 года бои на террито-

рии Ливана стихли, туда сразу отправилась небольшая, но 

очень профессиональная группа советских военно-техни-

ческих специалистов. Главной их задачей было собрать со-

хранившиеся «ящики» динамической защиты и привезти 

их для изучения в Союз. 

Четыре машины оказались захвачены сирийцами и выве-

зены с поля боя.

Так вот, когда советские специалисты собрали все более 

или менее сохранившиеся элементы динамической защи-

ты и загрузили их в самолет для отправки в СССР, сирийцы 

сообщили, что у них есть сюрприз. Им оказался целехонь-

кий израильский танк во всей своей защитной обвеске. Те, 

кто осматривал тогда М-48А3 Magach, потом рассказывали 

своим коллегам, что танк производил впечатление только 

что выехавшего из парка боевых машин, а не с горячего 

поля боя. Нашим специалистам сказали: ждите подарок в 

Кубинке.

М-48А3 Magach загрузили в Ан-22, который вскоре дейст-

вительно приземлился на аэродроме в Кубинке, от которо-

го до 38-го Научно-исследовательского испытательного 

института бронетехники в той же Кубинке было рукой по-

дать.

М-48А3 Magach занял свое место в музее, который тогда 

был составной частью военного института, поэтому закры-

тым и для иностранцев недоступным. 

Когда бронетанковую коллекцию Кубинки передали в Цен-

тральный музей Вооруженных сил РФ и сделали открытой, 

в него зачастили израильские ветераны-танкисты. И всегда 

спрашивали экскурсоводов: известно ли им, где похорони-

ли экипаж. Ответа никто не знал … 

Подготовил Сергей Птичкин

В Израиле назвали «трогательным жестом» решение президента РФ вернуть танк на родину.
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Полностью интервью 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1268286
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Взгляд из Вашингтона Клинтон победила на демократических праймериз в США

Хиллари 
рвется в Белый дом

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Н
асколько вообще характер 
того или иного главы государ-
ства имеет значение, когда 

речь идет о державах, между которы-
ми существуют давние и противоре-
чивые отношения? Они подчиняют-
ся своей внутренней логике. Влия-
ние первого лица, конечно, есть 
всегда, однако скорее в части спо-
соба выражения, чем по существу.

Связи Москвы и Вашингтона 
развиваются по повторяющейся 
траектории. Заморозки сменяют-
ся оттепелью и обратно. Эта мо-
дель сохраняется с середины 
прошлого века, несмотря на карди-
нальные изменения обстоятельств. 
И не столько намерения президента 
определяют текущую фазу, сколько 
наоборот. Иллюстрацией может слу-
жить Рональд Рейган. Его первый 
срок — острейшая фаза «холодной 
войны», а второй — едва ли не наибо-
лее тесное сближение с Москвой за 
полвека. Нынешние кандидаты сим-
волизируют разное отношение к Рос-
сии. Хиллари Клинтон — откровенное 
неприятие российской политики и 
устройства, отторжение и на концепту-
альном, и на личном уровне. Дональд 
Трамп — уважение к сильному собесед-
нику, готовность не вмешиваться, но до-
говориться «по-мужски», где нужно.

Практическую политику, однако, 
предсказать трудно. Клинтон может на 
деле оказаться более осторожным пра-
гматиком, чем представляется сегодня. 
Все-таки политический опыт. Трамп, на-
против, рискует разочароваться, когда 
выяснит, что в политике не обязательно 
работают приемы, знакомые из практики 

бизнеса или бытового общения с «нор-
мальными мужиками». Неизвестно, не 

обернется ли тогда простецкая симпатия тривиаль-
ной человеческой обидой, которая плохой советчик в 
международных делах.

Впрочем, есть еще одно обстоятельство, от которо-
го зависят российско-американские отношения: об-
щий строй внешней политики США. Здесь между дву-
мя претендентами — принципиальное различие. Хил-
лари Клинтон и Дональд Трамп олицетворяют — в не-
сколько утрированном виде — две эпохи: явно уходя-
щую и, возможно (но не обязательно), приходящую. 
Уходящая — период после «холодной войны», особен-
но 90-е, которые и ассоциируются с фамилией Клин-
тон. Время неоспоримого доминирования Америки, 
когда казалось, что все не только возможно, но и не-
избежно, потому что правильно. Политической пси-
хологии США вообще присуща уверенность в себе, 
но после крушения СССР она превратилась в напо-
ристое самомнение. Негативные стороны начали 

проявляться уже при Билле Клинтоне, но расцвели 
при его преемнике-антагонисте Джордже Буше-млад-
шем.

Время Барака Обамы — шаг назад, попытка понять, 
почему не получается и как модифицировать полити-
ку, чтобы она соответствовала изменившемуся миру. 
Обама верно поставил диагноз (американское лидер-

ство невозможно обеспечивать по-старому), но не на-
шел лекарства. В итоге, по общему — что справа, что 
слева — мнению, его внешняя политика неудачна. И 
оба претендента будут явно или скрыто от нее оттал-
киваться. Хиллари Клинтон с ее естественной при-
вязкой к 90-м — не сформулированный напрямую 
призыв возродить славу периода, когда США были, по 
выражению Мадлен Олбрайт, незаменимой держа-
вой. То есть имели моральное право быть везде, вер-
шить судьбу и планеты в целом, и любых ее составля-
ющих. Так что лозунг Дональда Трампа «Вернуть 
Америке величие» в полной мере применим и к кам-
пании Хиллари, хотя суть величия она понимает ина-
че.

Трамп — представитель другой философии, кото-
рая опирается на усталость большой части американ-
ского общества от непонятного ему внешнеполитиче-
ского активизма. Если очистить риторику от эскапад 
и скандальности, Трамп — либертарианец. Привер-
женцы этой школы — за минимизацию вмеша-
тельства государства в жизнь граждан. Их 
внешнеполитическое кредо — высказыва-
ние Томаса Джефферсона: «Мир, коммер-
ция и чест-
ная дружба 
с о  в с е м и 
нациями и 
никаких за-
путанных сою-
зов и альянсов». 
Либертарианцы беспо-
щадно критикуют курс 
США после «холодной войны» 
за гордыню, непомерные амби-
ции и втравливание нации в ненужные 
авантюры. У республиканского претендента 
есть идейный предшественник — конгрессмен 
Рон Пол (его сын Рэнд, кстати, неудачно соперни-
чал с Трампом в начале гонки), который несколько 

раз пытался участвовать в 
президентских выборах, в 
том числе в 2008 и 2012 го-
дах. Идет ли на смену амери-
канскому экспансионизму 
новая форма замыкания в 
себе (а Соединенные Штаты 
были склонны к этому как 
минимум половину своей 
истории) — пока неясно. 
Симптомы заметны и в поли-
тике Обамы, и в поддержке 
избирателями Трампа и де-
мократа-социалиста Берни 
Сандерса.

В принципе и глобальное мес-
сианство, и изоляционизм — два 
лица традиционной американ-
ской исключительности. В чистом 
виде сегодня невозможно уже ни пер-
вое, ни второе, однако вопрос в том, ка-
кой компонент будет преобладать в идео-
логическом коктейле. Поскольку слиш-
ком активная внешняя политика США 
как раз и привела к тому состоянию 

мира, в котором мы сегодня 
пребываем, у других стран, 
в том числе России, есть 
основания предпочесть 
более сдержанный курс 
Вашингтона. Если, ко-
нечно, Трамп на деле 
будет его прово-
дить, ведь от пер-
сонажей, подоб-
ных ему, можно 
ждать всяких 
сюрпризов.

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», 
Вашингтон

Э
кс-госсекре-
тарь Хилла-
ри Клинтон 
обеспечила 
себе победу 

на праймериз демокра-
тической партии и ста-
нет ее официальным 

кандидатом на выборах 
президента США в ноябре 

2016 года.
Для победы по итогам 

праймериз необходимо на-
брать половину плюс один — 

2383 голоса делегатов съезда, ко-
торый состоится в Филадельфии 
(штат Пенсильвания) 25—28 июля, 
где и будет официально утвер-
ждена кандидатура от партии на 
выборы президента США. По 
данным AP, Клинтон удалось пре-

одолеть заветную планку после по-
беды на праймериз в Пуэрто-Рико в 

субботу и поддержки в последние дни от 
ряда суперделегатов съезда — высокопостав-

ленных партийных чиновников, вольных го-
лосовать по своему усмотрению, а не в соответ-
ствии с результатами первичных выборов. 

Итого по состоянию на вечер понедельника 
Клинтон получила 1812 голосов на прайме-
риз и 571 голос суперделегатов.

Борьба с единственным оставшимся 
конкурентом — сенатором Берни Сан-
дерсом — выдалась неожиданно трудной 
и затяжной для Клинтон. Но в целом ее 
победа давно не вызывала сомнений у 
экспертов и, несмотря на пробуксов-
ку, является достаточно убедительной. 

Сандерс отстает от нее почти на три сотни делегатов, 
набранных на праймериз, и практически не имеет 
поддержки суперделегатов. Хиллари выиграла пер-
вичные выборы в 29 штатах против 21 у соперника и 
в общей сложности набрала на три миллиона голосов 
избирателей больше. Для сравнения: ее отрыв от 
Сандерса по меньшей мере вдвое больше того преи-
мущества, с которым в 2008 году Барак Обама побе-
дил ее саму. В случае победы Клинтон войдет в исто-
рию как первая женщина, которая стала официаль-
ным кандидатом от одной из двух основных партий, 
традиционно доминирующих в политической систе-
ме США. 

Таким образом, остающиеся праймериз стано-
вятся формальностью. Однако в штабе ее соперника 
Сандерса такие сообщения СМИ назвали «скороспе-
лым суждением», указав, что Клинтон пока не уда-
лось и вероятно не удастся гарантировать себе побе-
ду только лишь за счет делегатов от праймериз, то 
есть без учета суперделегатов. Сандерс рассчитыва-
ет, что в случае победы во вторник в Калифорнии, 
которая является крупнейшим из штатов по числу 
выборщиков, он получит дополнительный козырь-
аргумент и сможет переманить на свою сторону су-
перделегатов, поддерживающих Клинтон. Пресс-се-
кретарь штаба сенатора Майкл Бриггс заявил: «На-
чиная с сегодняшнего дня и вплоть до партийного 
съезда мы будем убеждать суперделегатов в том, что 
Сандерс бесспорно является самой сильной канди-
датурой против Дональда Трампа». И, строго говоря, 
этот тезис — не пустые слова. Согласно опросам об-

щественного мнения, в виртуаль-
ной схватке на президентских вы-
борах в ноябре с Трампом, который 
гарантировал себе номинацию от 
республиканской партии США, у 
Сандерса действительно больше шан-
сов одержать победу, чем у Клинтон.

К сожалению для сенатора, ожесточен-
но противостоявшего явно превосходящим 
силам экс-госсекретаря до последнего дня 
праймериз, его шансы переманить партийные 
верхи призрачны. Как указывает AP, волна поддер-
жки Клинтон со стороны суперделегатов в последние 
дни обусловлена как раз тем, что «они обеспокоены 
сокращением разрыва между ней и Трампом», а по-
тому хотят побыстрее свернуть праймериз и раз-
вернуться всеми силами против бизнесмена. 
Пока сопротивление Сандерса не позволяло де-
мократам объединиться против кандидата от 
республиканцев. Агентство, регулярно опра-
шивающее суперделегатов, отмечает: «Боль-
шинство из них недвусмысленно подчерки-
вают, что поддержат Клинтон на партий-
ном съезде»».

ТОРГИ

На аукцион
выставлено
письмо Джона
Кеннеди

ЛЮБОВЬ 
НА ПОРОГЕ 
СМЕРТИ

Максим Макарычев

ЛЮБОВНОЕ письмо на четы-
рех страницах, написанное Джо-
ном Фицджеральдом Кеннеди 
(JFK) своей любовнице, выстав-
лено на интернет-аукцион, сооб-
щила телекомпания Си-эн-эн.  
Любовное письмо показывает 
всю полноту чувств и серьез-
ность отношения Кеннеди к не-
названной женщине. 

Это послание, сочиненное в 
октябре 1963 года, самый моло-
дой американский президент в 
истории так и не отправил полу-
чателю. Адресатом, по мнению 
экспертов, была Мэри Пинчот 
Мейер, последняя любовь прези-
дента и бывшая жена агента ЦРУ. 
Джона Кеннеди после ее развода 
познакомил с ней его брат Ро-
берт Кеннеди, который жил с 
Мейер по соседству в пригороде 
Вашингтона. 

Эта 43-летняя художница, 
преподавшая в школе искусств, 
была убита двумя выстрелами во 
время прогулки на тропинке, ве-
дущей в ее дом, 12 октября 1964 
года, через три недели после вы-
хода отчета комиссии Уоррена, 
который подвел итоги расследо-
вания убийства Кеннеди. Выво-
ды комиссии Мейер якобы по-
ставила под сомнение. Эксперты 
говорили о возможной причаст-
ности ЦРУ к ее смерти. Афроаме-
риканец Рэй Камп-младший, ко-
торого обвиняли в ее убийстве, 
был оправдан в суде в июле 1965 
года. Убийство остается офици-
ально нераскрытым. 

Исследователи внесли имя 
Мейер в список «загадочных 
смертей», последовавших вско-
ре после устранения самого Кен-
неди. В нем фигурируют более 40 
человек, которые являлись сви-
детелями его смерти или были 
близки с ним. Письмо было од-
ним из последних, которое напи-
сал 35-й президент США. Он был 
убит через месяц, 22 ноября 
1963 года в Далласе. По данным 
биографов Кеннеди, президент и 
его последняя любовь встреча-
лись с января 1962 года по но-
ябрь 1963 года не менее 30 раз. В 
ряде изданий утверждается, что 
во время встреч с главой Белого 
дома художница убеждала пре-
зидента отказаться от политики 
«холодной войны». Вскоре после 
убийства Кеннеди она позвони-
ла своему другу, создателю ЛСД, 
профессору Тимоти Лири и, сры-
ваясь на истерику, крикнула: 
«Они больше не могли контроли-
ровать его. Я боюсь. Мне надо 
быть осторожной».

Неизвестно, почему письмо 
не было отправлено адресату, но 
личный секретарь Кеннеди, Эве-
лин Линкольн, сохранила его в 
своей коллекции памятных ве-
щей покойного президента. 

НАКАНУНЕ

Франция
готова
принять
Евро-2016

РЕЛЬСЫ МЯЧ
НЕ ТОРМОЗЯТ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ПРЕЗИДЕНТ Франции Франсуа 
Олланд, посетив за несколько 
дней до открытия Евро-2016 
французскую сборную на ее базе 
в Клерфонтене под Парижем, 
сделал оптимистическое заявле-
ние. Его суть в следующем: Фран-
ция отмобилизовала все ресурсы 
и силы, чтобы «праздник футбо-
ла состоялся», и он убежден, что 
так оно и будет. Надо сказать, что 
французы действительно  хоро-
шо поработали, чтобы создать 
наиболее комфортные условия 
как для непосредственных  
участников чемпионата, так и 
для многочисленных болельщи-
ков, а страну намереваются по-
сетить в ближайшие недели  со-
тни тысяч любителей футбола и 
обычных туристов. По данным 
организаторов знакового  турни-
ра, Франция вложила два с лиш-
ним миллиарда евро в его подго-
товку. Причем львиная доля рас-
ходов — полтора миллиарда евро 
— пошла на строительство и ре-
конструкцию десяти стадионов. 

Если основной стадион Евро-
2016 «Стад де Франс» не потре-
бовал больших вложений, то 
марсельскому знаменитому «Ве-
лодрому», где 11 июня россий-
ская сборная сразится с англича-
нами, сделали наисерьезнейший 
лифтинг. В частности, заменили 
прежнюю, мало защищавшую от  
порывов местного ветра мист-
раль раздвигающуюся крышу на 
новую, эффектную, которая пол-
ностью при необходимости за-
крывает  все трибуны. Этот про-
ект стоил городу в 300  миллио-
нов. Как здесь считают, больших 
проблем для размещения болель-
щиков не быть должно быть. Ведь 
Франция — лидер по приему ту-

ристов, к чему давно уже приспо-
собился местный гостиничный 
бизнес. Правда,  бронировать но-
мера на дни матчей в конкрет-
ных городах следовало на этот 
раз с большим временным запа-
сом. 

 К примеру, прошлой осенью. 
Те, кто об этом не позаботился, 
могут «попасть» на немаленькие 
деньги или вообще остаться без 
крыши над головой. Так, в 
трехзвездочном отеле Ibis Stade 
Ouest, что неподалеку от «Стад 
де Франс» под Парижем, суточ-
ное проживание 10 июня в день 
открытия чемпионата обойдется 
в 346 евро при обычном тарифе в 
45,50 евро (в шесть раз дороже), 
а в марсельской скромной гости-
нице Campanile Saint-Antoine та-
риф на 11 июня  поднялся с 41 до 
212,5 евро (пятикратное увели-
чение). Серьезный вопрос — пе-
ремещение масс болельщиков по 
городам, где состоятся матчи 
чемпионата. Дело в том, что в 
роли главного перевозчика вы-
ступает официальный партнер 
Евро-2016 Национальное обще-
ство железных дорог SNCF. Ком-
пания отмобилизовала дополни-
тельно 250 рейсов скоростных 
экспрессов TGV, две сотни ло-
кальных поездов, а также две ты-
сячи волонтеров. Но вот в чем 
проблема: седьмой день длится 
очередная, тринадцатая по счету 
за последние пару месяцев, заба-
стовка железнодорожников. Ба-
стуют далеко не все, а те, кото-
рые состоят в левых профсоюзах 
ВКТ и Sud-Rail. Они требуют 
улучшения условий и оплаты 
труда, а заодно отмены прави-
тельственной реформы трудово-
го законодательства, разбере-
дившей этой весной всю Фран-
цию. Если раньше французы с 
определенной симпатией отно-
сились к их борьбе, то сейчас на-
строение стало меняться. Осо-
бенно после того, как во время 
недавних сильнейших наводне-
ний на призыв директора SNCF 
Гийома Пепи проявить солидар-
ность с  пострадавшими соотече-
ственниками и прекратить стач-
ку, забастовщики ответили кате-
горическим  «нет». Если раньше 
их поддерживали две трети 
французов, то сейчас, как следу-
ет из опросов, свыше 50 процен-
тов осуждают. Остается надежда, 
что «торможение на рельсах»  
все-таки прекратится: после дол-
гих переговоров дирекция желез-
ных дорог пошла на уступки, что 
может привести к окончанию до-
ставшей всех забастовки.

Акцент

 Большая часть американского общества 
устала от агрессивной внешней политики 
Белого дома

Акцент

 Сенатор Берни Сандерс оказался достойным 
соперником бывшей первой леди, 
искушенной в избирательных технологиях
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два с половиной 
миллиарда евро 
в подготовку 
чемпионата

ЧП

В Стамбуле 
произошел 
новый теракт

АТАКА                          
НА СПЕЦНАЗ

Константин Волков

ВЧЕРА утром в турецком Стам-
буле, неподалеку от всемирно 
известной мечети Сулеймание, 
взрыв унес жизни 7 полицейских 
и четырех гражданских лиц. 36 
человек получили ранения, тро-
их из них увезли в критическом 
состоянии. Стоявший у полицей-
ского участка начиненный 
взрывчаткой автомобиль взор-
вался в то время, когда мимо 
него проезжал автобус с отрядом 
спецназа. Как сообщили очевид-
цы, сразу после взрывов была 
слышна стрельба. 
«С июня прошлого года атмос-
фера страха в Турции выгодна 
прежде всего властям, — считает 
директор Центра изучения сов-
ременной Турции Ильшат Сае-
тов. — В мирной обстановке пра-
вящая «Партия справедливости 
и развития» не смогла набрать 
достаточно голосов для форми-
рования однопартийного прави-
тельства и набрала бы еще мень-
ше на следующих выборах. Да и 
самой Рабочей партии Курдиста-
на, которая предположительно 
совершила теракт, состояние во-
оруженного конфликта также на 
руку, иначе ее значимость теря-
ется, и легальная прокурдская 
«Демократическая партия наро-
дов» сможет стать в Турции сов-
сем самостоятельной».
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Хиллари Клинтон 
намерена нещад-
но критиковать 
своего соперника-
республиканца, 
не стесняясь в 
выражениях.

Видеорепортаж: Махинации Трампа 
и финансовые секреты семейства Клинтон
www.rg.ru/art/1268102

Вопрос в том, будет ли Трамп 
отвечать Клинтон также остро, 
как своим соперникам?

ВЗГЛЯД ИЗ МОСКВЫ Избирателей  в США ждут 
жаркие схватки на финише предвыборной кампании

В одном флаконе
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Бывших 
не бывает

«Мне очень неприятно, что приходится сда-
вать декларации: я не хочу, чтобы мой муж 
знал мою зарплату», полушутя-полусерьезно 

рассказывала как-то корреспонденту «РГ» супруга од-
ного из высокопоставленных чиновников. Сама женщи-
на преподает в юридическом вузе. Так что никаких сом-
нений, помогает ей муж в карьере или нет, быть не мо-
жет. Все — сама. 

Поэтому, чтобы избежать каких-то бытовых неу-
добств, некоторые супруги предпочитают формально 
разойтись. Все равно любовь и общий дом важнее штам-
па в паспорте.

С другой стороны не всегда причины фиктивного раз-
вода столь невинные или курьезны. Иногда действитель-
но семье есть что скрывать, и потому они решают фор-
мально стать чужими. Иначе богатство жен высокопо-
ставленных чиновников, порой, начинает привлекать 
внимание. А за вниманием появляются вопросы и сом-
нения.

Инициаторы проекта посмотрели статистику разво-
дов в Госдуме. В думе прошлого созыва было всего семь 
разводов. А сейчас, рассказывает инициатор проекта, за 
2,5 года после принятия закона о противодействии кор-
рупции, в Госдуме было 102 развода.

«На мой взгляд, объективных предпосылок, кроме 
закона о борьбе с коррупцией, не было, которые бы так 
повлияли на семейный статус моих коллег», — сказал 
инициатор проекта. Он считает, что депутаты и высшие 
чиновники, политическая элита общества, должны «по-
казывать пример со-
блюдения закона и 
ответственности за 
те законы, которые 
они принимают, а не 
искать какие-то 
формальные улов-
ки».

Впрочем, на этот 
счет звучат и другие 
мнения. «То есть, до-
пустим, жена ушла 
от меня, бедного, к 
какому-нибудь бога-
тому человеку, кото-
рый будет записывать на нее свои активы, а я — о них от-
читываться?» — рассказал журналистам другой народ-
ный избранник.

Не получится ли, что человек будет отвечать за чу-
жую богатую жену? Впрочем, сторонники инициативы 
могут парировать этот аргумент тем, что она распро-
страняется на тех, кто продолжает жить гражданским 
браком. Значит, и деньги у них общие.

Это не первая инициатива, предлагающая ввести ка-
кие-то  ограничения для семей чиновников. Недавно те 
же самые инициаторы предлагали запретить женам вы-
сокопоставленных чинов заниматься бизнесом. Но эта 
идея не прошла. 

В любом случае сейчас государство вводит серьезные 
антикоррупционные правила. Новые меры уже дали эф-
фект. В прошлом году по утрате доверия были уволены 
460 чиновников.

Кадровые службы всех государственных ведомств 
получили специальные разъяснения, когда чиновников 
нужно увольнять по утрате доверия.

Документ подготовило министерство труда и соци-
альной защиты. В нем прописаны четкие критерии, за 
что и как наказывали чиновников, нарушивших какие-
то антикоррупционные правила.

В письме помимо прочего приводятся примеры, за 
что именно увольняли чиновников с формулировкой «в 
связи с утратой доверия». Среди «расстрельных» про-
ступков — указания недостоверной цены сделки для при-
дания видимости соответствия расходов служащего его 
доходам.

Еще одна уловка, которая не проходит: «значитель-
ное завышение служащим общей суммы доходов, вкла-
дов в банках и иных кредитных организациях либо полу-
ченных кредитов с целью финансового обоснования сде-
лок по приобретению земельных участков, объектов не-
движимого имущества, транспортных средств, ценных 
бумаг».

Государственные люди должны регулярно отчиты-
ваться о доходах и расходах. Если окажется, что человек 
живет не по средствам или у него обнаружились подо-
зрительные средства, непонятно откуда взявшиеся, то 
он рискует лишиться поста. Любые махинации с финан-
совыми документами, доказывающими, что хотя деньги 
взялись из воздуха, но они совершенно законные, могут 
стоить государственному служащему карьеры. Отгово-
риться кредитами, мол, набрал на сто лет вперед и буду 
сто лет отдавать, тоже не получится. За фиктивную 
справку о кредите, якобы на который приобретен кот-
тедж на берегу моря, чиновника уволят, как потерявше-
го доверие.

На «военку» марш!
— В соответствии с по-
ручением президента 
РФ 2014 года мини-

стерством обороны организова-
на подготовка в гражданских ву-
зах не только офицеров, но и 
солдат и сержантов запаса. Се-
годня военным ведомством за-
вершается проработка вопроса 
об открытии в ближайшее время 
военных кафедр еще в трех феде-
ральных вузах, — подчеркнул 
Панков.

Что же касается проекта до-
кумента, размещенного для об-
щественного обсуждения на еди-
ном портале проектов норма-
тивных и правовых актов, из ко-
торого автор и «выстрадала» 
псевдосенсацию, то, по словам 
замминистра, «им определяется 
всего лишь регламент реоргани-
зации учебных военных центров 
и военных кафедр и не более 
того».

 — В соответствии с проектом 

данного документа решение о 
реорганизации военных кафедр 
будет приниматься минобороны 
России (заказчиком подготовки 
военных специалистов) при обя-
зательном согласовании с мино-
брнауки и учредителями вузов, 
— отметил статс-секретарь обо-
ронного ведомства.

Сегодня решение о создании 
таких структур в гражданском 
вузе находится в ведении прави-
тельства РФ. А вот уполномочен-

ный орган или должностные 
лица, которым дано право реор-
ганизовать или ликвидировать 
военные учебные центры и ка-
федры, не определены. Чтобы 
устранить эту юридическую 
«прореху», кабмин поручил ми-
нистерству обороны разрабо-
тать соответствующие поправки 
в постановление правительства 
№ 152 от 6 марта 2008 года.  И в 
военном ведомстве это поруче-
ние добросовестно исполнили. 

Проект За предоставление квартир под подпольные 
казино предлагается отправлять в тюрьму

Доигрались
Владислав Куликов

В
чера правительство 
страны внесло в Госдуму 
пакет законопроектов, 
усиливающих ответст-
венность за организа-

цию нелегальных азартных игр.
Теперь под уголовную статью 

будут попадать и граждане, предо-
ставляющие свои квартиры под 
подпольные казино. Хозяин дома, 
где нелегально играют в рулетку, 
рискует попасть за решетку на 
срок до двух лет.

Если же игра шла по-крупному 
или человека поймают на систе-
матической сдаче своих помеще-
ний воротилам черной игры, то 
срок может вырасти до четырех 
лет.

А для юридических лиц, предо-
ставляющих помещения  подполь-
ным казино, вводятся крупные 
штрафы.  Когда фирма системати-
чески грешит тем, что пускает на 
свои площади букмекеров-нелега-
лов, штраф может составить от 
миллиона до полутора миллионов 
рублей. А игровое оборудование 
будет конфисковано.

Кроме того предлагается уста-
новить административную ответ-
ственность за нарушение требова-
ний к местам распространения ло-
терейных билетов, электронных 
лотерейных билетов, установки 
лотерейных терминалов. За это 
граждане заплатят штраф от трех 
до пяти тысяч рублей. А юридиче-
ские лица будут оштрафованы на 
сумму от тридцати тысяч до пяти-
десяти тысяч рублей.

Запрещает проект и продажу 
лотерейных билетов несовершен-
нолетним. Штраф для граждан со-
ставит от двух до трех тысяч ру-
блей. Юридическое лицо, уличен-
ное в продаже подросткам лоте-
рейных билетов, заплатит штраф 
от двадцати до сорока тысяч ру-
блей.

Поэтому не исключено, что 
продавцы начнут спрашивать па-
спорта при продаже лотерейных 
билетов. Если возраст покупателя 
вызовет сомнения, лучше будет 
перестраховаться. 

Эксперты напоминают, что ка-
зино могут быть открыты исклю-
чительно в игорных зонах в поряд-
ке, установленном законом на ос-
новании разрешения на организа-
цию и проведение азартных игр в 
игорной зоне. 

А такие игорные заведения, как 
букмекерские конторы и тотали-
заторы, а также их пункты приема 
ставок могут быть открыты и вне 
игорных зон в установленном за-
коном порядке: только на основа-
нии лицензии на организацию и 
проведение азартных игр в букме-
керских конторах и тотализато-
рах.

Если букмекеры работают без 
лицензии, они нарушают закон. 
В букмекерских конторах, тота-
лизаторах и пунктах приема ста-
вок, расположенных вне игор-
ных зон, не могут проводиться 
азартные игры с использовани-

ем игровых автоматов и игровых 
столов. Кроме того, запрещена 
деятельность по организации и 
проведению азартных игр с ис-
пользованием Интернета.  По-
пытки схитрить могут дорого 
стоить. За несоблюдение этих ог-

раничений предусмотрена уго-
ловная и административная от-
ветственность.

Внесенный правительством за-
конопроект предлагает устано-
вить уголовную ответственность 
за организацию букмекерских 
контор без лицензии вне игорной 
зоны.

Кстати, сейчас в Госдуме рас-
сматривается еще один законо-
проект против подпольных азар-
тных игр. Госсовет Татарстана 
предложил ввести уголовную от-
ветственность за нелегальное из-
готовление и хранение игрового 
оборудования для азартных игр.

Открывать казино разрешено только в специальных игровых зонах.

Студентов, желающих учиться на военной кафедре, хоть отбавляй. 

Акцент

 Вводятся штрафы за продажу 
лотерейных билетов несовер-
шеннолетним. Продавцы 
начнут спрашивать паспорта

1

Документ читайте на сайте
www.rg.ru/art/1268151

За год по утрате 
доверия были уво-
лены 460 чиновни-
ков. Лишали постов 
в том числе за ложь 
в декларациях

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-
ФЗ от 23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» на осно-
вании постановления Администрации муниципального образо-
вания Сосновоборский городской округ Ленинградской области 
№ 1320 от 01.06.2016 г.  организуются общественные обсужде-
ния  на тему: «Материалы обоснования лицензии (включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду) на соору-
жение радиационного источника в филиале «Северо-западный 
территориальный округ» ФГУП «РосРАО» (Ленинградское от-
деление)». Постановление администрации об организации и 
проведении общественных слушаний опубликовано в газете 
«Маяк»  г. Сосновый Бор от 04.06.2016 г. №38.

Ленинградское отделение филиала «Северо-Западный терри-
ториальный округ» ФГУП «РосРАО» расположено по адресу: 
Ленинградская область, г. Сосновый Бор, промзона.

Цель намечаемой деятельности – сооружение радиационного 
источника с целью внедрения технологий обращения с РАО (це-
ментирование, прессование), позволяющих  привести РАО в бе-
зопасную для длительного хранения форму.

Заказчик – ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая 
Ордынка, д. 24.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
организует и проводит рабочая группа, материально-техничес-
кое обеспечение проведения возлагается на заказчика ФГУП 
«РосРАО». Рабочая группа сформирована в составе 9 человек 
исходя из принципа равного представительства в ее составе 
представителей органов МСУ, заказчика и заинтересованной об-
щественности.

Проведение общественных слушаний назначено на 17.00 14 
июля 2016 г. в актовом зале здания администрации Сосновобор-
ского городского округа (Ленинградская обл., г. Сосновый Бор, 
ул. Ленинградская, д. 46, 3-й этаж).

Материалы обоснования лицензии (включая ОВОС) и Техни-
ческое задание на ОВОС доступны для ознакомления, подачи в 
письменном виде замечаний и предложений с 9 июня 2016 года 
по 15 августа 2016 года  в  городской публичной библиотеке по 
адресу: Ленинградская обл., г. Сосновый Бор, ул. Ленинградская, 
дом 46, по рабочим дням с 9.00 до 19.00, а также на официальном 
сайте Сосновоборского городского округа: http://www.sbor.ru.

Прием письменных замечаний и предложений осуществляет-
ся по адресу электронной почты  info@rosrao.ru  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Тот, кто предоставит квартиру для нелегального казино, рискует оказаться за решеткой на срок до двух лет.

РЕЗОНАНС

Виктор Водолацкий, 
зампред Комитета Госдумы по обороне: 

— Военные кафедры в гражданских вузах необходимы, особенно там, где сту-

денты получают углубленные технические знания. В ряде вузов такие кафедры 

не соответствуют требованиям минобороны. Студенты  учатся на радиостанци-

ях, бронетехнике 1970—80-х годов. Поэтому в ближайшие годы необходимо 

полностью переоснастить военные кафедры. 

Олег Смолин, 
первый зампред Комитета Госдумы по образованию:

— Военные кафедры в российских вузах полезны, поскольку часто подготовка 

офицеров на военных кафедрах бывает дешевле, чем в профессиональных во-

енных учебных заведениях. Полезны кафедры и для формирования будущего 

офицерского корпуса, потому что часть парней потом связывают свою жизнь с 

армией. 

Игорь Абылгазиев, 
директор Института стран Азии и Африки МГУ:

— Военные кафедры всегда были под патронажем министерства обороны. В 

МГУ факультет военного обучения существует десятилетия, он состоит из не-

скольких кафедр. В ИСАА на военную кафедру всегда есть конкурс.  Сейчас для 

студентов очень престижно получить вторую специальность. 

  
Артем Хромов, 
уполномоченный по правам студентов:

— Я тоже в свое время заканчивал военную кафедру. И учился там совсем не для 

того, чтобы откосить от армии. Просто мне было интересно. Раньше военные ка-

федры были во многих вузах, сейчас их количество снизилось. Когда я бываю в 

вузах, студенты часто спрашивают: почему у нас закрыли военную кафедру?  

Сейчас создаются центры межвузовской военной подготовки, когда в них могут 

учиться вместе студенты разных университетов.

Подготовили Александра Белуза, Ирина Ивойлова
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Петр Толстой 
взял в соавторы своей 
программы москвичей

По совету 
ветеранов 

Андрей Губарев 

ПЕТР Толстой победил в предва-
рительном голосовании «Еди-
ной России» в Люблинском рай-
оне, показав лучший результат в 
Москве. За популярного телеве-
дущего проголосовали 75,8% из-
бирателей, принявших участие в 
«праймериз». «Почивать на лав-
рах не собираюсь, все только на-
чинается!» — сказал Петр Тол-
стой в интервью «РГ». 

Хороший результат, Петр Олего-
вич, как вы его объясните? Кон-
куренты достались слабые или 
ваша программа оказалась удач-
ной?
ПЕТР ТОЛСТОЙ: Предварительное го-
лосование — очень серьезный и 
важный инструмент, который 
«Единая Россия» использует в 
том числе для того, чтобы в пар-
тии появилась «свежая кровь». 
Моя программа была основана 
на результатах опроса жителей 
округа, который я провел, гото-
вясь к голосованию. Люди запол-
нили более 25 000 анкет, я полу-
чил отличную обратную связь, 
массу предложений, подчас до-
вольно неожиданных. В кратчай-

шие сроки мне и моей команде 
удалось обработать весь поток 
идей и вопросов, создать своео-
бразный рейтинг, на основе кото-
рого мы и начали формировать 
программу развития округа. Как 
и другие кандидаты, я несколько 
раз участвовал в дебатах. Это 
было обязательным для всех 
участников голосования. Судя по 
результату, мое выступление 
произвело требуемый эффект. 

Вы упомянули о несколько нео-
жиданных результатах опроса. В 
чем же неожиданность? 
ПЕТР ТОЛСТОЙ: Анкета состояла из 
четырех вопросов. В трех из них 
респондентам предлагалось вы-
брать один из вариантов. Вопро-
сы касались темы сбережения на-
ции, которая станет в моей пред-
выборной программе одним из 
основных блоков. А четвертый 
вопрос заключался в том, что жи-
телям предлагалось самим вне-
сти предложения, какие измене-
ния необходимы округу в бли-
жайшее время. Я ожидал потока 
жилищно-коммунальных про-
блем, которых, безусловно, в 
округе очень много: и дороги, и 
благоустройство, и транспор-
тная инфраструктура. Но, к мое-
му удивлению, значительная 
часть анкет содержала куда бо-
лее глобальные идеи. Выясни-
лось, что на первом месте у изби-
рателей — патриотические ценно-
сти, вопросы защиты националь-
ной культуры, языка, интересов 
семьи, детства, нуждающихся ка-
тегорий граждан. Возможно, это 
было связано с тем, что так или 
иначе респонденты обращались 
ко мне как к человеку из телеви-
зора, но смею, кстати, заметить, 
что бытовые проблемы москви-
чей мне далеко не безразличны b 
в ходе подготовки к праймериз 
кое-что удалось решить. 

Например?
ПЕТР ТОЛСТОЙ: Вопросы и предложе-
ния возникали не только на бума-
ге, я провел десятки встреч с на-
селением округа. На его террито-
рии живет более миллиона чело-
век, и у всех свои заботы и труд-
ности. Помочь хочется всем, но 
это не всегда возможно, к тому 
же я не тот человек, который раз-
дает направо и налево пустые по-
пулистские обещания. Мне про-
ще взять и сделать, а говорить — 
этого мне и на работе хватает. 
Взять хотя бы Жулебинский лес, 
люди опасались, что эта зеленая 
зона с неопределенным статусом 
может оказаться застроенной 
многоэтажками. Я не против но-
вых домов, но лес трогать нельзя. 
Удалось найти взаимопонимание 
в столичной мэрии, в результате 
сдвинулась с мертвой точки си-
туация с приданием лесу статуса 
особо охраняемой природной 
территории, начали разрабаты-
вать проект рекультивации ан-
тенного поля. Лес будет жить. А 
вот свалки в Печатниках скоро не 
будет. Она незаконная и тем не 
менее разрослась до гигантских 
размеров и теперь отравляет 
жизнь жителям нескольких мо-

сковских районов, в том числе и 
самого густонаселенного района 
Москвы — Марьино. Объяснил в 
мэрии, что так дальше нельзя. 
Власти меня поддержали. Сей-
час, как и в Жулебино, разраба-
тывается проект рекультивации 
свалки. Не станет ее — и воздух 
здесь будет чище, а люди здоро-
вее. Из таких вот, казалось бы, 
мелочей и складывается про-
грамма сбережения нации, не 
зря Владимир Путин уделяет это-
му вопросу в последние годы 
столько внимания. 

Жулебино, Марьино… Почему 
вы выдвинули свою кандидатуру 
именно здесь? 
ПЕТР ТОЛСТОЙ: Да, я подал свои доку-
менты по Люблинскому округу, 
это юго-восток Москвы. В районе 
станции метро «Ждановская» 
(теперь — «Выхино») прошло мое 
детство, и в том числе, наверное, 
поэтому Совет ветеранов ЮВАО 
обратился ко мне с предложени-
ем зарегистрироваться кандида-
том от этого округа. Ветераны — 
совесть нации безо всякого кра-
сного словца. Как я мог им отка-
зать? С советом ветеранов сло-
жились отличные отношения, 
они помогают мне советом, мо-
гут  и пожурить отечески, не без 
этого. Стараюсь учитывать все 
их пожелания и просьбы. Недав-
но вот в Кузьминках договори-
лись с управой, и Совету ветера-
нов этого района выделили новое 
отремонтированное помещение. 

Что дальше? В сентябре — выбо-
ры в Государственную Думу. Что 
готовите избирателям, какие 
предложения, как намерены бо-
роться против конкурентов?
ПЕТР ТОЛСТОЙ: Бороться «против» 
кого-то — не совсем мое. Мне хо-
чется бороться «за». За лучшую, 
более комфортную и насыщен-
ную жизнь людей, за сохранение 
и процветание Родины. В моей се-
мье уже много веков повелось от-
давать всего себя на службу Рос-

сии. Память предков я посрамить 
не могу. Сейчас готовлю про-
грамму. В ее основе — результаты 
двух волн опроса «Первым делом 
услышать людей». Программа 
будет состоять из трех одинаково 
важных блоков — сбережение на-
ции, патриотизм и традицион-
ные ценности, комфортная го-
родская среда. Есть несколько 
идей и предложений — и в мас-
штабе страны, и в масштабе горо-
да, округа, района. Сейчас уже 
удалось наладить связь с дейст-
вующими муниципальными де-
путатами, депутатами Мосгорду-
мы. Мне кажется, такая иерархия 
взаимодействия даст возмож-
ность эффективной работы и 
опять-таки, повторюсь, надеж-
ной обратной связи. Программа 
в ближайшее время будет опу-
бликована. Обещаю, она будет 
честной, выполнимой и написан-
ной не просто в интересах людей. 
По сути, она будет написана са-
мими избирателями. Знаете, сей-
час становятся популярными 
средства информации, создавае-
мые самими читателями. Гово-
рят, такой будет журналистика 
XXI века. В таком случае моя про-
грамма будет классической про-
граммой XXI века. Если, конечно, 
в таком случае можно применить 
слово «классический».

Жулебинский лес 
получит статус 
охраняемой 
природной террито-
рии, а свалку 
в Печатниках 
рекультивируют

Люди заполнили 
более 25 000 анкет, 
и я получил отлич-
ную обратную 
связь, массу пред-
ложений, подчас 
довольно неожи-
данных

Петр Толстой: Тесная связь с жите-
лями, депутатами — основа эффек-
тивной работы.
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НАСЛЕДИЕ Храм Покрова 
Пресвятой Богородицы 
отреставрируют

Как при царе

Сергей Жуков

ХРАМ Покрова Пресвятой Богородицы в Рубцове будет 
отреставрирован. Детали его восстановления столичные 
власти вчера обсудили с частными инвесторами.

Как рассказал первый замглавы департамента куль-
турного наследия столицы Сергей Мирзоян, проекта ре-
ставрации еще нет, есть лишь договор на проектирова-
ние. «Это первый этап реставрационных работ, в ходе ко-
торого проводятся серьезные научно-исследовательские 
работы, — пояснил он. — Они лягут в основу научной ре-
ставрации». По словам чиновника, восстанавливать 
храм будут частные инвесторы и столичные власти. 
Предполагается, что бюджет Москвы возьмет на себя 
воссоздание исторической ограды с двумя башенками и 
благоустройство прилегающей территории. А Фонд свя-
тителя Григория Богослова — фасад и внутреннее убран-
ство храма. По словам инвесторов, памятник культуры 
планируют привести в порядок к его 400-летию, которое 
будет праздноваться в 2019 году. Его восстановлением 
займутся те же подрядчики, которые восстанавливали 
религиозные объекты в Черниговском и Климентовском 
переулках. 

 — Здесь не просто отдельный храм, а целый храмовый 
комплекс, — пояснил глава департамента культуры Алек-
сандр Кибовский — Это памятник воинской доблести на-
ших предков, так как был построен в честь освобожде-
ния нашей страны от польских интервентов. У храма По-
крова Пресвятой Богородицы — богатая история. Его по-
строили в дворцовом селе Рубцове в 1619 году. В свое 
время в нем часто молился царь Михаил Федорович. В со-
ветские годы храм закрыли и разграбили, а часовню и 
высокую каменную ограду с воротами разрушили. Зда-
ние на несколько лет передали Метрострою под электро-
монтажные мастерские. Позже там размещались жилые 
помещения и репетиционные залы для хора. Храм верну-
ли Церкви лишь в 1992 году, но реально функциониро-
вать он начал лишь в 2003 году. Богослужения в нем про-
водятся по старым обрядам.

ТОРГОВЛЯ Фермеры 
занимают 70% мест 
на ярмарках выходного дня 

Вечером дешевле

Ольга Игнатова

С 1 ИЮЛЯ стартует новый сезон ярмарок выходного 
дня, где будет больше ягод, овощей и фруктов из россий-
ских регионов. Об этом сообщил «РГ» глава департамен-
та торговли и услуг Алексей Немерюк.

Напомню, полюбившиеся москвичам ярмарки в этом 
году открылись после «зимних каникул» 1 апреля. «Все-
го работает 102 ярмарки, где имеется 3233 торговых ме-
ста, — уточнил Немерюк. — Размещены они с учетом по-
желаний жителей и муниципальных депутатов». Больше 
всего сезонных продуктовых развалов в Южном округе — 
14. Но и округ большой — в нем более миллиона жителей. 
А вот в 200-тысячном Зеленограде действуют всего 3 яр-
марки. По словам Немерюка, с 1 апреля по 26 июня про-
ходит так называемая первая торговая сессия. Получить 
бесплатное место под торговлю продуктами может лю-
бой желающий — и индивидуальный предприниматель, и 
просто фермер. В 
этом году приоритет 
получили фермеры — 
им отданы до 70% 
торговых мест. Для 
того чтобы начать 
торговлю, достаточ-
но зарегистриро-
ваться на столичном 
портале госуслуг и 
заполнить форму за-
явки. Сделать это можно с любого мобильного устройст-
ва. На первую торговую сессию заявки подали более 26 
тысяч человек и в принципе все были удовлетворены. 
Ведь продавцы занимают одно место не месяцами — по-
торговал пару-тройку уик-эндов и уступай место друго-
му! И если весной и в начале лета из регионов чаще всего 
привозят мясные и молочные продукты, соленья и варе-
нья, то июль и август — разгар поставок фруктов и ово-
щей. Да и сейчас они есть в изобилии на каждой ярмарке 
— не только выходного дня, но и региональной — их в го-
роде 18. По сути, это фермерские мини-рынки, которые 
открыты ежедневно с 9.00 до 20.00. Там, как и на ярмар-
ках выходного дня, домашний творог, молоко, сметана, 
сало, колбасы. Сейчас, например, вовсю уже продают 
краснодарские помидоры, крымские огурцы, узбекские 
абрикосы и черешню. Правда, продавцы признаются, 
что большинство урожая выращено под пленкой либо в 
теплицах. Да и стоит все это недешево — например, ки-
лограмм черешни тянет до 400 руб., абрикосов — 350. 
Столько же стоят розовые помидоры. Алексей Немерюк 
подчеркнул, что регулировать цены на продукты на яр-
марках город напрямую не может, но делается все, чтобы 
минимизировать накладные расходы предпринимателей 
и тем самым снизить цены. Покупателям Немерюк сове-
тует приходить на ярмарку ближе к вечеру — в 19.00—
20.00 в воскресенье. Продавцы к этому моменту начина-
ют распродавать все, что не успели продать, и можно ку-
пить продукты вдвое дешевле. Последовав этому совету, 
автор этих строк купила помидоры не за 300, а всего за 
100 руб. за кг, а абрикосы вместо 350 за 250. 

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Правда ли, 
что в подъездах 
домов за долги 
отключают 
свет?

НЕДОЛГО 
ЛАМПОЧКА 
ГОРЕЛА

Сергей Жуков

МОСЭНЕРГОСБЫТ публикует 
в Интернете графики отключе-
ния света в подъездах жилых до-
мов. Такая «доска позора», уве-
рены на предприятии, поможет 
повлиять на управляющие ком-
пании, которые месяцами не 
платят за электроэнергию в ме-
стах общего пользования.

Свет в домах за долги отключа-
ли и раньше. Темень в подъездах 
возмущённым жильцам часто 
объясняли технической неи-
справностью, пояснила первый 
замгендиректора «Мосэнер-
госбыта» Ольга Роганова. С появ-
лением публичных списков, гово-
рит она, отговорки больше не 
пройдут, так как москвичи смогут 
контролировать деятельность 
своей управляющей компании. 
Графики отключений обещают 
публиковать на сайте 
mosenergosbyt.ru каждую неделю. 
Первый «черный список» уже 
размещен. В нем почти сотня до-
мов. Больше всего должников в 
Западном  округе. Следом идет 
Юго-Восточный АО, а замыкает 
тройку антилидеров Северо-Вос-
точный. Жители центра, севера и 
юга столицы пока могут спать 
спокойно — там УК задолжали 
меньше всего.

В нескольких домах свет уже 
погас, однако большая часть мо-
жет погрузиться во тьму 9 и 10 
июня. Квартир ограничения не 
коснутся. Электричества не будет 
в подъездах, а в коттеджном по-
селке Новой Москвы погаснут и 
уличные фонари. При этом свет в 
основном планируют отключать 
утром и днем. В некоторых местах 

его не будет и ночью. Терпеть неу-
добства одним придется несколь-
ко часов, а другим — до тех пор, 
пока управляющая компания не 
рассчитается со всеми долгами. 
Поэтому сколько времени в этом 
случае продлится «темная» 
жизнь, сказать сложно — все зави-
сит от платежеспособности и до-
бросовестности УК.

— Заложниками ситуации ста-
новятся граждане, которые в 
большинстве своем исправно 
оплачивают коммунальные услу-
ги, в том числе и электроэнергию, 
потребляемую на общедомовые 
нужды, — говорит Роганова. — Од-
нако по каким-то причинам не все 
деньги доходят до гарантирующе-
го поставщика.

Уведомления о предстоящих 
отключениях, подчеркивают в 
«Мосэнергосбыте», в адрес дол-
жников направляются заранее. 
Информацию также передают в 
прокуратуру и префектуру. Если 
«напоминалки» не помогают, 
предприятие идет на крайние 
меры. «Как показывает практика, 
переговоры не всегда приводят к 
нужному результату», — отметила 
Ольга Роганова. По ее словам, в 
первом квартале этого года долги 
московских УК и ТСЖ выросли на 
19 млн руб, превысив отметку в 
331 млн. Причинами такого роста 
в «Мосэнергосбыте» называют и 
недобросовестность УК, и самих 
жильцов, которые не всегда пла-
тят за электроэнергию. Чтобы в 
будущем избежать неприятно-
стей, им советуют своевременно 
отплачивать коммунальные услу-
ги. 

Итак, что делать, если в вашем 
доме отключают электричество?

Шаг 1. Обратитесь в управля-
ющую компанию, которая обслу-
живает ваш дом, и узнайте, есть 
ли у нее долги перед поставщиком 
электроэнергии. УК обязана пре-
доставить такую информацию. 
Если отказывается, ссылайтесь на 
п. 10 ст.161 Жилищного кодекса 
РФ.

Шаг 2. Обратитесь в Роспо-
требнадзор, прокуратуру и Госу-
дарственную жилищную инспек-
цию Москвы.

Шаг 3. Организуйте общее со-
брание собственников многок-
вартирного дома, чтобы изменить 
способ управления домом, отка-
заться от услуг недобросовестной 
управляющей компании или вы-
брать другую организацию.

Горячая линия Узнать, когда придет ваш автобус, троллейбус 
или трамвай, можно в режиме онлайн

Без риска 
для пассажира

Светлана Батова 

Т
олько за последние три 
месяца в работе назем-
ного транспорта сто-
лицы произошло как 
минимум два громких 

события: снятие троллейбусной 
сети в центре города и массовое 
начало работы частных перевоз-
чиков по городским правилам. 
Неудивительно, что телефон «го-
рячей линии» в «РГ» с руководи-
телем «Мосгортранса» Евгением 
Михайловым звонил, почти не 
переставая.

Евгений Федорович, вопросы 
про троллейбусы посыпались 
сразу же, как только в газете по-
явился анонс о «горячей линии» 
с вами. А работники электро-
транспорта прислали открытое 
письмо, пишут, что претензии 
департамента транспорта к 
троллейбусной сети не обосно-
ваны. Что вы скажете? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Эти открытые 
письма людям давали подписы-
вать со словами: «Троллейбусы 
снимают, вас всех уволят!» Мно-
гие верили и подписывали. На са-
мом деле троллейбус в Москве 
никто не уничтожает. Что же 
происходит на самом деле? С 
центральных улиц в ходе рекон-
струкции по программе «Моя 
улица» уберут провода, в том чи-
сле снимут 13 км троллейбусных 
линий или всего 1% всей контак-
тной сети! 

Существующая троллейбу-
сная технология не может под-
держивать скоростной беспере-
бойный трафик. Любая авария, 
любое затруднение на дороге, 
даже при наличии напряжения в 
контактной сети — и троллейбу-
сы встают. Возможно, частично 
решить эту проблему помогут 
троллейбусы с увеличенным ав-
тономным ходом — они начнут 
приходить в августе.

Еще  письмо: «Часто езжу от Те-
плого Стана на 891 автобусе до 
Ватутинок в Новую Москву, он 
не соблюдает расписание, осо-
бенно по воскресеньям, можно 
по сорок минут ждать, даже ког-
да нет пробок». Наталья.
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Если нет пробок 
рядом с остановкой, это не зна-

чит, что их нет на всем маршруте. 
Но мы все равно усилим контр-
оль за 891-м. Кстати, вы можете 
наблюдать в реальном времени 
за тем, где в данный момент на-
ходится ваш автобус через при-
ложение «Яндекс.Транспорт», 
куда мы передаем все треки пе-
редвижения нашего подвижного 
состава. За последние три года 
мы провели большую работу по 
развития транспортных связей в 
Новой Москве. Сейчас ее терри-
тории обслуживают более 50 
маршрутов «Мосгортранса».

В связи с масштабным строи-
тельством жилья там, к сожале-
нию, не всегда удается сразу об-

устроить необходимую для рабо-
ты общественного транспорта 
инфраструктуру. Конечные стан-
ции, разворотные кольца, оста-
новки…Строители думают об 
этом в последнюю очередь, при-
ходится заниматься этим уже по-
сле окончания всех работ, что 
требует времени. Мы обращаем-
ся к застройщикам с просьбой 
хотя бы сообщать о сроках сдачи 
жилых комплексов, чтобы мы 
успели подготовиться. Удается 
получить информацию не всегда.

«Яндекс.Транспорт» — отличное 
подспорье для пассажира, — пи-
шет Олег из Москвы. — Но иногда 
программа не показывает трам-
вай  а он приходит, или, наобо-
рот, автобус едет-едет и вдруг 
пропал... Куда он девается?»
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Прошу: сооб-
щайте нам через обратную связь 
о каждом случае сбоя: время, ме-
сто, маршрут и бортовой номер 
подъехавшего транспортного 
средства. Что касается причин, 
то в трех-пяти процентах — это 

сбой сотовой связи. В остальных 
случаях — вопрос чаще всего к 
разработчику мобильного при-
ложения. Мы все наши данные 
передаем нон-стоп. Конечно, бы-
вает и неисправность навигаци-
онного оборудования, каждый 
раз за таким случаем следуют се-
рьезные оргвыводы.

«Мосгортранс» разрабатывает и 
собственное приложение...
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: «Яндекс.Тран-
спорт» показывает онлайн пере-
движение транспорта и позволя-
ет прокладывать маршрут только 
с использованием наземного го-
родского транспорта и метро. Мы 

хотим сделать более широкий 
сервис для пассажиров с возмож-
ностью построения маршрутов с 
учетом НГПТ, метро, электричек 
и аэроэкспресса, а также воз-
можностью выбора разных вари-
антов маршрутов, использова-
ния «будильника», напоминаю-
щего о времени прибытия тран-
спорта. Например, я знаю, что 
мне идти до остановки 3 минуты 
и даю приложению установку, 
чтобы по прогнозу за 5 минут до 
прибытия транспорта зазвонил 
«будильник» и я  не опоздаю.

Для пассажира это аналог 
электронного табло, но в телефо-
не с возможностью по каждой 
остановке в режиме онлайн прос-
матривать прогноз прибытия 
транспорта, а для нас — возмож-
ность оперативно получать 
обратную связь от пассажира. 

Вопрос по Калужской от Юли: «У 
нас отменяют маршрутку № 328, 
которая ходила по маршруту 28-
го автобуса до Чертаново. Авто-
бус идет на 20 минут дольше. За-
чем убрали быструю хорошую 
маршрутку»?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: В Москве запу-
скается новая транспортная мо-
дель, по которой все маршруты 
частных перевозчиков оптими-
зировали, убрали дублирование 
с нашими маршрутами. Там, где 
это произошло, мы с уходом 
частников добавляем свои авто-
бусы. Во-первых, чаще всего ско-
рость и сокращение времени по-
ездки в маршрутках были, как 
показывает анализ, за счет нару-
шения правил дорожного движе-
ния и риска для пассажиров.

Во-вторых, маршрутка в том 
виде, в котором она была, вообще 
не может считаться обществен-
ным транспортом: в начальной 
точке люди садятся, а на второй-
третьей остановке все места за-
няты, и водитель на остановках 
уже не останавливается. Днем он 
где-то отсыпается, а выходит на 

востребованные маршруты в час 
пик. А общественный транспорт  
должен ходить постоянно. Поэто-
му принято общегородское ре-
шение: работают только автобу-
сы большой вместимости, тран-
спорт малой вместимости оста-
ется лишь там, где он необходим 
из-за геометрии улиц или где не-
большой пассажиропоток.

В прошлом году было ДТП на 
Щукинской, когда водителю ста-
ло плохо за рулем и он врезался в 
трамвайную остановку. Вскоре 
после этого вы рассказали в «РГ» 
про новую современную систе-
му контроля здоровья водителей 
на предрейсовом осмотре, кото-
рая позволит выявлять возмож-
ные проблемы. А недавно, уже в 
этом апреле, произошло новое 
ЧП — водитель автобуса потерял 
сознание за рулем…
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Есть два аспекта. 
Первый — общий уровень безопа-
сности дорожного движения. За 
прошлый год мы показали мини-
мальный уровень ДТП с 2004 
года. Второй — состояние здоро-
вья водителей, выходящих на ли-
нию. В прошлом году мы запусти-
ли компьютерную автоматизи-
рованную систему предрейсово-
го осмотра (АСПО) — и сразу ко-
личество недопусков по меди-
цинским показателям увеличи-
лось втрое по сравнению с годом 
ранее. С другой стороны, ни один 
компьютер не даст 100-процен-
тную гарантию, что у человека 
через 10, 20, 50 минут не прои-
зойдет внезапного ухудшения са-
мочувствия. Мы работаем только 
с вероятностными характери-
стиками. Так построена вся меди-
цина: любой врач скажет, что нет 
людей здоровых, есть недообсле-
дованные. Данная система помо-
гла нам определить группу риска 
— это примерно 15% от всех ли-
нейных сотрудников, за ними ве-
дется постоянный углубленный 
мониторинг состояния здоровья.

Скоро начнем тестировать 
еще одну систему, чтобы отсле-
живать состояние водителя пос-
тоянно. С помощью небольшого 
датчика данные о самочувствии 
будут передаваться диспетчеру, и 
в случае отклонения от нормы он 
свяжется с водителем, уточнит о 
состоянии его самочувствия, при 
необходимости снимет с рейса. 

«Живу в Восточном округе на 
Черкизовской, часто с семьей 
вчетвером ездим на велосипе-
дах, иногда хочется доехать до 
Сокольников, но сил, честно го-
воря, не хватает. Несколько лет 
назад обещали, что в наземном 
транспорте можно будет возить 
велосипеды, когда это произой-
дет?» Татьяна
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Правила пере-
возки не запрещают перевозить 
велосипеды в общественном 
транспорте. Но если вы с четырь-
мя велосипедами войдете на 
среднюю площадку заполненно-
го автобуса, то пассажиры будут 
недовольны. Поэтому путешест-
вуя велокомпанией, лучше ехать 
рано утром или поздно вечером.

«Я — мама маленького ребенка, 
он еще не ходит, часто ездим с 

коляской. Автобусы в Москве те-
перь очень удобные, низкополь-
ные автобусы — спасение для нас. 
Но очень часто они, к сожале-
нию, к кромке остановки не 
подъезжают. И коляску все рав-
но приходится перетаскивать, 
без посторонней помощи обой-
тись трудно. Неужели водители 
не могут поплотнее притираться 
к бордюру?» Татьяна
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Подъезд к оста-
новке — действительно очень 
большая проблема. Для этого су-
ществует специальный карман 
для автобусов. Но увы, почти в 
каждом кармане стоят одна-две 
машины, владельцы которых 
считают, что никому не мешают. 
Но в 90% случаев именно из-за 
них водители не могут подъехать 
вплотную к остановке и встать 
параллельно рядом с ней, как по-
ложено.Так сводится на нет весь 
наш низкопольный транспорт. 
Оставшиеся 10%, что греха та-
ить, — небрежность наших води-
телей. Когда мы выявляем такие 
факты, в первый раз водителя де-
премируем, потом отправляем 
на переобучение, из-за чего он 
теряет в зарплате. Если и это не 
помогает, то просто расстаемся. 
Это касается не только подъезда 
к остановке, но и отвлечений от 
управления, разговоров по теле-
фону, курения, грубости.

Что касается низкопольных 
трамваев — буквально на днях 
мэр подписал постановление, по 
которому начиная со следующе-
го года и в течение трех лет город 
будет покупать по 50 современ-
ных трамваев.

«Мы часто ездим 19-м троллей-
бусом от Крылатского до Соко-
ла. Зимой очень мерзли. Ощуще-
ние, что полпути от Крылатского 
до Народного ополчения, где 
пассажиров всегда мало, отопле-
ние было выключено. Может 
быть, водитель экономит элек-
тричество?» Ольга
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Троллейбус не 
может отапливаться или не от-
апливаться в зависимости от 
того, где идет или сколько пасса-
жиров едет в салоне. Вы меня оза-
дачили. Обязательно разберусь!

Этим летом в наземном тран-
спорте будет жарко? Или везде 
поставили кондиционеры?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Кондиционера-
ми оборудовано более 50% под-
вижного состава. Весь новый под-
вижной состав, который закупа-
ем сейчас, приходит уже с кли-
мат-контролем. Все оборудова-
ние прошло плановый осмотр, 
все будет работать. Если неи-
справность кондиционера случи-
лась на линии, то такой автобус 
или троллейбус доработают сме-
ну и уйдет в ремзону, где за ночь 
все починят. С неработающим 
кондиционером на одна машина 
на работу не выйдет. Директора и 
главные инженеры депо и парков 
несут за это ответственность в 
полном объеме.

Микроавтобусы останутся только 
там, где узкие улицы и небольшой 
пассажиропоток.

Акцент

 50% подвижного состава обо-
рудовано кондиционерами. 
Весь новый подвижной 
состав, который мы закупаем, 
приходит с климат-контролем 

На ярмарках выходного дня уже сейчас можно купить овощи 
и фрукты на любой вкус.

На ярмарку лучше 
приходить ближе 
к вечеру — в 19.00—
20.00 в воскресенье

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Евгению Михайлову 42 года. Гене-
ральным директором ГУП «Мос-
гортранс», объединяющего все 
виды городского наземного тран-
спорта в столице, работает с ок-
тября 2013 года. Окончил Госу-
дарственную академию нефти и 
газа имени И.М. Губкина в Мо-
скве.
 С 1990 по 2011 год занимал 
руководящие должности 
в предприятиях и ве-
домствах государст-
венного и негосудар-
ственного сектора 
экономики. С сен-
тября 2011 года — 
советник заммэ-
ра Москвы по во-
просам экономи-

ческой политики. С февраля 
2012-го — первый заместитель 
руководителя департамента 
транспорта и развития дорож-

но-транспортной 
инфраструктуры 
Москвы.  

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1268135

Список ярмарок в Москве читайте на сайте
www.rg.ru/art/1268173

ЦИФРА

331
МЛН РУБ
превысили долги московских 
УК и ТСЖ за свет 
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КОНТРОЛЬ Детские футболки проверили на безопасность

Дышит и тянется
Ирина Голова

Р
оссийская система качест-
ва (Роскачество) провела 
исследование и определила 

детские футболки, которые вы-
держат все испытания наступив-
шего лета.

Для исследования были взяты 
изделия для девочек 3—7 лет. Стои-
мость представленной в исследо-
вании продукции составила от 50 
до 3100 рублей. 

Из 30 футболок самых попу-
лярных марок 23 образца оказа-

лись произведенными за рубежом 
на фабриках Китая, Узбекистана, 
Индии, Бангладеш и других стран, 
что говорит о высокой доле им-
порта в этой товарной категории. 
Каждую футболку исследовали по 
33 параметрам качества и безопа-
сности. Лидирующие позиции по 
популярности материалов, из ко-
торых изготавливают детские 
футболки, занимает хлопок. 

В большинстве случаев потре-
бители выбирают товары, сделан-
ные из него на 100 процентов. При 
исследовании футболок для дево-

чек ни одного нарушения в предо-
ставлении информации о составе 
обнаружено не было. Лаборатор-
ные испытания подтвердили, что 
образы изготовлены из хлопка, 
как и заявлено на этикетках. Са-
мыми дышащими были признаны 
футболки, у которых показатель 
воздухопроницаемости в четыре 
раза превысил самые строгие тре-
бования.

Красители футболок были ис-
пытаны на устойчивость к таким 
внешним воздействиям, как пот, 
стирка и сухое трение. Почти все 
образцы не «потеряли лицо». Но у 
одного товара устойчивость кра-
сок к сухому трению оказалась не 
на высоте.

«Изделия с низкими баллами 
устойчивости окраски вне зави-
симости от использования ни-
жнего белья будут иметь контакт 
с кожей. Это очень плохо, ведь 

для окрашивания могут исполь-
зоваться красители, вызываю-
щие аллергические реакции, что 
опасно для здоровья ребенка», — 
говорит Алла Курденкова, до-
цент кафедры текстильного ма-
териаловедения и товарной эк-
спертизы Московского государ-
ственного университета дизайна 
и технологии.

Эксперты также исследовали 
каждый образец на содержание 
опасного канцерогена формальде-
гида и установили интенсивность 
запаха тканей. У всех участников 
исследования эти параметры ока-
зались в пределах нормы. Однако 
в одном образце зафиксировано 
превышение показателя индекса 
токсичности. Информация о вы-
явленных нарушениях была на-
правлена в Роспотребнадзор.

Действующий в стране ГОСТ к 
деформации текстильных изде-

лий после стирки относится ло-
яльно, он допускает изменения 
размеров до +/–10 процентов по 
ширине и до 8 процентов по длине. 
Стандарт Роскачества диктует бо-
лее жесткие требования: +/–8 и 6 
процентов соответственно. Все 
исследованные футболки показа-
ли соответствие ГОСТу, в стандарт 
Роскачества не смогли уложиться 
два образца.

Как показали результаты, 19 
образцов из 30 показали себя как 
качественные и безопасные. Луч-
шими были признаны товары 11 
торговых марок. Из них два това-
ра российского производства мо-
гут претендовать на присуждение 
Знака качества по итогам добро-
вольной сертификации и иссле-
дования о локализации производ-
ства. Список производителей — на 
сайте Роскачества. 

«Приятно заметить, что рос-
сийский рынок детских товаров 
представлен в основном качест-
венными товарами. Единичные 
нарушения, выявленные за все 
время работы Роскачества с кате-
гориями изделий для детей, гово-
рят о недобросовестности отдель-
ных производителей, а не о про-
блемах в отрасли», — считает Еле-
на Саратцева, заместитель руко-
водителя Роскачества.

Теперь на очереди проверка на 
качество школьной формы.

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
Перешли 
на пиво 
без промилле

С ПЕНОЙ У РТА

Василий Миронов

ПОПЫТКИ пивоваров обойти 
запрет на рекламу пива дали по-
бочный эффект. В России стали 
резко расти продажи безалко-
гольной версии этого напитка. 
Эксперты указывают, что в пред-
дверии чемпионата мира по фут-
болу участникам рынка вряд ли 
будут вставлять палки в колеса.

«В связи с кризисом мы не на-
блюдаем падения спроса на без-
алкогольную продукцию. Более 
того, идет большой рост продаж 
безалкогольного пива в связи с 
тем, что в последнее время поя-
вилась его реклама в СМИ», — 
рассказал «РГ» президент Наци-
онального союза производите-
лей ячменя, солода, хмеля и пи-
вобезалкогольной продукции 
Александр Мордовин.

По данным союза, за первый 
квартал 2016 года производство 
безалкогольного пива выросло 
на треть: 13 миллионов литров 
против 9 миллионов за тот же пе-
риод годом ранее.

Впрочем, безалкогольное 
пиво занимает весьма неболь-
шую долю рынка, около 1 про-
цента, подчеркивает Вадим Дро-
биз. На 13 миллионов безалко-
гольного пива пришлось 1,5 мил-
лиарда литров пива всего. «Я бы 
не сказал, что это какая-то гло-
бальная серьезная тенденция, — 
указывает эксперт. — Даже нель-
зя сказать, за счет каких напит-
ков происходит увеличение по-
требления. Вполне вероятно, что 
россияне стали пить больше без-
алкогольного пива».

По словам Дробиза, с помо-
щью рекламы безалкогольного 
пива его производители продви-
гают и свою продукцию, содер-
жащую промилле. Потребитель, 
скорее, реагирует на бренд, а не 
на конкретный продукт. Таким 
образом, участники рынка обхо-
дят действующий сегодня запрет 
на рекламу спиртного в СМИ.

Между тем производители 
безалкогольных прохладитель-
ных напитков готовятся к «жар-
кому» сезону. Президент Союза 
производителей безалкогольных 
напитков и минеральных вод 
Дмитрий Петров рассказал «РГ», 
что летом среди всех безалко-
гольных напитков россияне 
больше всего увеличивают по-
требление кваса.

«Чем жарче, тем больше люди 
хотят пить. И тем больше растет 
спрос. В те годы, когда лето было 
холодным, спрос на квас рос 
примерно на 10 процентов. А в 
жаркий 2010 год его потребле-
ние выросло вдвое», — рассказал 
эксперт.

При этом в последние два 
года спрос на безалкогольные 
напитки в целом снизился на 10—
15 процентов, оценивают в сою-
зе. Велика вероятность, что и в 
этом сезоне россияне будут от-
давать предпочтение другим на-
питкам, считает Петров.

С помощью рекла-
мы безалкогольно-
го пива его произво-
дители продвигают 
продукцию, содер-
жащую промилле

ГОССТАНДАРТЫ Вузы 
не досчитаются в этом 
году абитуриентов

Не сошлись 
в цене

Владимир Зернов, председатель Совета Ассоциации 

негосударственных вузов России

НЕ МЕНЕЕ 130 тысяч рублей придется заплатить пер-
вокурсникам за обучение на очной форме бакалавриата 
в 2016—2017 году. И если в случае с известными государ-
ственными вузами к таким цифрам привыкли (а за брен-
ды готовы платить и куда больше), то к негосударствен-
ным вузам у абитуриентов возникают вопросы.

В ряде учебных заведений стоимость возрастет даже 
вдвое. А все потому, что сегодня, чтобы получить аккре-
дитацию, вузы должны соблюдать требование минобр-
науки, а именно — Федеральные государственные обра-
зовательные стандарты (ФГОС высшего образования). 

В состав базовых нормативных затрат входят расхо-
ды на зарплату, на общехозяйственные нужды, на орга-
низацию учебной и производственной практики, на по-
вышение квалификации сотрудников и так далее.

Применяются отраслевые корректирующие коэффи-
циенты, в том числе отражающие формы обучения (оч-
ная, очно-заочная, заочная). А также территориальные 
корректирующие коэффициенты, учитывающие уровень 
заработной платы педагогических работников образова-
тельных организаций и затраты на коммунальные плате-
жи и содержание недвижимости в регионе. С учетом Ме-
тодики определения нормативных затрат на оказание го-
суслуг, для бакалавриата, специалитета, магистратуры и 
аспирантуры получилось три стоимостных группы.

В Москве по направлениям бакалавриата в первую 
группу с примерной стоимостью обучения от 130 тысяч 
рублей в год входят гуманитарные специальности, стои-
мость во второй группе (технические, инженерные спе-
циальности) — около 140 тысяч рублей в год, третья груп-
па (оборона, медицина) — более 150 тысяч рублей в год. 
Если вуз заявляет стоимость ниже, это может свидетель-
ствовать о том, что он выдает дипломы собственного 
образца, а не дипломы образца, установленного Минобр-
науки России. Такой вуз, вероятно, не имеет госаккреди-
тации, не соответствует ФГОС, а государство не дает га-
рантии качества образования, предоставляемого в вузе.

А вот выше стоимость обучения может быть запросто, 
если вуз включил в смету затрат на образовательную 
программу дополнительные услуги. Например, если сту-
денты обеспечены каким-либо пансионатом или учат до-
полнительный иностранный язык.

В последнее время возросли затраты, которые вкла-
дывают вузы в реализацию образовательного процесса. 
Прежде всего это связано с совершенствованием учеб-
но-материальной базы, повышением зарплаты профес-
сорско-преподавательского состава, необходимостью 
обеспечения условий доступности для инвалидов и лиц с 
ограниченными возможностями (паспорт доступности) 
и обеспечением безопасности (паспорт безопасности). 
Увеличен размер госпошлины на проведение госаккре-
дитации: для крупного вуза — это более десяти миллио-
нов рублей.

Это очень хорошо. Плохо то, что бюджетные ресурсы 
негосударственным вузам практически не достаются — 
когда контрольные цифры приема для негосвузов только 
вводили, говорили о 7—10 процентах от общего числа 
бюджетных мест в стране, а сейчас выделяется только 
десятая доля процента. Таков размер конкурентной сре-
ды, который у нас сейчас есть в высшем образовании. 
Между тем, негосударственные вузы (в т.ч. частные), как 
и во всем мире, имеют одно неоспоримое преимущест-
во — более эффективное использование ресурсов. Если 
государственному и частному учебному заведению вы-
деляется одинаковое количество ресурсов, то вузы не-
госсектора добиваются гораздо больших успехов. Это 
видно и по странам бывшего социалистического лагеря, 
и по любому мировому рейтингу.

Конечно, для негосударственных вузов повышение 
стоимости обучения означает конфликт с потенциаль-
ными абитуриентами. Особенно в ситуации, когда уро-
вень реальных доходов снизился по сравнению с 2014 го-
дом на 10—12 процентов. Полагаю, что как негоссектор, 
так и средние государственные вузы в текущую прием-
ную кампанию не досчитаются десятков процентов аби-
туриентов, а, может, набор снизится и в 1,5 раза.

Авиация Государство выделит 100 миллиардов рублей на две модели Ил

«Борт №1» для народа
Ирина Жандарова 

Н
а выпуск двух моде-
лей самолетов госу-
дарство выделит 100 
миллиардов рублей. 
Ил-114 станет базо-

вым воздушным судном регио-
нальной авиации. Ил-96-400 
встанет на дальнемагистральные 
маршруты. Наравне с этим мин-
транс и минпромторг обсуждают 
ограничения для ввоза в страну 
иностранных самолетов старше 
8 лет. Эти меры должны повысить 
интерес российских авиакомпа-
ний к машинам отечественной 
сборки.

На производство самолета 
Ил-114 до 2025 года направят 50 
миллиардов рублей, сообщил 
глава минпромторга Денис Ман-
туров. Ил-114 — это турбовинто-
вой лайнер вместимостью 64 
пассажира. Минпромторг рас-
сматривал четыре модели для 
серийного производства в каче-
стве базовой модели региональ-
ного самолета. Из этих вариан-
тов президент выбрал именно 
Ил-114. 

Этот самолет является наибо-
лее подготовленным с точки зре-
ния возможности его запуска в 
производство. По словам Дениса 
Мантурова, на разработку и за-
пуск в серию других моделей уже 
недостаточно «ни средств, ни 
времени, ни возможностей». Ил-
114 уже выпускался серийно, его 
производство необходимо толь-
ко возобновить в России.

До 2012 года самолет соби-
рался на авиационном заводе в 
Ташкенте (ТАПОиЧ). Было по-
строено 17 машин. Шесть корпу-
сов осталось на заводе, они и бу-
дут использованы при возобнов-
лении производства и обеспечат 
первые поставки Ил-114 в 2019 
году. Произведенные «с нуля» са-
молеты появятся на рынке с 2021 
года.

Площадкой по сборке Ил-114 
определен нижегородский авиа-
завод «Сокол». ПАО «Воронеж-
ское акционерное самолетостро-
ительное общество» (ВАСО) от-
ведена роль поставщика ком-
плектующих. А Объединенная 
двигателестроительная корпора-
ция (ОДК, входит в «Ростех») го-
това начать с 2018 года поставки 
авиадвигателей для Ил-114.

Потребность отечественных 
авиакомпаний в винтовых и ре-

активных самолетах вместимо-
стью 50—70 кресел оценивается в 
60 самолетов на ближайшие 5 
лет, 150 самолетов — на период 10 
лет и до 275 самолетов — на пер-
спективу 20 лет, свидетельству-
ют прогнозы ГосНИИ ГА. К 2022 
году сборка Ил-114 может выйти 
на 12 машин в год. 

У самолета есть целый ряд 
плюсов для применения в регио-
нах России. Ил-114 предназна-
чен для эксплуатации на относи-
тельно коротких взлетно-поса-
дочных полосах (ВПП) — менее 
1600 метров, имеющих бетонное 
или плотное грунтовое покры-
тие. В его конструкцию заложен 
принцип автономности от на-
земных источников питания, что 
позволяет использовать его в ма-
лооборудованных аэропортах.

«Его взлетно-посадочные ха-
рактеристики соответствуют со-
стоянию большей части аэродро-
мов в стране, особенно если рас-
сматривать европейскую часть 
страны, частично Урал», — гово-
рит главный редактор отраслево-
го агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. 

Но эксперт отмечает, что на 
звание «воздушного внедорож-
ника» Ил-114 претендовать не 
может, при этом в стране боль-
шое количество аэродромов и по-
садочных площадок, где требует-
ся именно такая техника. К при-
меру, в ряде регионов есть грун-
товые ВПП, которые в весеннюю 
распутицу буквально развозит. 
«Если говорить о полетах на аэ-
родромы, на которых самолеты 
за малым что не плавают в грязи, 

то здесь гораздо лучше подошла 
бы пассажирская версия военно-
транспортного Ил-112В, кото-
рый сейчас создается в интересах 
минобороны», — считает Олег 
Пантелеев. Первая транспортная 
версия этого самолета увидит 
свет уже в 2017 году.

При эксплуатации на грунто-
вых ВПП Ил-114 имеет «вро-
жденные ограничения», отмеча-
ет эксперт. «Низкорасположен-
ное крыло, относительно неболь-
шое расстояние от конца лопа-
стей винтов до земли — это повы-
шает вероятность повреждения 
лопастей винтов грязью, камня-
ми, которые летят из-под пере-
дней стойки шасси», — говорит 
Олег Пантелеев.

Такую эксплуатацию выдер-
живают Ан-24 и Ан-140. Хотя оба 
они проигрывают Илу по расхо-
дам на эксплуатацию. «По вели-
чине прямых операционных рас-
ходов на одного пассажира Ил-
114 выглядит привлекательнее 
Ан-140, за счет большей вмести-
мости, скорости и большего ко-
личества парных рейсов за опре-
деленное время», — отмечает 
Олег Пантелеев. 

Хотя проект «родом из 80-х», 
он обладает хорошими техниче-
скими характеристиками. По 

расходу топлива он превосходит 
ряд зарубежных аналогов. При 
перезапуске планируется повы-
сить ресурсные показатели дви-
гателей, что позволит увели-
чить время их работы без поло-
мок.   

В то же время ограничения 
Ил-114 носят сезонный харак-
тер, на тех же размываемых по-
лосах самолет может призем-
ляться и взлетать только в перио-
ды сухого лета и снежной зимы. 
Он хорошо подходит для исполь-
зования на лыжном шасси. Кро-
ме того, самолет обладает боль-
шей дальностью полета в сравне-
нии с другими турбовинтовыми 
самолетами. 

Самолет выходит на «тесный» 
рынок, где много конкурентов. 
Ниша сегодня занята рядом зару-
бежных производителей. Это 
турбовинтовые самолеты семей-
ства АТР-42 на 50 кресел и АТР-72 
на 70 кресел, кроме того, самолет 
Bombardier Q 400. Реактивные 
самолеты Embraer 170, 175, 190 
и 195, CRJ 700 и 900.  

Также планируется запустить 
проект дальнемагистрального 
широкофюзеляжного лайнера на 
базе Ил-96. На него будет выделе-
но 50 млрд рублей до 2021 года. 
Производством займется Воро-
нежское авиастроительное объе-
динение. Ил-96-400 станет удли-
ненной версией Ил-96-300 — 
один из самолетов этой версии 
используется как «Борт №1» и 
перевозит первых лиц государст-
ва.

Лайнер имеет определенные 
недостатки — большой расход то-
плива в сравнении с зарубежны-
ми конкурентами. 7,5 тонны ке-
росина на летный час в сравне-
нии с 6 тоннами у Boeing 777. 

Однако решение о запуске 
производства лайнера эксперты 
называют стратегическим. «Если 
рассматривать сценарий, при ко-
тором санкции против России 
расширятся настолько, что эк-
сплуатация западных самолетов 
станет невозможной, нужно де-
лать ставку на проекты, не зави-
сящие от поставок западных ком-
плектующих. Да, это будет доро-
го, но связанность территорий и 
транспортную доступность 
удастся сохранить», — говорит 
Пантелеев. Что крайне важно для 
страны, в которой дальнемаги-
стральные самолеты использу-
ются на внутренних рейсах.

Акцент

 Каждую детскую футболку 
из контрольной закупки 
Роскачество проверило 
по 33 параметрам

Акцент

 Потребность авиакомпаний 
в самолетах вместимостью 
50—70 кресел оценивается 
в 60 самолетов на пять лет

ЦИФРА

13
МИЛЛИОНОВ 
литров безалкогольного пива 
произведено в России в первом 
квартале этого года, на 44 про-
цента больше, чем год назад
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ГОСПОДДЕРЖКА Минпромторг 
делает ставку на экспорт

Едем за валютой

Татьяна Зыкова

БИЗНЕСУ предстоит завоевывать рынки Ирана, Афри-
ки, Латинской Америки, стран Азии, а в некоторых слу-
чаях государству, чтобы получить эффект, придется со-
провождать экспорт «вручную». И оно имеет все ресур-
сы для продвижения несырьевого экспорта, сообщил за-
мминистра промышленности и торговли Георгий Кала-
манов во время обсуждения с бизнесом вопросов конку-
рентоспособности российского отраслевого экспорта и 
поиска новых внешних рынков. По его словам, одним из 
путей по доступу продукции на зарубежные рынки ста-
новится вычисление и снятие торговых барьеров. 

Иран и Индия по сути закрыли для прямого экспорта 
свои границы, констатировал Каламанов. «Если иностран-
ные компании хотят поставлять в эти страны свои товары, 
то власти предлагают переводить производства и работать 
внутри страны, привлекать местных рабочих», — пояснил 
замминистра. Впрочем, и Россия придерживается анало-
гичной тактики. Минпромторг сам предложил ретейлерам 
Zara и H&M и производителю товаров для дома IKEA раз-
мещать свои заказы по легпрому на наших предприятиях. 
Предложения о переносе производств рассматриваются. В 
Турции, напомнил замминистра, на льготных режимах де-
сятилетиями работали целые города по легпрому, и когда 
льготы заканчиваются, компании ищут другие рынки. 

Своих экспортеров, производителей из легпрома, мин-
промторг обязался поддерживать как приоритет. Господ-
держка при выходе на перспективные внешние рынки 
ожидает также производителей авиатехники, вагоностро-
ителей, компании электротехнической, химической, ле-
сной, фармацевтической промышленности. Отдельная 
программа поддержки утверждена для автопрома и сель-
хозтехники.  Так, например, экспорт производимых в Рос-
сии автомобилей к 2020 году должен составить четверть от 
общего объема. «На первом этапе будем внедрять новые 
инструменты поддержки, чтобы стимулировать постав-
ки», — сказал Каламанов. Речь идет о компенсации затрат 
экспортеров на логистику, адаптацию под стандарты 
стран. Эти меры касаются и иностранных компаний, кото-
рые перенесли в РФ свои заводы и хотят экспортировать 
сделанную здесь продукцию.

В ближайшее время вырастет экспорт автомобилей и 
грузовиков во Вьетнам, с которым открыта зона свобод-
ной торговли. КАМАЗ готов делать праворульные полно-
приводные автомобили и самосвалы под заказ для Таилан-

да, а также организовать сбыт и сервисную сеть по обслу-
живанию здесь своей техники. «Без сопутствующих услуг 
теперь не обойтись», — предупредил Каламанов.

Зоны свободной торговли (ЗСТ), по его словам, обще-
мировой тренд, таких форматов будет все больше и боль-
ше. По мнению экспертов, лет через пять-шесть до 60—80 
процентов всей мировой торговли сосредоточится в режи-
мах свободной торговли. В зону свободной торговли с 
ЕЭАС хотят войти Сингапур, Камбоджа, Таиланд, Египет. 

«А Куба? Может ли зону свободной торговли с этой 
страной или другими инициировать бизнес?» — спрашивал 
бизнес. По словам Каламанова, минпромторг может рас-
смотреть здравые предложения бизнеса по ЗСТ, а затем на-
править в Евразийскую экономическую комиссию, кото-
рая ведет переговоры на наднациональном уровне. Кала-
манов заметил, что сделки на Кубе реализуются сейчас за 
счет российских средств и поставки продукции на остров в 
первую очередь — вопрос финансов. 

Представитель завода самосвальных прицепов обрати-
лась к замминистру за содействием по участию в двух 
крупнейших специализированных международных вы-
ставках. «На нашу продукцию есть спрос в Африке, но ры-
нок «держат» конкуренты-голландцы. Участие в выстав-
ках — 2 миллиона за место, но зато гарантированные кон-
тракты», — объясняла менеджер. Каламанов ответил, что 
скоро Российский экспортный центр получит право под-
держивать международные выставки и тогда можно обра-
щаться. Кроме того пробиваться на африканские рынки 
можно будет через Египет, в котором Россия строит пром-
зону. «Уже 15 российских компаний готовы выставить там 
свои производства, это хороший выход на Африку», — со-
общил замминистра.

ФИНАНСЫ Торговля потеснила 
банки на рынке незаконного 
обналичивания

Деньги 
в ассортименте

Елена Березина

ИЗ ФИНАНСОВОГО сектора 
операции по серой обналичке 
перекочевывают в торговлю. С 
введением уголовной ответст-
венности за организацию и учас-
тие в незаконном обналичива-
нии с каждым годом сокращает-
ся число банков, участвующих в 
таком «бизнесе». 

Если в 2013 году контроль ЦБ 
и правоохранительных органов 
затронул около 500 кредитных 
организаций, то в прошлом по-
вышенное внимание вызвали 
менее 40 банков. Остальные уже, 
видимо, четко усвоили: такой 
вид дохода чреват повышенным 
риском отзыва лицензии.

Число агентов на рынке серой 
обналички вообще резко снижа-
ется. Это свои плоды приносят 
меры по противодействию неза-
конным финансовым операци-
ям. Если еще три года назад услу-
ги по серой обналичке предо-
ставлялись практически в от-
крытую, а комиссия составляла 
3—4 процента, то сегодня ситуа-
ция кардинально изменилась. По 
данным Центробанка, стоимость 
незаконного обналичивания де-
нежных средств в России подня-
лась до 15 процентов от суммы 
«обмена». «Обменщиков» стало 
меньше, а спрос на их услуги не 
снижается. Даже растет.

«Комиссия за незаконное об-
наличивание поднялась в сред-
нем в 4—5 раз, а в течение 2015 
года — в два раза, — рассказал «РГ» 
Иван Соловьев, доктор юридиче-
ских наук, профессор, заслужен-
ный юрист РФ. — Такой рост об-
условлен все возрастающими 
объемами обналичивания в тор-
говых розничных сетях. В кризи-
сных условиях, когда наблюдает-
ся не только серьезный дефицит в 
свободных оборотных средствах 
для практически любого бизнеса, 
а кредиты являются недоступны-
ми, наличные деньги становятся 
снова востребованным и недеше-
вым товаром». 

Новые «прописки» и схемы 
серой обналички заставят 
контролеров искать и новые ме-
тоды борьбы с этим финансовым 
преступлением. Как, например, 
пару лет назад Центробанк ак-
тивно взялся за так называемые 
«транзитные» операции, когда 
на счетах банков появляются и 
быстро с них списываются зна-
чительные средства подозри-
тельных компаний.

Как правило, они заключают 
между собой договор на постав-
ку техники и оборудования или 
на оказание консалтинговых 
услуг. В контракте в десятки или 
сотни раз завышается сумма, на 
которую реально поставляется 
товар, после чего доход компа-
нии выводится из-под налогоо-
бложения под видом расходов. 
Чтобы скрыть мошеннический 
характер сделки, бизнес вовле-
кает в схему целые цепочки юри-

дических лиц и банков, прогоняя 
через них средства.

«Что касается фирм-однодне-
вок, то на определенном этапе 
схемы по перегону денег одна из 
них вдруг платит ввозной НДС в 
бюджет и так быстро исчезает из 
цепочки, что отследить ее у 
контролеров и регулятора 
просто не хватает времени. По 
оценкам специалистов, на тран-
зитные операции клиентов рос-
сийских банков приходится не 
менее 50 процентов всех неза-
конных финансовых операций, 
общий объем которых более 1,5 
триллиона рублей в год», — гово-
рит Иван Соловьев.

Однако набольший, по мне-
нию ряда экспертов, сегмент не-
законного обналичивания 
средств приходится на малый и 
средний бизнес, пытающийся 
избежать налогового бремени. 
Предприниматели пользуются 
обналичкой, чтобы не платить 
НДС, налог на прибыль, подо-
ходный налог и другие обяза-
тельные платежи.

«Я не террорист и не уголов-
ник. Те деньги, которые удалось 
вывести из оборота, я плачу сво-
им же сотрудникам. Да, пусть в 
конверте, но это все равно зар-
плата. А если провести эти сред-
ства как полагается, начислить 
на них все взносы и налоги, то от 
них по факту почти ничего не 
останется», — рассказал «РГ» 
владелец небольшой московской 
фирмы. А обналичить средства 
довольно просто, уверяет пред-
приниматель. «Можно продать 
товар по завышенной цене, — пе-
речисляет он. — Или заплатить за 
услугу, оказание которой невоз-
можно проверить. Например, за 
консультацию». 

Однако эксперты признают, 
что постепенно транзитные схе-
мы становятся все более запу-
танными, в них включаются не 
2—3 компании, как раньше, а 6—7, 
увеличивается число вовлечен-
ных банков, так что надеяться на 
полное перекрытие этой схемы 
пока вряд ли стоит. «Явление до-
статочно массовое — любой срав-
нительно крупный бизнес так 
или иначе имеет контакты с об-
наличивающими компаниями, 
прикрываясь фиктивными сдел-
ками или же создавая искусст-
венный документооборот с уча-
стием фирм-однодневок», — гово-
рит адвокат Сергей Варламов, 
руководитель отраслевого отде-
ления «Деловой России».

Полностью победить это не-
гативное явление можно будет 
только тогда, когда не будет 
столь выраженного влияния эко-
номических факторов, способст-
вующих развитию теневой эко-
номики, уверен Сергей Варла-
мов: «Усиление налогового бре-
мени, отсутствие доступного 
кредитования для бизнеса, сан-
кционные запреты на ввоз им-
портной продукции и слабо раз-
витые экономические связи вну-
три страны серьезно усложняют 
ведение и развитие бизнеса в 
России. Вместе с инфляцией, 
коррупцией и довольно жесткой 
конкуренцией все эти явления 
не позволяют вести бизнес без 
уклонения от уплаты налогов и 
«черной» бухгалтерии». Если бы 
борьба шла не с участниками об-
наличивающих структур, а с 
причинами, по которым бизнес-
мены соглашаются на правона-
рушения, то общество и эконо-
мика в целом только бы выигра-
ли, считает Сергей Варламов.

Дороги На российских трассах изменят систему оплаты 
за проезд, но пробки это не пробьет

Новый поворот

Татьяна Шадрина 

Д
орожники наконец на-
чали войну с пробками 
на платных трассах, ко-
торых там по определе-
нию быть не должно. 

Среди предложенных мер — по-
стоплатная система расчетов, ко-
торая сегодня действует в Израи-
ле, США и Сингапуре, а также пе-
рераспределение потоков машин 
перед самыми пунктами оплаты.

Идеи хорошие, говорят экспер-
ты «РГ», но работать у нас в стране 
эффективно не будут. Разберемся, 
почему. И что надо делать?

Едешь сейчас — плати потом
Заплатив за проезд немалень-

кие деньги, водители все-таки 
ожидали беспрепятственного 
«полета» по новеньким трассам, 
но жестоко ошиблись. Простаи-
вать в пробках перед шлагбаума-
ми на пунктах оплаты в час пик 
автомобилистам приходится ча-
сами. Стоят даже те, у кого уста-
новлены транспондеры. Ситуа-
ция особенно тяжелая после лет-
них и зимних каникул, когда рос-
сияне возвращаются с дач.

Самая большая проблема 
была на трассе М-4 «Дон», кото-
рая считается самой популярной. 
В прошлом году произошло рез-
кое увеличение трафика — суточ-
ная интенсивность движения в 
периоды пиковых нагрузок воз-
росла до 4 тысяч автомобилей в 
час в одном направлении.

И дорожники готовы перенять 
опыт других стран, где водители 
платят уже после проезда по трас-
се. В этом случае не нужны пункты 
оплаты, номер машины «фотогра-
фирует» камера и счет приходит 
по почте или списывается с карты. 
Еще один вариант — проезд через 
пункты оплаты без шлагбаумов, 
как это происходит сейчас в неко-
торых штатах Америки и Сингапу-
ре. Деньги списываются через те 
же транспондеры, но движение 
уже ничто не ограничивает.

Если применить эти системы в 
России, пробок точно станет 
меньше. Более того, технически 
Россия полностью готова к таким 
нововведениям, однако процесс 
тормозят пробелы в действующем 
законодательстве, отметил дирек-
тор Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
Высшей школы экономики Миха-
ил Блинкин. Но все может испор-
тить «человеческий фактор».

В России до сих пор не предус-
мотрены штрафы за «безбилет-
ный» проезд. Если их не предус-
мотреть, то слишком много будет 
желающих проехать зайцем по 
платным дорогам. А система по-
стоплаты дает такую лазейку 
(«замазать» номер и прочее). 
Минтранс еще в 2014 году подго-
товил законопроект, который 
предусматривает наказание для 
автомобилистов-зайцев за про-
езд по дорогам с системой «сво-
бодного потока». Ведомство 
предлагало установить для них 
штраф в сумме от 3 до 5 тысяч ру-
блей. Однако поправки в КоАП до 
сих пор не утверждены. 

 Чтобы не тянуло налево
Второй способ борьбы с проб-

ками — перераспределение пото-
ков машин перед самыми пункта-
ми оплаты. Ряд для автоматиче-
ской оплаты проезда (по тран-
спондерам) решили перенесли из 
крайне левого в крайне правый. 
Зачем? Оказалось, что основная 
часть российских автомобили-
стов едет обычно в левом ряду. 
Это и те, кто купил карты и тран-
спондеры для бесконтактной 
оплаты, и те, кто намерен запла-
тить за проезд наличными.

И это тоже одна из причин 
пробок! Автомобилисты органи-
зуют заторы, начиная перестраи-
ваться из одного ряда в другой 
перед самыми пунктами оплаты. 
Чтобы снять эту проблему, реше-
но было перенести шлюзы опла-
ты по транспондерам в правый 
ряд. Пока это сделали только на 
трассе «Дон».

Насколько это будет эффек-
тивно, покажет дачный сезон. 
Но уже сейчас эксперты пред-
сказывают, что нововведение 
приведет к еще большим проб-
кам. Привыкнув к левому ряду, 
автомобилисты с транспондера-
ми так и будут держаться левой 
стороны. И перед самым шлаг-
баумом они начнут перестраи-

ваться: причем пробиваться им 
придется в крайний правый, 
преодолев по дороге 5—6 полос. 
Однако в «Автодоре» не разде-
ляют опасений специалистов, 
утверждая, что всем владельцам 
транспондеров, которые ездят 
по трассе М-4 «Дон», разослали 
СМС о переносе полос и устано-
вили на дорогах предупреди-
тельные плакаты.

На других коммерческих доро-
гах все осталось без изменений. 
Например, на обходе Одинцова 
этого делать вообще не планиру-
ют, так как там задействованы ре-
версивные полосы, которые мож-
но использовать в зависимости от 
времени суток, пояснили «РГ» в 
компании, которая управляет 
этой дорогой. На трассе М-11 
«Москва — Санкт-Петербург» от 
Москвы до Солнечногорска тоже 
не планируют ничего менять. Там 
есть полосы для проезда по тран-
спондерам как с правой, так и с ле-
вой стороны. С правой — для гру-
зовиков, с левой — для легковых 
автомобилей, отметил «РГ» пред-
ставитель концессионера. В сере-
дине расположены полосы для 
оплаты наличными.

По мнению ряда экспертов, 
если уж и менять систему, то ве-
зде. Иначе выборочная модерни-
зация может привести к еще 
большей путанице среди автомо-
билистов.

Транспондерам «нет»
Самое главное, чтобы водите-

ли были готовы платить за проезд 
дистанционно, отметил Михаил 
Блинкин. Пока же многие рос-
сийские автомобилисты выска-
зываются категорически против 
покупки средств для автоматиче-
ской оплаты проезда, так как они 
нечасто ездят по одной и той же 
платной дороге.

Одна из причин — одним тран-
спондером сегодня нельзя опла-
чивать проезд по всем платным 
трассам. Например, на трассе 
М-11, которая проходит в обход 
Одинцово, действуют свои аппа-
раты. Дорожники говорят, что 
очень сложно совместить сразу 
несколько систем расчета прое-
зда. И сейчас ИТ-специалисты 
над этим работают, отметил ра-
нее в разговоре с «РГ» глава «Ав-
тодора» Сергей Кельбах.

Как только эту проблему удаст-
ся решить, постепенно в России на 
всех федеральных трассах можно 
будет использовать один тип 
транспондеров. Новые аппараты 
при этом покупать не придется, 
отметили эксперты.

На руках у российских авто-
любителей сейчас более 115 ты-
сяч транспондеров, рассказали 
«РГ» в «Автодоре». И это только 
те, что работают на М-4 «Дон». 
Это примерно 30 процентов от 
общего потока.

КАК У НИХ?
В США перед началом платного участка доро-
га обычно расширяется до десятка, а то и бо-
лее полос, перегороженных контрольным пун-
ктом. На каждой полосе свой пункт оплаты, 
коих насчитывается три разновидности в за-
висимости от типа платной дороги.
Пара крайних левых полос отведена под обла-
дателей специальных электронных пропусков, 
закрепленных под лобовым стеклом. Универ-
сальной системы в США нет, вдоль северо-вос-
точного побережья распространен E-ZPass, во 
Флориде — SunPass, в Калифорнии — FasTrak. 
Работают они по схожему принципу. Считы-
вающие устройства обрабатывают пропуска 
прямо на ходу, поэтому водители несутся че-
рез контрольный пункт, не снижая скорости.
В других пунктах могут принимать налич-
ные, кредитки или мелочь либо только одно из 
трех. На этих полосах установлены шлагбау-
мы, которые автоматически открываются 
после оплаты. Иногда деньги или карту необ-
ходимо вставить в автомат или спецприем-
ник для мелочи, иногда с платой поможет си-
дящий на пункте оператор. Такого рода поло-
сы, конечно, самые медленные, поэтому при 
высокой загрузке дороги перед ними может 

скопиться длинная очередь, в которой при-
дется отстоять от 30 до 60 минут.
В третьем случае шлагбаум тоже стоит, но 
платить не надо. Водитель берет талончик, 
а оплачивать его будет только при съезде с ма-
гистрали. Правило здесь простое: чем больше 
проедешь, тем больше заплатишь.
В Израиле работает междугородная платная 
трансизраильская скоростная автострада, 
известная как шестое шоссе. На ней отсутст-
вуют светофоры, въездные и выездные ворота. 
Нет и пунктов взимания платы. Протяжен-
ность «шестерки» с севера на юг составляет 
более 140 километров. Оптическая система 
распознает и фотографирует номерные знаки 
автомобилей, въезжающих на шоссе и выезжа-
ющих с него. Оплата проезда рассчитывается 
по формуле исходя из пройденного пути по тем 
или иным сегментам. Учитывается и грузо-
подъемность проезжающего транспорта. 
Цена проезда по сегментам может повы-
шаться в связи с их загруженностью. Иначе го-
воря, проезд по участкам, на которых образо-
вались «пробки», выше, чем по более свобод-
ным сегментам. Над въездами на любые 
участки платной дороги висят электронные 

табло, указывающие стоимость проезда, ко-
торая в течение дня может меняться. Одна-
ко автобусы или машины с четырьмя и более 
пассажирами проезжают бесплатно.
Обычно счета приходят водителю по почте 
на домашний адрес в течение трех месяцев по-
сле поездки. Предусмотрена и оплата прямо 
на полосе, на перехватывающей парковке. 
Можно оплатить поездку заранее, уведомив 
оператора «шестерки» за 12 часов до поездки 
или сразу же после поездки в течение тех же 12 
часов. Водители, постоянно пользующиеся 
платной автострадой, могут установить в 
машине систему «Паскаль», представляющую 
собой идентификационный маячок, связываю-
щийся с системой оплаты при проезде. Этот 
способ дает клиенту при оплате 40-процен-
тную скидку. Используется и система «видео-
клиента». При таком варианте автовладелец 
заранее предоставляет данные своего банков-
ского счета или кредитной карточки, и пла-
тежи сразу списываются. Этот способ дает 
клиенту 20-процентную скидку при оплате.

Подготовили Игорь Дунаевский (Вашингтон), 
Захар Гельман (Тель-Авив)

Транзитные схемы 
становятся все 
более запутанными, 
в них включаются 
не 2—3 компании, 
как раньше, а 6—7

Акцент

 Автомобилисты организуют 
заторы, начиная перестраи-
ваться из ряда в ряд перед 
самыми пунктами оплаты

ЦЕНТРОБАНК

Бизнес улучшает внутренний контроль
1 июля в Санкт-Петербурге состоится XXV Международный финансовый кон-

гресс. Ключевой темой на нем может стать разработка единых стандартов для 

организации внутреннего контроля финансовых компаний. 

«Выстраивание эффективных систем внутреннего контроля является необхо-

димым элементом внедрения в практику российского законодательства регу-

лирования, основанного не только на запретах конкретных видов недобросо-

вестных практик поведения, но еще и выстраивающего принципы поведения на 

финансовом рынке», — говорит начальник главного управления противодейст-

вия недобросовестным практикам поведения на открытом рынке ЦБ Валерий 

Лях. Его слова цитирует портал банки.ру.  

Развитие института внутреннего контроля, по замыслу регулятора, поможет су-

щественно увеличить прозрачность финансовых институтов страны. А это 

должно стать одним из важнейших условий привлекательности российского 

рынка для инвесторов, считают в ЦБ.
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МУЗЫКА Группа Maroon 5 представила новый альбом в СК «Олимпийский» 

Карты и три гитары 
Александр Алексеев 

О
дна из самых модных и ро-
мантичных групп мирово-
го рока прибыла в Москву, 

успев объехать с аншлаговыми 
концертами уже большую часть 
мира. 

В 2011 году Maroon 5 во главе 
с их харизматичным и обаятель-
ным долговязым солистом по 
имени Адам Левин уже наведыва-
лись в Санкт-Петербург. А теперь 
добрались и до Москвы. В зале 
снова был аншлаг, а перед входом 
в «Олимпийский» симпатичные 
девушки (именно их оказалось 
большинство среди зрителей) 
дружно распевали мелодичные 
песни группы, хвалились само-

дельными постерами с портрета-
ми Адама и обменивались впе-
чатлениями о диске V, который 
Maroon 5 и представляют в ны-
нешнем мировом туре. 

Приехали американцы вовре-
мя: этот альбом V и в самом деле  
самый сильный, драйвовый и 
безыскусно-напористый из всех 
релизов группы. Начиная с самой 
первой песни Maps («Карты»), в 
которой несомненно чувствует-
ся влияние энергетики ранних 
The Police, встревоженных инто-
наций и высоких фирменных нот 
Стинга… В новом релизе уже 
меньше приторности и предска-
зуемых гармоний — ныне Maroon 
5 группа для тех, кто любит му-
зыку эмоциональную, взрыв-

ную, неугомонную, но при этом 
не тяжелую и не жесткую. Это ка-
чественный поп-рок, качающий, 
привольный, очень пригодный 
для танцев и беспечной радости 
жизни.

Лидер коллектива и главный 
заводила при написании всех пе-
сен Адам Левин  не только умеет 

нравиться девушкам, запоминае-
мо петь и мужественно, смело, 
отчаянно смотреть в камеру, но 
еще и, похоже, справедливо отно-
ситься к собственному творчест-
ву. При составлении программы 
он точно учел, что стопроцентно 
хороших песен на весь альбом 
группе Maroon 5, увы, опять не 
хватило. Оттого середину диска 
снова заполнили несколько пе-
сен-«наполнителей»: сладко-
страдательных, с мелодраматич-
ными заламываниями рук и про-
стенькими, предсказуемыми гар-
мониями. 

Но все эти дежурные страда-
ния на заданную тему вроде  
Unkiss Me, In Your Pocket и Leaving 
California Адам решил не вклю-
чать в концертную программу 
тура. Может, набрался необходи-
мой строгости в качестве педагога 
американского шоу The Voice 
(«Голос») и полезного опыта в том 
числе — для самокритики и стрем-

ления погружаться во все новые 
музыкальные стили... 

Стартовали Maroon 5 динамич-
но, резво и напористо со второго 
явного хита альбома V — Animals. 
Далее,  не теряя темпа, выдали 
один из лучших своих номеров — 
почти аутентичное ямайское рег-
гей One More Night (с альбома 
2012 года Overexposed). И, право, 
жаль, что песни в стиле реггей они 
сочиняют и записывают не так ча-
сто, как хотелось бы меломанам! 
Этой музыки точно очень не хва-
тает. Но и Maps позднее они, ко-
нечно же, тоже сыграли. А вот за-
жигательная Feelings в трек-лист, 
увы, уже не вместилась. 

Ну а в коде, конечно, не обо-
шлось без хита Moves Like Jagger, 
да и без, пожалуй, одной из са-
мых сладких, как и ее название, — 
песни с этого альбома — Sugar. 
Хотя врачи и советуют: «Много 
сладкого вредно», но порой ведь 
так сложно отказаться… 

Поклонники после концерта, 
впрочем, сетовали, что он полу-
чился короче стандартного двух-
часового формата, к которому нас 
давно приучили зарубежные га-
стролеры, в частности, накануне 
бравшие «Олимпийский» англий-
ские хард-рокеры Deep Purple. 

КИНО 

Не водите 
девушек 
на «Без ума 
от Tiffany» 

КУПИ СЕБЕ 
НЕМНОЖКО 
ОДРИ 

Сусанна Альперина 

В ДЕТСТВЕ почти мы все, а 
женщины особенно, тонко чув-
ствуем фактуру вещей. Почти 
физически ощущаем камушки, 
которые переливаются в мами-
ном колечке или в бабушкиной 
брошке. Иногда запоминаем за-
пах металла и чувственное ощу-
щение красивого браслета. С 
возрастом это уходит. Мы, не 
глядя, разрываем красивый кон-
верт с изысканным пригласи-
тельным, не задумываясь о бу-
маге и рисунке, тиснении и 
шрифте. Выбрасываем коробоч-
ку — зачем она нам, когда колеч-
ко-то уже на пальце. Но ведь и 
она — необыкновенная. 

Документальный фильм «Без 
ума от Tiffany» как раз и напоми-
нает. Об этой коробочке — исклю-
чительного голубого оттенка, по-
лучив которую любая девушка 
начинает чувствовать себя нем-
ного Одри Хепберн. Даже не от-
крывая ее. В голове начинает зву-
чать Moon River, она же «Лунная 
река», а во рту словно тает шоко-
ладный круассан и утренний 
кофе. «Завтрак у Tiffany». Сцена — 
ранним утром в вечернем платье.  

Новый документальный 
фильм Мэттью Миле, что удиви-
тельно, вовсе не реклама. Он 
больше, чем реклама. В нем, на-
пример, режиссер фильма 
«Стильная штучка» Энди Тен-
нант рассказывает, как Голливуд 
забраковал сцену предложения 
руки и сердца в будущей картине. 
И он, расстроенный, вечером, 
ужиная дома, вдруг прислушался 
к  жене, которая выдвинула идею 
предложения руки и сердца в ма-
газине Tiffany. В итоге сцена, ког-
да влюбленный мужчина стано-
вится на колено перед героиней, 
которую играет молоденькая Риз 
Уизерспун, прямо перед стойка-
ми продавцов и говорит «Выби-
рай!», кружит головы уже не од-
ному поколению женщин.

Верещащая от восторга герои-
ня Энн Хэтэуэй, маленькие де-
вочки, обсуждающие, какого раз-
мера бриллианты должны дарить 
мужчины, Джеки Кеннеди с ее 
знаменитой «Ягодной брошью», 
Мэрилин Монро, сегодняшнее 
лицо компании — жена Джастина 
Тимберлейка — точеная Джессика 
Бил… Это все — последователи 
Одри Хепберн, и все они — в новой 
картине. Занимателен разговор с 
Джессикой Бил на «оскаровской» 
дорожке.

— Что на вас сегодня? — спра-
шивает  интервьюер.

— Платье «Шанель», а украше-
ния… Да я вся с головы до ног в 
Tiffany, — смеется актриса.

В картине можно увидеть Сти-
ва Джобса, который, как всегда в 
неприхотливой одежде, сидит в 
йоговской позе на полу в пустой 
квартире, где из предметов инте-
рьера — коврик на полу и  тор-
шер… от Tiffany. Авраам Лин-
кольн, Франклин Рузвельт, Фрэн-
сис Скотт Фицджеральд, символ 
Нью-Йорка публицист Фран Ле-
бовитц, шестикратная облада-
тельница премии «Эмми» журна-
лист Кэти Курик и звездные сти-
листы Кейт Янг и Рэйчел Зоуи — 
это они в фильме напоминают 
зрителю, что есть особый, чувст-
венный мир вещей и запахов, тра-
диций и воспоминаний. Мир, в ко-
тором приятно касаться, впиты-
вать, наслаждаться, задыхаться 
от нахлынувших эмоций, подни-
мать глаза вверх при упоминании 
имен Паломы Пикассо, Эльзы Пе-
ретти, Джаспера Джонса, Жана 
Шлюмберже и Энди Уорхолла. 

В общем, не водите девушек на 
это кино. Иначе они немедленно 
заставят вас отправиться если не 
в самый знаменитый магазин 
бренда на 5-й авеню в Нью-Йор-
ке, то хотя бы в ближайший и по-
требуют немедленно сделать им 
там предложение.

Фестиваль Первый приз 27-го Кинотавра принял Сергей Бодров 

Семеро смелых 
Ирина Корнеева, Сочи

В 
Сочи стартовал 27-й 
российский кинофе-
стиваль «Кинотавр». 
На открытии блистала 
Рената Литвинова — ак-

трисе удалось превратить проце-
дуру конферанса и представле-
ния участников конкурса с чле-
нами жюри в уникальный спек-
такль, который состоялся только 
однажды и, судя по восторжен-
ным оценкам многих кино-
мэтров, уже получил право вой-
ти в историю фестиваля как один 
из самых удачных и элегантных 
примеров церемониального про-
токола. 

Разумеется, после памятных 
случаев ведения открытия-за-
крытия прошлых «Кинотавров» 
самим его создателем — Олегом 
Янковским, о ком в эти дни вспо-
минают и кого мысленно благо-
дарят за прижившуюся и полю-
бившуюся традицию собираться 
в начале июня всем кинобомон-
дом в Сочи. 

Кинорежиссер Сергей Бодров 
был сдержан: когда президент 
кинофестиваля Александр Род-
нянский и сопредседатель попе-
чительского совета Федор Бон-
дарчук вручали ему первый 
приз «Кинотавра» — «За художе-
ственные достижения в россий-
ском и мировом кино» — режис-
сер заметил: «По сравнению с 
тем, что сделали в кино Эйзенш-
тейн и Гайдай, мой вклад в кине-
матограф я считаю довольно 
скромным». 

Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев прислали приветствен-
ные телеграммы, в которых отме-
чались очевидные заслуги уже 
всего «Кинотавра» в деле возро-
ждения и развития российской 
киноиндустрии. Разумеется, пре-
умалять которые в Сочи никто не 
собирался.

А продюсер Сергей Сельянов 
выступил в неожиданной для 
себя роли дебютанта — он столь-
ко раз стоял на сцене сочинского 
Зимнего театра со своими кар-
тинами и только на 27-м кино-
фестивале впервые вышел с од-
ной из самых почетных миссий: 
чтобы представить фильм от-
крытия. 

Начался «Кинотавр», можно 
сказать, с сугубо женского кино: 
семь женщин-режиссеров — Ав-
дотья Смирнова, Рената Литви-
нова, Анна Пармас, Оксана Быч-
кова, Аксинья Гог, Наталья Наза-
рова и Наталья Кудряшова — в 
альманахе «Петербург. Только по 
любви» (производство киноком-
паний «Ленфильм» и «СТВ») 
рассказали семь историй о горо-
де своей мечты и его обитателях. 

Точнее, обитательницах — 
фильм про Петербург и исклю-
чительно про женщин в Петер-
бурге. 

Которые рожают, беремене-
ют, пьянеют, влюбляются, над-
еются и разочаровываются; про-
водят экскурсии, замерев в 
пробке у Аничкого моста, из-под 
копыт коней Клодта открывают 
новые тайны Невского проспек-
та, о которых ни в одном путево-
дителе не прочитаешь. Вспоми-
нают Бродского, снимают кар-
тины в павильонах «Ленфиль-
ма», выгуливают собаку, встре-
чают свою судьбу и даже, нера-
зоблаченными, поют в хоре 
мальчиков. 

Мелкие дела и крупные собы-
тия в их жизнях складываются в 
один позитивный калейдоскоп 
петербургского женского бытия. 
«Мы хотели показать, что в Пе-
тербурге живут счастливые 
люди. 

А то, что альманах снимали 
исключительно женщины, это не 
дань феминизму, — комментиро-
вал после показа строгий гендер-
ный отбор один из продюсеров 
картины Сергей Сельянов. — 
Просто ярких женщин в режиссу-
ре — стремительно и неожидан-
но — появилось очень много. Тен-
денция будет укрепляться: из 
двадцати пяти абитуриентов, 
принятых на курс режиссеров, 
только восемь мальчиков. В этом 
есть что-то позитивное. 

Наша картина — маркирова-
ние этой ситуации. И дань време-
ни: большое количество талан-
тливых женщин можно встре-
тить сейчас не только среди ре-
жиссеров и сценаристов, но и 
среди операторов и профессио-
налов в тех областях, которые 
раньше считались мужскими. 

Но, как там писал Гумилев про 
пассионарный луч, который про-
шелся по женщинам…  Нам ниче-
го, женщинам — все. Раньше были 
Муратова, Шепитько, Асанова, 
Литвинова, и, наверное, все. А 
тут вдруг сразу и так много... Пе-
тербург — город строгий, север-
ный, непростой. Из наших, мож-
но сказать, «предшественников» 
Алексей Балабанов создал очень 
точный образ Петербурга. Но это 
был мужской взгляд на город. А 
нам хотелось показать, каким его 
видят женщины». 

В российский прокат фильм 
«Петербург. Только по любви» 
выходит 22 сентября. «Это ав-
торское кино, где у всех была за-
ложена большая степень творче-
ской свободы. 

Коммерческий потенциал в 
такие альманахи обычно не за-
кладывается — это преимущест-
венно фестивальное кино, что 
развязывало руки, — рассказы-
вал Сергей Сельянов. — Интерес 
у прокатчиков к фильму есть, 
причем и у российских, и у зару-
бежных. Но мы делали этот 
фильм не для того, чтобы зарабо-
тать деньги. 

Хотя все возможно». 

Ныне Maroon 5 — группа для тех, кто любит музыку эмоциональную, взрывную, но не тяжелую и не жесткую.

Акцент

 В новом релизе уже меньше 
приторности и предсказуемых 
гармоний

Акцент

 Начался «Кинотавр» с женского кино: 
семь женщин-режиссеров — Авдотья Смирнова, 
Рената Литвинова, Анна Пармас, Оксана Бычкова, 
Аксинья Гог, Наталья Назарова и Наталья 
Кудряшова — сняли альманах «Петербург. 
Только по любви» 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

ИСКУССТВО 
ИСТОРИЧЕСКОЙ НАУКИ 
СТОПЯТИДЕСЯТИЛЕТНИЙ юбилей Российского 
исторического общества был отмечен с научным изяще-
ством в жанре торжественного минимализма. И дело не 
только в том, что замечательная московская городская 
усадьба на Воронцовом Поле, где разместилась штаб-
квартира РИО, не предназначена для помпезно-многочи-
сленных собраний — ее большой зал вмещает едва ли со-
тню человек. Просто руководители общества во главе с 
Сергеем Нарышкиным стремились придать всему про-
исходящему деловой характер, который позволил всем 
выступавшим затронуть некоторые реальные проблемы 
исторического знания и просвещения. 

Ученые-историки всегда находились в непрерывном 
диалоге с государством и обществом, испытывая их власт-
ные запросы. Но не меньшие (а на самом деле большие)  
сложности были порождены внутренними методологиче-
скими противоречиями самого исторического знания, его 

вековой потребно-
стью стать в один ряд 
с точными науками, 
не утратив при этом 
своей гуманистиче-
ской миссии. 

Как известно, по-
кровительница исто-
рии — Клио — была 
восьмой в прекра-
сном семействе муз, 
расположившись 
между Терпсихорой 
и Уранией. Почему 
искусство истории у 
древних греков нахо-
дилось между танцем 

и астрономией? Об этом остается только догадываться — 
любое современное острословие вряд ли приблизит нас к 
истине. Важнее другое — родовая принадлежность воссо-
здания и осмысления прошлого к сфере художественной, 
творческой переживалась учеными-историками как тя-
желый груз, от которого хотелось избавиться любыми 
способами. Искусство истории веками прорастало в нау-
ку. Потому что родовая принадлежность эта казалась ро-
довой травмой. Искусство не просто провоцировало до-
стоверность вымысла, оно к тому же предполагало иску-
сность, когда внешняя красота оказывалась дороже вну-
тренних противоречий, а правдоподобие могло заменять 
правду. Предания старины требовали проверки докумен-
тами и фактами, исследовательской логикой, и только тог-
да обретали характер подлинного знания.  

Но все же где находится истина человеческого бы-
тия — в мифологическом мире Гомера или в историче-
ских сочинениях Геродота и Фукидида? Это по сей день 
открытый вопрос.     

Бальзак утверждал, что нет ничего глупее, чем факт, но 
его романы, как известно, оказали огромное влияние на 
Карла Маркса. Классик русского исторического романа 
Ю.Н. Тынянов неизменно подчеркивал, что начинает там, 
где исторический факт заканчивается, но разве от этого 
его «Кюхля» или «Смерть Вазир-Мухтара» менее увлека-
тельно и правдиво открывают для нас тайны минувших 
времен. Можно отважиться и назвать А.С. Пушкина гени-
альным историком, понимая при этом, что его «Капитан-
ская дочка» и «История Пугачевского бунта» — взаимодо-
полнительны. Написаны десятки тысяч страниц о том, что 
Сальери не подсыпал яд в бокал Моцарта, а Борис Годунов 
не убивал маленького царевича Димитрия в Угличе, но 
кто лучше автора «Евгения Онегина» умел сопрягать 
большие линии истории с безднами человеческой психо-
логии. Впрочем, и «Евгений Онегин», «энциклопедия рус-
ской жизни», есть выдающееся историческое сочинение, 
гениальный лирический документ целой эпохи, который 
повествует о ней полнее любого исторического исследо-
вания. В этом смысле нельзя не упомянуть «Войну и мир» 
Л.Н. Толстого, роман, который по сей день в обществен-
ном сознании занимает место подлинной истории России 
времен Александра I.  Как бы ни старались ученые своими 
комментариями восстановить подлинную реальность 
описываемых событий, могущество и магия толстовского 
текста делают их усилия в немалой степени тщетными. 

Ни в коем случае не хочу умалить величия историче-
ской науки, этой особой отрасли знания, «успехами кото-
рой измеряется сте-
пень просвещения 
нации» (так писал 
член Совета РИО Я.К. 
Грот в «Обращении» 
к своему Августей-
шему Ученику и По-
четному Председате-
лю Общества Цеса-
ревичу Александру 
Александровичу в 
1873 году). Но, на-
верное, не случайно 
первым председате-
лем Русского истори-
ческого общества 
был поэт Петр Анд-
реевич Вяземский, а членами его почитали за честь быть 
известные русские литераторы. Как не случайно и то, что 
выдающиеся русские историки были значительными, 
первостепенными писателями, которые внесли колос-
сальную лепту в развитие российской словесности. Имен-
но поэтому уверен, что успех исторического просвеще-
ния — а это наиважнейшая задача РИО — во многом зави-
сит от солидарной деятельности историков и деятелей ху-
дожественной культуры. При том, что высшей миссией 
науки является демифологизация исторических процес-
сов, а искусство — даже документальное — по природе сво-
ей тяготеет к мифотворчеству. 

Этого сущностного противоречия не стоит опасаться. 
Просто о нем необходимо помнить, когда идет речь о быто-
вании исторического знания в современном обществе, ко-
торое хотя и называется информационным, тяготеет к са-
мым разным мифологемам. И это важно учитывать, когда 
речь идет о формировании образовательных планов. Речь 
не идет о синхронизации, а тем более унификации препо-
давания литературы и истории. Но между ними не должно 
быть узко профессиональных преград. И было бы в выс-
шей степени интересно подумать о создании своего рода 
«перекрестных» программ, которые позволили рассма-
тривать те или иные страницы российской истории с по-
мощью строгого объективного научного знания и сводно-
го субъективного литературного творчества. В.О. Ключев-
ский, впрочем, писал о том, что искусство любят люди, ко-
торым не удалась жизнь. Кому же она удалась?

Юбилей 
Российского исто-
рического общества 
был отмечен с науч-
ным изяществом в 
жанре торжествен-
ного минимализма 

Бальзак утверждал, 
что нет ничего 
глупее, чем факт, 
но его романы, как 
известно, оказали 
огромное влияние 
на Маркса

КСТАТИ
После концерта Maroon 5 не спешили покидать Москву: на следующий 
день группу пригласили выступить на свадьбе, и она не отказалась. 
Спела снова и Sugar и This Love. Видео с этого празднования вскоре поя-
вилось в социальных сетях. Может, поэтому и не стоит считать де-
журными обещания Адама о том, что он однажды выучит русский 
язык,  произнесенные в «Олимпийском». В популярной музыке уже, 
право, ничему не стоит удивляться…

Одежда Кэрри Брэдшоу. Все под-
черкивает ее индивидуальность.

Все мечтают снять кинозвезду — Федора Бондарчука.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1266869

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1267764
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А молодые актеры Агния Кузнецова и Егор Корешков просто делают сэлфи на память.
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ТЕХНОЛОГИИ 
Поиск нефти 
с орбиты 
в 5 раз дешевле 
традиционных
методов 

КОСМИЧЕСКИЙ 
ГЕОЛОГ

Вероника Белоцерковская, 
Ростов-на-Дону 

В ГЕОЛОГОРАЗВЕДКЕ назревает 
настоящий прорыв.  На смену 
традиционным методам поиска 
месторождений придет серьез-
ный конкурент. Точнее, не при-
дет, а прилетит. Он будет вести 
разведку нефти и газа из космоса. 

На первый взгляд, а что здесь 
нового? Попытки искать место-
рождения по космическим 
снимкам были сделаны на заре 
космонавтики. Так что космиче-
ской геологии уже около 50 лет. 
«Но за эти годы она так и не ста-
ла для геологов надежным ин-
струментом, — говорит сотруд-
ник Института аридных зон 
ЮНЦ РАН, кандидат геолого-ми-
нералогических наук Дмитрий 
Давыденко. — Причина в самой 
сути этого метода. Специалист 
смотрит на полученный из кос-
моса снимок и выявляет на нем 
какие-то специфические струк-
туры ландшафта, которые могут 
быть «наводкой» на месторо-
ждения. Многолетний опыт по-
казывает, что такой метод рабо-
тает с большими ошибками, а 
потому он не завоевал авторитет 
у геологов». 

Ученые Южного научного 
центра РАН предложили иной 
вариант поиска месторождений 
из космоса — метод дистанцион-
ной флюидоиндексации (МДФ). 
Термин «флюид» здесь ключе-
вой. Дело в том, что спутник с 
высоты в сотни километров фик-
сирует в отраженном свете по-
токи газов (флюидов), которые 
поднимаются от расположен-
ных на глубине залежей нефти и 
газа. А дальше, собственно, и на-
чинается разведка. 

— Мы делаем не один, а мини-
мум восемь снимков одной и той 
же площади в разных областях 
спектра — голубой, красной, зе-
леной, инфракрасной и т.д., — 
объясняет Давыденко. — Но ана-
лизируем не структуру ландшаф-
та, а яркость в определенном ди-
апазоне спектра интересующей 
нас площади Земли. 

Зачем делать восемь снимков 
одной и той же зоны? Разве од-
ного недостаточно? По словам 
Давыденко, в разных спектрах 
одна и та же точка может в разы 
отличаться по яркости. Поэтому 
все восемь вариантов надо 
«свернуть» в один, получить ин-
тегральный вариант. Вот он-то и 
является окончательной кар-
той, которую можно предъяв-
лять геологам. 

— Получение такой карты — 
очень непростая математиче-
ская задача, — говорит Давыден-
ко. — Мы разработали специаль-
ную компьютерную программу, 
которая умеет сводить вместе 
информацию с восьми спек-
тральных снимков. Пока ничего 
подобного нет нигде в мире. 
Хотя в ряде ведущих лаборато-
рий, по сути, уже поставили 
крест на космической геологии 
с помощью изучения ландшафта 
и тоже анализируют спектры. 
Но действуют, что называется, в 
лоб: делят спектр на 30—40 
очень узких интервалов и по их 
яркости пытаются найти место-
рождения. Но, судя по всему, эф-
фективность крайне низка. 

Предложенный метод ростов-
ские ученые проверили на 106 
скважинах Ростовской области, 
которые были рекомендованы 
для освоения на основе данных 
сейсморазведки. Но, как выя-
снилось после бурения, 43 из 
них «пустые», то есть сейсмика 
ошиблась, а работа и деньги по-
трачены впустую. Зато разведка 
из космоса, по словам Давиден-
ко, дала почти 100-процентный 
результат. Получается, с орбиты 
месторождения «видны» гора-
здо лучше, чем с Земли.  

По оценкам ростовских уче-
ных, затраты на поиск из кос-
моса месторождений на новых, 
не изученных площадях более 
чем в 5 раз меньше по сравне-
нию с традиционными метода-
ми, а на хорошо изученных — 
в три раза.  

ЦИФРА

8
СНИМКОВ
из космоса компьютер сводит 
в один, на котором и проявляется 
месторождение 

ЭКСПЕРИМЕНТ Генная
инженерия повышает
качество продуктов

Правильное 
мясо 

Юрий Медведев 

СОВРЕМЕННАЯ корова «заточена» исключительно на 
литры. Такой ее сделал, как ни странно… рынок. Скажем, 
если еще несколько десятков лет назад в России молоко 
получали от разных пород — ярославской, холмогорской, 
бестужевской и т.д., — то сейчас бал правит монопорода — 
голштинская. Именно ее выбрал рынок, так как она наи-
более приспособлена к промышленной технологии, на-
пример, может стоять круглый год в помещении, доиться 
с применением современной техники и т.д.  

Ну и чем это плохо, скажет кто-то? Увы, как правило, ко-
личество и качество плохо уживаются. Что и произошло в 
данном случае. У молока монопороды один и тот же состав 

компонентов. Поэтому, ког-
да мы видим на прилавке де-

сяток разных этикеток, то 
не надо обманываться: по 

сути, мы покупаем одно и 
то же молоко.

— Никто не говорит, 
что надо поте-

снить «голштинку», делать ставку на другие, менее про-
дуктивные породы, которые дают более качественное 
молоко, — объясняет директор ВНИИ животноводства 
им. академика Эрнста, академик Наталья Зиновьева. — 
Но представим, что в будущем изменятся условия, ска-
жем, в полной мере проявит себя глобальное потепление 
или моду на рынке будет диктовать не количество про-
дукта, а его качество. И тогда потребуются новые породы 
животных, адаптированные к новым условиям. Какие 
конкретно, пока сказать трудно, но очевидно, что нужны 
разные варианты. Чтобы было, из чего выбрать. 

Сегодня мировым брендом становится рациональное 
питание. Человек хочет получать с продуктом макси-
мальное количество нутриентов — витаминов, различ-
ных минеральных веществ и т.д. И не травить себя  кон-
сервантами и эмульгаторами, а также антибиотиками, 
которые вводят животным. Один из самых перспектив-
ных методов получить такие «идеальные» продукты — ге-
номная селекция. Изучая геном животного, ученые вы-
деляют участки, которые связаны с теми или иными при-
знаками, скажем, накоплением мышечной массы или 
адаптацией к внешним условиям, а затем на основе этой 
информации целенаправленно ведут отбор нужных жи-
вотных для выведения новых селекционных вариантов.   

— Подобные иссле-
дования на домашних 
животных ведутся 
уже около 10 лет, 
так как их геномы 
полностью расшиф-

рованы, и удалось ра-
зобраться, какие гены от-

вечают за те или иные при-
знаки, — говорит Наталья Зино-
вьева. — Мы же сейчас пошли в 

новую сферу — дикую природу. В 
частности, расшифровываем ге-
номы диких видов овец. Цель — 

расширить генетическую базу, чтобы в итоге получать 
продукты с определенным составом питательных ве-
ществ. Сравнив геномы домашних и диких овец, выде-
лим нужные участки ДНК, по ним отберем животных, 
после чего их скрестим с домашними овцами. Через не-
сколько поколений полученные гибриды станут основой 
для новой породы овцы. 

В институте уже созданы первые экземпляры живот-
ных, полученных от скрещивания романовской овцы и 
архара. По сравнению с традиционной бараниной в мясе 
гибрида оказалось больше витаминов, аминокислот, ми-
нералов. Но главное — в нем стало меньше насыщенных 
вредных жирных кислот и больше полезных ненасыщен-
ных. Кроме того, в мышечной ткани изменилось соотно-
шение мышечных волокон в пользу более диетических — 
белых. То есть в целом уменьшилось количество холесте-
риновых компонентов. 

Кроме того, ученые разрабатывают гибриды, которые 
лучше приспособлены к различным условиям жизни. 
Они должны круглый год находиться на пастбище, добы-
вать пищу из-под снега, комфортно чувствовать себя в 
южных регионах, где Солнце выжигает растительность. 
И здесь генное разнообра-
зие, которое вносят ди-
кие животные, играет 
решающую роль для 
выведения новых по-
род. Изучение их гено-
мов позволяет вести се-
лекцию не вслепую, а 
намного более целена-
правленно. 

Не менее важно, что-
бы животное могло вы-
живать без применения 
антибиотиков. Ведь года-
ми выводились породы, 
которые отбирали по мак-
симальной производительности. Приспособление к ата-
кам внешней среды считалось делом не самым важным.  
Они постепенно растеряли способность к адаптации. 
Что сделало антибиотик практически безальтернатив-
ным средством в животноводстве. А вот дикие животные 
не знают, что такое лекарства, а потому эти их способно-
сти могут быть востребованы в выведении новых пород.  

Проект ВНИИ животноводства будет способствовать 
сохранению биоразнообразия и генетических ресурсов 
сельскохозяйственных животных как основы получения 
здоровой пищи. Проект выполняется на грант Российско-
го научного фонда.  

Юрий Медведев

В 
научном сообществе разра-
зился нешуточный скандал. 
Уже около месяца циркули-

ровали слухи, что группа извест-
ных ученых провела в Гарвард-
ском университете секретное со-
вещание, где обсуждался проект 
по созданию искусственного ге-
нома человека. 

Сама идея его создания отлича-
ется от обычной генной инжене-
рии. Ведь вместо «модификации» 
того или иного гена речь идет о со-
здании с нуля всех содержащихся 
в человеческих хромосомах ком-
понентов ДНК, применяя искусст-
венные химические соединения. 
То есть синтетическая геномика в 
отличие от генетических модифи-
каций не подразумевает исполь-
зование настоящих генов. Вместо 
этого она полагается на их изго-
товление искусственным путем. 
Это в свою очередь открывает 
дверь к более широким возможно-
стям и исследованиям, не ограни-
чивающимся набором генов, 
образующихся в природе.

В настоящий момент ученые 
рассматривают синтетическую 
геномику как способ создания но-
вых микроорганизмов и живот-
ных, однако то же самое можно 
справедливо отнести и к человеку. 
В перспективе данное направле-

ние будет являться базой к созда-
нию специально спроектирован-
ных людей и, возможно, даже ква-
зилюдей, то есть полностью 
искусственных людей, не имею-
щих никаких родительских связей 
на генетическом уровне. Словом, 
тема очень щекотливая, неудиви-
тельно, что закрытая «сходка» в 
Гарварде вызвала в научной среде 
такое беспокойство. 

И вот «заговорщики» раскры-
ли карты. Прежде всего они от-
крещиваются от того, чтобы со-
здавать искусственного челове-
ка, а тем более армию клонов. В 
публикации журнала Science они 
объяснили, что после реализации 
проекта появится возможность 
выращивать человеческие орга-
ны, пригодные для транспланта-
ции, конструировать иммунитет 

к различным вирусам, создавать 
устойчивость к раку, выращивать 
безопасные стволовые клетки 
для пересадки. Ведь относительно 
недавно медики обнаружили, что 
если такие клетки долгое время 
делились вне организма челове-
ка, то после имплантации они мо-
гут стать причиной рака. Кроме 
того, в статье особо подчеркива-
ется, что главная цель проекта — 
сделать синтез генома дешевым. 
Пока создание целого генома, 
особенно человеческого, при су-
ществующих технологиях стоит 
очень дорого.

Несмотря на столь благие на-
мерения, в научном сообществе 
эта инициатива встретила жест-
кую критику, в первую очередь 
борцов за этику. Они опасаются, 
что, начав свои эксперименты, 

инициаторы проекта не остано-
вятся и решат пойти на создание 
искусственного человека. Это 
стало поводом для бурных обсу-
ждений возможных этических, 
правовых и социальных послед-
ствий проекта. С критикой вы-
ступили такие авторитетные уче-
ные, как глава Национальных ин-
ститутов здравоохранения Френ-
сис Коллинз, а также сотрудник 
Стэнфордского университета 
Дрю Энди, который заявил, что 

«исследовательская группа дей-
ствует без одобрения широкого 
научного сообщества и без вся-
кой независимой этической эк-
спертизы».

Сами же участники проекта 
уверяют, что подобных планов у 
них нет. Более того, они намерены 
продумать механизм защиты сво-
ей будущей технологии от попа-
дания в плохие руки. Отчасти по-
этому многие детали работы ис-
следователей пока засекречены. 

СИТУАЦИЯ Искусственный человек стал поводом для скандала 

Гомункулус зашевелился
Акцент

 Синтетическая геномика — 
это способ создания 
не только новых микроорга-
низмов и животных, но 
и искусственных людей 

Лаборатория Искусственные машины все больше похожи на человека 

Робот бежит 
кросс 
Аркадий Симонов 

С
озданный американ-
скими учеными гума-
ноидный робот Atlas 
уже во многом напо-
минает человека. Его 

рост 1,75 метра, вес около 80 ки-
лограммов. Кстати, предыдущий 
вариант этой машины был куда 
массивней: рост почти два метра, 
а вес около 160 килограммов. Так 
что прогресс в «антропологии» 
очевиден. 

Но куда сильней впечатляют 
новые возможности робота. Он 
ходит и даже бежит по сложной пе-
ресеченной местности почти как 
человек. Для этого гуманоидный 
робот буквально напичкан раз-
личными датчиками, которые по-
зволяют ему сохранять равнове-
сие даже в самых сложных ситуа-
циях. Более того, установленная в 
машине уникальная система ди-
намического балансирования по-
зволяет машине бегать кросс. Но 
самое поразительное, что, когда 
испытателю все же удалось сбить 
робота с ног, он быстро и без осо-
бых усилий поднялся на ноги. По-
добный сложнейший трюк до сих 
пор не могла выполнить ни одна 
механическая машина. 

Робот приводится в действие 
гибридной электрической и ги-
дравлической системой, кото-
рая совмещает в себе тихую ра-
боту и эффективность электри-
ческих приводов, плавность и 
мощность гидравлических уз-
лов, которые способны быстро 

перемещать достаточно увеси-
стые узлы и части конструкции 
робота. Причем все это настоль-
ко миниатюрно, что начинку 
удалось спрятать под простым 
металлическим «костюмом».

Для восприятия окружающей 
среды, обнаружения пути и раз-
личных препятствий у робота 
Atlas имеются стереоскопиче-
ские камеры и лазерный сканер. 
Машина предназначена для дей-
ствий внутри помещений и на 
открытом воздухе. По мнению 

авторов разработки, этот аппа-
рат является технологическим 
прорывом к созданию роботов 
следующего поколения.

Своего гуманоида AnBot толь-
ко что представили ученые Китая. 
Они создали робота-полицейско-
го, который будет помогать сило-
викам обеспечивать безопасность 
в местах массового скопления лю-
дей, к примеру, в аэропортах, в ме-
тро, на вокзалах. Его рост почти 
1,5 метра, вес около 78 килограм-
мов. Робот может разогнаться до 
18 км/ч, нести службу без подза-
рядки на протяжении 8 часов.

Робот будет патрулировать ме-
ста в автономном режиме, а также 
мониторить ситуацию неподале-
ку от себя. По словам разработчи-
ков, железный помощник будет 
распознавать человеческие крики 
о помощи и реагировать на них, 
обращаясь в полицию и прочие 
службы. Чтобы предотвращать 
массовые беспорядки, робот смо-
жет пользоваться электрошоко-
выми устройствами. Если в этой 

машине установить дополнитель-
но оборудование, то она будет 
контролировать загрязнение 
окружающей среды, а также 
искать взрывчатые и другие 
химические вещества.

И конечно, гуманоидные 
роботы выйдут в космос. 
Например, аппараты  
«Валькирия», создан-
ные учеными НАСА и 
Эдинбургского универ-
ситета, готовятся сде-
лать первый шаг по по-
верхности Марса. Уже 
по их стопам туда от-
правится пилотируемая 
экспедиция, предвари-
тельно запланированная 
на 2030-й год.

Пока создан прототип 
будущего искусственно-
го путешественника. Его 
высота 1,8 метра, вес - 
125 килограммов. Робот 
будет максимально са-
мостоятельным, ему придется са-
мому принимать все решения, 
ведь из-за большого расстояния до 
Марса люди не смогут управлять 
им дистанционно.  Такой двуногий 
робот должен приспособиться, на-
учиться работать в новой среде, а 
затем этот опыт смогут использо-
вать будущие путешественники. 
Группа роботов подготовит места 
посадки, где будут располагаться 
служебные и жилые помещения 
марсианской базы. А после при-
бытия на планету людей машины 
станут их помощниками, взвалив 
на свои плечи массу рутинной и 
простой работы.

Акцент

 Уже через 10—15 лет роботы 
заменят десятки тысяч людей 
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В третьем поколении овцы уже с «хорошим» холестерином.  

Чтобы получить диетическое 
мясо, дикого архара скрестили 
с домашней овцой. В
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Гибриды 1-го поколения 
еще похожи на архара. 
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СПРАВКА «РГ»
Впервые создать искусственный геном удалось в 2010 году. Тогда коман-
да исследователей под руководством известного американского ученого 
Крейга Вентера создала искусственный геном бактерии Mycoplasma 
mycoides и вставила его в клетку другого микроорганизма — Mycoplasma 
capricolum, из которой были удалены все гены. Полученный «франкен-
штейн» ожил, стал размножаться и повел себя как обычная бактерия 
Mycoplasma mycoides. 
Создав жизнеспособное существо с использованием искусственной ДНК, 
ученые доказали, что жизнь можно получить из десятка баночек с ре-
активами. По мнению Вентера, такая технология получения жизне-
способных организмов, геномы которых созданы искусственно, в буду-
щем позволит не только делать копии уже существующих в природе 
живых существ, но и создавать абсолютно новые организмы, которые 
не входили в генеральный план природы. В частности, можно так пе-
реписывать генетическую программу привычных организмов, чтобы 
они сочетали максимальное число полезных признаков. Можно со-
здать абсолютно новый организм, который, например, одновременно 
давал бы молоко, синтезировал антибиотики и при этом представ-
лял собой всего лишь культуру клеток в пробирке.

Во вторых гибридах нет внеш-
ней «дикости», но по мясу еще 
не идеальны. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 М

А
Р

И
Н

А
 В

О
Л

О
С

Е
В

И
Ч

 /
 Ю

Р
И

Й
 М

Е
Д

В
Е

Д
Е

В

Гуманоидный робот Atlas 
уже во многом напоминает 
человека.
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ПОДРОБНОСТИ В Польше ищут
знаменитую 
Янтарную комнату 
и «золотой поезд»

Поляки в поиске

Ариадна Рокоссовская

ЗОЛОТАЯ лихорадка в Польше набирает обороты. В 
Валбжихе в Нижнесилезском воеводстве ищут «золотой 
поезд» времен Второй мировой войны, в котором наци-
сты, по легенде, вывезли и спрятали ценные металлы, а в 
Мамерках в Варминьско-Мазурском воеводстве присту-
пают к поискам легендарной Янтарной комнаты.

Исследование территории, на которой расположены 
бывшие нацистские бункеры в Мамерках, при помощи 
георадаров показало, что в фундаменте одного из них на-
ходится замурованное помещение 2 на 3 метра. Государ-
ственное управление лесами уже выдало работникам 
местного музея Второй мировой войны разрешение на 
бурение, и 15 июня в фундаменте будет проделано 5-сан-
тиметровое отверстие на глубину 80 сантиметров. Затем 
в помещение под бункером опустят специальную каме-
ру. «Если камера покажет, что там что-то есть, мы перей-
дем ко второму этапу работ. Но сначала нам придется по-
лучить разрешение на бурение большего отверстия. Это 
нужно для того, чтобы в помещение мог спуститься чело-

век и достать то, что 
он найдет внутри», — 
рассказал местному 
информагентству 
Polska Press сотруд-
ник музея Бартоло-
мей Полянчик.

Напомним, что 
исчезнувшая в годы 
Второй мировой 
войны Янтарная 
комната — подарок 
прусского короля 
Фридриха Вильгель-
ма I императору 

Петру Великому. По данным издания Gazeta Krakowska, в 
50-е годы прошлого века в воинскую часть, которая рас-
полагалась неподалеку, явился один из местных жите-
лей. Он утверждал, что был свидетелем того, как немцы 
прятали части знаменитой Янтарной комнаты в одном 
из бункеров. С тех пор в этих местах неоднократно про-
водились поисковые работы, но успеха они не принесли. 

Тем временем в Валбжихе, где в августе прошлого года 
двое кладоискателей объявили, что они обнаружили «зо-
лотой поезд», легенды о котором уже 70 лет рассказыва-
ют местные жители, решено возобновить поиски. В ноя-
бре группа энтузиастов под руководством тех самых 
кладоискателей — Петра Копера и Андреаса Рихтера — 
провела исследование этого участка и пришла к выводу, 
что под землей находится тоннель, а в нем — металличе-
ский объект длиной 92 метра. По их мнению, это состав, 
спрятанный эсэсовцами в подземных тоннелях в горе 
Собеш. Одновременно территорию исследовали экспер-
ты из Краковского научно-технического университета 
AGH. Они подтвердили наличие пустот, которые можно 
принять за тоннель, но, по мнению профессора геологии 
в AGH Януша Мадея, эти аномалии могут иметь геологи-
ческий характер. На этом официальные поиски «золото-
го поезда» были закончены, но Петр Копер и Андреас 
Рихтер не сдаются. Они ждут разрешения на проведение 
раскопок и уже начали расчистку территории.

РЕЛИГИЯ 
Антиохийская церковь 
отказалась участвовать
во Всеправославном
Соборе. Он может
не состояться

Чего не слышит 
Константинополь

Елена Яковлева 

ВЧЕРА Антиохийская   церковь (  каноническая террито-
рия - Сирия, Ливан, Ирак, Кувейт) отказалась от участия 
во Всеправославном соборе, который должен был прой-
ти во второй половине июня на Крите. Второй – вслед за 
Болгарской церковью – отказ делает почти бессмыслен-
ным проведение Собора: он перестает быть  Всеправо-
славным и  обессмысливает консенсусный принцип при-
нятия решения.

В заявлении Синода Антиохийской церкви сказано, 
что она просит отложить созыв Великого Святого Собо-
ра на другое время. Новое время - не формальное усло-
вие, а содержательное. Самым подходящим временем, по 
мнению Синода Антиохийской Церкви, будет такое, ког-
да восторжествуют миролюбивые отношения между ав-
токефальными Церквями ( пока же Антиохийский па-
триархат находится в состоянии конфликта с Иеруса-
лимской православной церковью из-за расхождений в 
вопросе о церковной юрисдикции Катара). А также будет 
гарантирован православный консенсус по поводу самых 
главных вопросов – и повестки дня Собора, и регламента.

Не исключено, что подобное решение может принять 
и Сербская православная церковь. 

Чтобы внимательно разобраться в сложившейся 
чрезвычайной ситуации, последний Синод Русской пра-
вославной церкви предложил собрать 10 июня экстрен-
ное Всеправославное предсоборное совещание. Собрав-
шийся позавчера Синод Константинопольской церкви 
проигнорировал это предложение.

Между тем, многочислоенные вопросы, по причине 
которых Церкви отказываются ехать на Собор, необхо-
димо решать.  «Если эти вопросы будут решены, значит 
Собор состоится. Если нет, тогда, наверное, лучше его от-
ложить», - заявил вчера глава синодального Отдела 
внешних церковных связей,  митрополит Волоколам-
ский Иларион.

Эксперты РПЦ, комментируя для  РГ сложившуюся 
ситуацию, отмечают свое несогласие с  позицией Конс-
тантинополя. По их словам, здесь демонстрируется недо-
пустимая гегемония Константинополя, перечеркиваю-
щая и позицию Болгарской церкви, и  «мирные инициа-
тивы» Русской церкви по разрешению ситуации. «Геге-
мония» Константинополя в самом деле озадачивает. Чи-
сло верующих  Константинопольского патриархата - 
около 3, 5 миллионов человек, а Болгарского патриарха-
та – около 6, 5 миллионов. Есть повод заволноваться, ког-
да столь немалая церковь отказывается от участия в Со-
боре. Уж не говоря о том, что число верующих Москов-
ского патриархата – около 100 миллионов человек. Про-
игнорировать  «мирную» инициативу Церкви, которая в 
30 раз крупнее твоей, - не самая достойная позиция. 

КОНФЛИКТ Более полугода не видят заработной платы работники предприятия 
«Лесные ресурсы»  в Хабаровском крае

Лесоповал в долг
Татьяна Седых,
редактор газеты 
«Мое побережье», пос. Ванино 

Л
юди таежного поселка Ту-
лучи Ванинского района 
живут в долг: они задолжа-

ли за ЖКУ более миллиона ру-
блей, они видят еду на своем столе 
только благодаря местным пред-
принимателям, которые дают им 
в магазинах продукты под запись. 
На днях работодатель выдал ра-
ботникам очередной аванс по 10 
тысяч рублей в счет зарплаты за… 
октябрь 2015 года.

   После жалобы в редакцию на 
многомесячную задолженность, 
поступившей из поселка Тулучи 
Ванинского района от работни-
ков предприятия «Лесные ресур-
сы», я выехала в этот таежный по-
селок. Поезд приходит в Тулучи в 
11-м часу вечера, но, несмотря на 
поздний час, люди собрались и 
ждали меня возле поселковой ад-
министрации. На встречу с корре-
спондентом пришли машинисты, 
повара, бульдозеристы, контр-
олеры леса, сторожа, мастера… В 
разговоре выяснилось, задолжен-
ность по зарплате тянется аж с ок-
тября 2015 года. В феврале 2016 
года работники «Лесных ресур-
сов», больше не веря обещаниям 
руководства, обратились в Госу-
дарственную инспекцию труда в 
Хабаровском крае с жалобой. Что 
же было дальше? 

Вот что об этом рассказывают 
сами тулучинцы: «В марте в посе-
лок приезжали прокурор Ванин-
ского района Голубев и начальник 
ОМВД Ванинского района Мухин 
— на встречу с ними пришли почти 
все, кому предприятие задолжа-
ло… Далее, в апреле, опять кто-то 
приезжал, и с нас, с каждого взяли 
персональные заявления…»  

   Но и спустя месяц ситуация к 
лучшему так и не изменилась, 
хотя по выявленным нарушениям 
работодателю было выдано пред-
писание в срок до 24 апреля 2016 
года выплатить задолженность и  
денежную компенсацию. Думае-
те, кто-то кинулся тут же отдавать 
долги? Ничего подобного. Наобо-
рот, ситуация стала еще более на-
пряженной...

 Основная деятельность откры-
того акционерного общества «Ле-
сные ресурсы» — лесозаготовка, и 
в нем работают многие из жителей 

таежного поселка, некоторые 
даже семьями. На предприятии с 
работниками заключают трудо-
вые договоры, предусмотрен соц-
пакет, каждый месяц выдают «рас-
четки»… И все бы хорошо, вот 
только заработанное здесь не вы-
плачивают месяцами. А крошеч-
ными авансами — по две, три и 
даже десять тысяч — сыт не бу-
дешь.

  Что же случилось? Может, 
кризис (на который сейчас приня-
то все валить) во всем виноват? 
Как давно перестали здесь вовре-
мя выплачивать заработную пла-
ту? Вот что об этом говорит Нико-
лай Барашков (работает на грей-
дере): 

— Работаю здесь с 2011 года. 
Первые полгода платили вовремя, 
потом начались задержки на ме-
сяц, на два. Сейчас задержка уже с 
ноября 2015 года, то есть не пла-
тят седьмой месяц.

 Чем же объясняют возникаю-
щие долги? «Говорят, мало гото-
вим леса, — отвечает Анатолий 
Лавров, бульдозерист. — А то, что 
нам лес отводят на «крутиках» — 
это умалчивают. А мы ведь полу-
чаем от выработки. Но дело-то 
сейчас уже в другом: мы даже за-
работанное не можем получить. 
Мне предприятие должно где-то 
420 тысяч...»

 А в случае если кто-то решил 
уволиться? Леонид Сенотрусов, 
работавший до недавнего време-
ни плотником-станочником, го-
ворит: 

— Я уволился 16 мая и до сих 
пор (27 мая) не получил ни трудо-
вую книжку, ни расчет, в который 
входят долги и по зарплате, и по 
отпускным… Мне должны более 
70 тысяч рублей. 

  Безденежье сказывается на 

качестве жизни не только работ-
ников предприятия «Лесные ре-
сурсы», но и всего поселка. Одно-
му из местных магазинов тулу-
чинцы задолжали уже более 750 
тысяч рублей. Вот что об этом рас-
сказывает Наталья Ежкова, она 
работает мастером: 

— Мне предприятие должно бо-
лее 120 тысяч рублей. Обраща-
лись больше месяца назад в рай-
онную прокуратуру, оттуда при-
шел ответ от зампрокурора Коно-
валова, что направили дело в суд. 
Проверки идут, месяц тянется за 
месяцем, а то, что люди зарабо-
танных денег не видят и что нам 
не на что даже продукты питания 
купить, это никого не волнует…

  Спасибо, местные предприни-
матели выручают земляков, но 
ведь всему есть предел — не будет 
выручки, не на что будет закупать 
товар. Вот такой бумеранг… Кро-
ме того, местным жителям, рабо-
тающим в «Лесных ресурсах», не-
чем платить и за ЖКУ (по данным 
руководства управляющей ком-
пании, общий долг составляет 
уже около миллиона 200 тысяч 
рублей). Есть в поселке семья, в 
доме которой за долги уже отклю-
чили свет, хотя там живут и ма-
ленькие дети…

Когда прошли все сроки и со-
гласно предписанию долг по зар-
плате до 24 апреля так и не был вы-
плачен, один из работников пред-
приятия — Александр Сенотрусов 
— написал в Государственную ин-
спекцию труда Хабаровского края 
повторную жалобу. Долг у пред-
приятия перед этим работником 
более 300 тысяч рублей. Кстати, 
хочу отметить, что при кадровом 
голоде в Хабаровском крае, осо-
бенно на рабочие профессии, та-
кие как он настоящая находка для 

любого работодателя. Александр 
настоящий универсал, иначе не 
назовешь: машинист экскавато-
ра, водитель, дизелист, оператор 
мини-погрузчика.  

 Тем не менее после той самой 
повторной жалобы вскоре от ру-
ководства предприятия ему по-
ступило предложение уволиться 
по собственному желанию. Алек-
сандр отказался. Тогда ему уреза-
ли тарифы, объяснив это уважи-
тельной причиной, и согласно 
устного распоряжения стали тре-
бовать ежедневное медосвиде-
тельствование, хотя медика на 
данном предприятии в Тулучах 
нет. Попавший в опалу работник 
так и написал в объяснительной: 
«Я не могу пройти медосвидетель-
ствование, так как на предприя-
тии отсутствует медицинский ра-
ботник, и на протяжении 2,5 лет, 
что мною отработано, его никогда 
не было».  

 — Теперь собираются ставить 
мне прогулы, так как к работе на 
технике у меня нет допуска меди-
ка, ну а потом уволить по статье, 
— говорит Александр Сенотрусов. 
— Кстати, из-за несвоевременных 
выплат я не смог получить вычет 
на покупку жилья. Когда взял в на-
логовой инспекции справку 
2-НДФЛ, чтобы подать деклара-
цию, выяснилось, что предприя-
тие с меня удержало 158 тысяч 
рублей подоходного налога, а пе-
речислило на момент моего обра-
щения в налоговую всего 31 тыся-
чу…»

 Куда же с февраля 2016 года 
обращались тулучинцы по поводу 
грубейшего нарушения закона? 
Писали Генеральному прокурору 

РФ, в прокуратуру Хабаровского 
края и в прокуратуру Ванинского 
района, губернатору Хабаровско-
го края, а также Медведеву, Жири-
новскому…  Сейчас отовсюду 
приходят ответы, мол, идет про-
верка… 31 мая на обращение в 
Общественную палату РФ тулу-
чинцам пришел ответ, что их жа-
лоба направлена в Федеральную 
службу по труду и занятости, а 
также в… прокуратуру. Вот толь-
ко будет ли от этого толк? Ведь, 
как мы уже знаем, прокуратура 
давно в курсе происходящего…

  Между тем, как известно, сей-
час чиновники в погонах отчиты-
ваются о достигнутых за прошед-
ший год успехах. И подают декла-
рации о своих доходах. Судя по 
ним, заместитель Генерального 
прокурора по ДФО Юрий Гулягин 
имеет за 2015 год доход 6 миллио-
нов рублей, а прокурор Хабаров-
ского края Виталий Каплунов 
чуть меньше — 4 миллиона рублей 
за год. Значит, зарплату, которую 
им щедро платит государство за 
то, чтобы стояли на страже зако-
на, они получают вовремя… Что 
же касается зарплаты работников 
«Лесные ресурсы», то в отличие 
от прокуроров они ее не получают 
уже семь месяцев. А с 15 марта их 
и вовсе отправили в отпуск без со-
держания до 24 июня…

  В адрес президента Россий-
ской Федерации я направила те-
леграмму о тяжелом положении, в  
котором оказались бесправные 
люди в Хабаровском крае, где на-
рушаются законы, а «стражи по-
рядка» занимаются волокитой 
вместо того, чтобы оперативно 
помогать нуждающимся в защите.

ПРАВО

За склонение
к суициду
посадят
на восемь лет

ПОСОБИЯ
ПО УХОДУ

Наталья Козлова

В ГОСДУМУ поступил законопро-
ект о введении уголовной ответ-
ственности за склонение к самоу-
бийству и содействие в соверше-
нии суицида.

Документ разработал сенатор 
Антон Беляков. Он предлагает на-
казывать тех, кто подбивает лю-
дей к суициду, особенно детей, се-
рьезным сроком в местах лише-
ния свободы. Максимально на 8 
лет.

Напомним, что в действую-
щем законодательстве ответст-
венность за доведение до самоу-
бийства наступает тогда, когда 
жертве угрожали. За это по зако-
ну полагается от трех до пяти лет. 

А за сайты, которые толкают 
детей к самоубийству, никакой 
ответственности, по крайней 
мере уголовной, не было.

Законопроект поэтому крайне 
актуален. Он появился следом за 
валом публикаций в прессе о так 
называемых «группах смерти» в 
социальных сетях. 

— Они в прямом смысле этого 
слова буквально заманивают в 
свои сообщества подростков, 
внушая им мысли «о бессмыслен-
ности дальнейшего существова-
ния», — говорит Беляков.

По заявлению сенатора, зако-
нопроект дополняет Уголовный 
кодекс новой статьей 110.1 
«Склонение к самоубийству и со-
действие совершению самоубий-
ства». Законопроект предусма-
тривает наказание в виде лише-
ния свободы от 5 до 8 лет в случае 
совершения данных преступле-
ний в отношении несовершенно-
летнего или группой лиц по пред-
варительному сговору. Мини-
мальное наказание, по мнению 
сенатора, — ограничение свободы 
сроком до 3 лет или принудитель-
ные работы на срок до 5 лет. Не 
поймут, тогда сядут надолго.

Тема детского суицида акту-
альна уже несколько лет. «Еще в 
2013 году Роспотребнадзор обна-
родовал данные, согласно кото-
рым Россия вышла на первое ме-
сто в Европе по количеству само-
убийств детей. Основной причи-
ной сложившейся ситуации было 
официально названо пагубное 
влияние Интернета на несформи-
ровавшуюся подростковую пси-
хику», — подчеркивает парламен-
тарий.

Роспотребнадзор не первый 
год занимается проблемой суици-
дов среди детей и подростков. Ве-
домство не раз обращало внима-
ние, что некоторые сайты похожи 
на «суицидные пособия», доступ 
к которым свободен, и любой под-
росток может на них зайти. 

Специально созданный в Рос-
потребнадзоре экспертный совет 
еще пару лет назад принял реше-
ние о закрытии более 600 таких 
«тематических» сайтов. Всего же 
было рассмотрено 1600 подоб-
ных сайтов. Свыше 1164 решено 
блокировать. 

Интересно, но еще три года на-
зад, когда началось массовое за-
крытие вредных сайтов, одно из 
решений Роспотребнадзора о та-
ком запрете было обжаловано в 
Обнинском городском суде. 

Но суд встал на сторону Роспо-
требнадзора, и больше о подоб-
ных исках в наших судах слышно 
не было. С появлением этого за-
конопроекта, если его примут, 
призывы к суициду окажутся 
приравненными по ответствен-
ности к распространению нарко-
тиков и порнографии.

Напомним, сегодня в законе 
есть три статьи, связанные с рас-
пространением, публичной де-
монстрацией или рекламирова-
нием порнографических матери-
алов или предметов среди несо-
вершеннолетних. И есть восемь 
статей с уголовными наказания-
ми за незаконное распростране-
ние наркотических средств. Те-
перь рядом с ними может оказать-
ся и размещение роликов с при-
зывами к суициду.

Ракурс Как противостоять «дурному влиянию» Интернета на ребенка?

Холодные сети

Наталья Лебедева 

Н
едавняя серия публи-
каций о детских суи-
цидах вызвала нешу-
точную панику, а ро-
дители  всерьез заду-

мались о безопасности детей.
Проблема в том,  что выросло 

новое поколение родителей, кото-
рое значительно больше невроти-
зировано, чем поколение наших 
бабушек и дедушек. 

— Сегодня детей растит «экран-
ное» поколение, которое само ро-
сло перед телевизорами с игровы-
ми приставками, в то время как 
родители были погружены в рабо-

ту, — объясняет кандидат психоло-
гических наук, автор книги «Ду-
май как ребенок, поступай как 
взрослый» Ольги Маховская.

Современная мама лезет в Ин-
тернет, чтобы найти там идеаль-
ную стратегию воспитания. Она 
так боится что-то упустить и не 
успеть, что в итоге устает настоль-
ко, что не остается сил на  главное 
— на своего ребенка.

— Это такой новый материн-
ский невроз,— говорит Ольга Ма-
ховская. — До появления Интерне-
та мама контролировала качество 
своего материнства по состоянию 
своего ребенка. А сегодня главное 
мерило — сети.

И вот современные родители 
обнаруживают, что их дети увле-
чены Интернетом ничуть не мень-
ше, и это виртуальное общение по-
чти не поддается контролю. А в 
Сети много опасностей — сайты са-
моубийц, порнография, вербов-
щики в террористические и рели-
гиозные организации… И родите-
ли, спохватившись, начинают 
вдруг проверять детские телефо-
ны и компьютеры, ставить пароли 
и блокировать неблагонадежные, 
по их мнению, сайты. Но так про-
блему не решить, уверена Ольга 
Маховская, потому что все это 
только следствие, а первопричина 
— ситуация в семье. 

—  Достаток, престижная рабо-
та у родителей, хорошая школа, 
секции — и нам кажется, что перед 
нами хорошая семья, — говорит 
психолог. — А что скрывается за 
этим фасадом? Семья — амортизи-
рующий фактор. Если ребенок 
воспитывался бабушкой, потому 
что родители сутками работали, 
или одинокой замотанной мамой, 
то ресурс влияния семьи очень ма-
ленький.

И как мы учим детей не разго-
варивать с незнакомцами на ули-
це, так и нужно научить его прави-
лам пользования и общения в Ин-
тернете. В Сети много опасных 
взрослых людей, которые целена-

правленно вербуют подростков в 
экстремистские организации, но 
есть и много случайных, вроде 
Рины, НяПока или Евы Райх, кото-
рые почувствовали, что на теме 
смерти можно собрать лайки и 
подзаработать.

— Мы редко говорим с ребен-
ком о трудных вопросах, приду-
мав для себя простое оправдание: 
вырастет, сам узнает, — говорит эк-
сперт. — Но тогда кто об этом рас-
скажет? Главная причина опасно-
сти Интернета — это холодный 
дом.

Дети находят в виртуальном мире 
то, чего им не хватает в реальном: 
понимание и поддержку.

Акцент

Куда только не обращались 
тулучинцы по поводу 
грубейшего нарушения 
закона. Отовсюду ответы, мол, 
идет проверка... 

Свидетель утвер-
ждал, что эсэсовцы 
спрятали части зна-
менитой Янтарной 
комнаты в одном 
из бункеров

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виталий Каплунов, 
прокурор Хабаровского края: 

— После вмешательства прокуратуры Ванинского района лесозаготовительное 

предприятие «Лесные ресурсы» принимает меры к погашению задолженности 

по заработной плате перед своими работниками. 

Прокурор Ванинского района Алексей Голубев в марте 2016 года проводил лич-

ный прием граждан в отдаленном населенном пункте — поселке Тулучи. К нему 

обратились работники «Лесных ресурсов» с жалобами на нарушение их трудо-

вых прав. В результате проверки установлено, что 38 работникам предприятия 

была начислена, но не выплачена заработная плата на общую сумму свыше 2,9 

миллиона рублей. В интересах обратившихся граждан прокурор района напра-

вил в суд 38 заявлений о выдаче приказов на взыскание задолженности по зар-

плате. Все они рассмотрены и удовлетворены. 

Кроме того, прокурор внес генеральному директору «Лесные ресурсы» пред-

ставление об устранении нарушений трудового законодательства.
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Опасность пропаганды суицида в 
Сети в том, что дети воспринимают 
содержание сайтов как игру.
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ХОККЕЙ Малкин принес 
победу «Питтсбургу» 

Выпустили 
Джино

Илья Зубко

В БОРЬБЕ за Кубок Стэнли наступила кульминация. 
«Питтсбург Пингвинз» накануне в третий раз обыграл 
«Сан-Хосе Шаркс» и теперь находится в одном шаге от 
титула. Ключевую роль в успехе «пингвинов» сыграл 
российский центрфорвард Евгений Малкин. 

К отчетной игре, прошедшей на площадке «акул», счет 
в серии до четырех побед был 2:1 в пользу «Питтсбурга», 
так что расклад был очевиден. Либо «Сан-Хосе» возвра-
щался в гонку и уравнивал шансы, либо отпускал оппо-
нентов на критическую дистанцию. Поддержать своих 
любимцев в столь сложный момент пришли музыканты 
легендарной рок-группы «Металлика», которые живут в 
Калифорнии и неистово болеют за «Шаркс». Более того, 
они устроили запоминающееся шоу перед матчем. Вока-
лист группы Джеймс Хэтфилд и гитарист Кирк Хэмметт 
исполнили на электрогитарах американский гимн. Кста-
ти, инструменты после этого выставили на продажу на 
благотворительном аукционе. Два других участника «Ме-
таллики», ударник Ларс Ульрих и басист Роберт Трухи-
льо, тоже не скучали — они открывали двери хоккеистам 
«Сан-Хосе», выходящим из раздевалки на лед.

Присутствие легендарных музыкантов игрокам 
«Шаркс», впрочем, не помогло. Уже на восьмой минуте 
гости окрыли счет. Это Малкин, оттянув на себя внима-
ние троих игроков «Сан-Хосе», смог отдать шайбу Кессе-
лу, а тот вывел на бросок Коула — 1:0. Результативная пе-
редача Евгения стала для него первым очком, набранным 
в финальной серии плей-офф. А во втором периоде после-
довала и первая шайба Джино, как называют Малкина в 
Северной Америке. В большинстве россиянин подкарау-
лил шайбу у штанги и удвоил преимущество «пингви-
нов». Как выяснилось,  этот гол стал победным для «Пит-
тсбурга» — в дальнейшем команды обменялись заброшен-
ными шайбами, и дело закончилось победой гостей со 
счетом 3:1. Малкин был признан третьей звездой матча.

— Я не слишком менял свою игру, просто хотел чуть 
побольше времени находиться с шайбой. Не могу ска-
зать, что это был великий гол в моем исполнении. Я стоял 
рядом с воротами и подправил шайбу в сетку, все очень 
просто, — так описал свое выступление сам Евгений.

Следующий матч этой серии, который может стать и 
последним, состоится в Питтсбурге. Напомним, что Ев-
гений Малкин уже становился обладателем Кубка Стэн-
ли в составе «пингвинов» в 2009 году.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА сыграет 
еще один матч финала 
на площадке УНИКСа 

Коронацию 
отложим

Илья Трисвятский

СЕГОДНЯ в Казани состоится четвертый и, возможно, 
последний матч финальной серии плей-офф Единой лиги 
между местным УНИКСом и столичными армейцами. 
Общий счет противостояния до трех побед — 2:1 в пользу 
действующего чемпиона ЦСКА.

Если в предыдущих двух сезонах «Нижнему Новгоро-
ду» и «Химкам» в финале не удалось выиграть у «красно-
синих» ни одного матча, то сейчас в третьей встрече се-
рии подопечные Евгения Пашутина на своей площадке в 
присутствии 5500 зрителей все-таки огорчили москви-
чей — 79:74. Несмотря на невысокий процент попаданий 
с игры, лучшим бомбардиром стал американский легио-
нер УНИКСа Кит Лэнгфорд, набравший 29 очков. В со-
ставе ЦСКА отличились француз Нандо Де Коло (20) и 
серб Милош Теодосич (17).

— Четвертая игра будет куда сложнее для нас, мы долж-
ны продолжать бороться с тем же настроем, если хотим 
продолжить серию, — считает наставник казанцев Евге-
ний Пашутин. — Что касается первого казанского матча, 
то хочется отметить наших болельщиков, которые по мак-
симуму заполнили трибуны «Баскет-Холла». Перед игрой 
я сказал ребятам: нужно постараться сделать все возмож-
ное, чтобы порадовать фанатов. И это удалось!

У чемпиона Евролиги ЦСКА на этот раз не пошли бро-
ски — ни со средней дистанции, ни с дальней. К примеру, 
Деметрис Николс, Аарон Джексон, Павел Коробков и Ан-
дрей Воронцевич ни разу не поразили кольцо соперника 
с игры. На всю команду из 17 трехочковых реализовано 
только пять. 

— Мы не проигрывали с 24 марта, то есть два с полови-
ной месяца, — сказал главный тренер ЦСКА греческий 
специалист Димитрис Итудис. — Сейчас соперники пока-
зали лучший баскетбол и заслуженно победили. В матче 
были моменты, когда его ход мог повернуться иначе, ска-
жем, когда Джексон не забил в отрыве, а ведь мы могли 
выйти вперед. По ходу встречи мы потеряли ключевого 
игрока — Хиггинса, получившего удар в голову при стол-
кновении. Потеря неприятная, но у нас есть общее ко-
мандное качество, и мы будем сражаться дальше.

Несмотря на поражение ЦСКА, прогнозы на исход фи-
нального противостояния не меняются. Армейцы вот уже 
более десяти лет никому не уступали в сериях плей-офф — 
ни в Евролиге, ни в Единой лиге и чемпионате России. 

ДО ЕВРО-2016 – 3 ДНЯ В интервью «РГ» президент Немецкого футбольного союза 
Райнхард Гриндель высоко отозвался о российской команде

Комплимент от чемпионов
Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

О
дним из фаворитов пред-
стоящего Евро будет сбор-
ная Германии, которая от-

правилась на французский тур-
нир в ранге действующего чем-
пиона мира. В беседе с корре-
спондентом «РГ» президент Не-
мецкого футбольного союза Рай-
нхард Гриндель признался, что 
бундесманшафт совсем не про-
тив повторить успех двухлетней 
давности. Но комплименты он 
предпочел делать не своим игро-
кам, а другим участникам Евро. 

Герр Гриндель, кого вы видите в 
фаворитах чемпионата Европы и 
каковы шансы Германии?

РАЙНХАРД ГРИНДЕЛЬ: Мы должны быть 
сконцентрированными и играть в 
полную силу с первого матча. 
Ведь Украина, которая будет на-
шим соперником в стартовой 
игре, а также Польша и Северная 
Ирландия — это команды, кото-
рые сильны в защите. Нам при-
дется нелегко с такими противни-
ками. Поэтому хорошая игра про-
тив Украины очень важна. Даль-
ше трудно предсказывать, но не 
исключено, что, выйдя из группы, 
мы встретимся с такими оппо-
нентами, как Бельгия или Ита-
лия, а они — среди фаворитов. 
Если достигнем полуфинала, то 
там не исключаю матча против 
сборной Франции. Еще на чемпи-
онате мира-2014 в Бразилии 
французы показали свою игро-

вую силу и сейчас представляют 
собой очень хорошую команду. 
Мы ощутили это, встретившись с 
ними тогда в четвертьфинале, а в 
последнее время Франция значи-
тельно улучшила качество игры. 
Для меня Франция, Бельгия, Ис-
пания и Италия — команды, кото-
рые тоже могут претендовать на 
титул чемпиона Европы в этом 

году. Ну и Англия сейчас значи-
тельно повысила свой уровень по 
сравнению с тем, что показывала 
на предыдущих турнирах. 

А как же Германия? Ведь вы всег-
да бьетесь за «золото»!
РАЙНХАРД ГРИНДЕЛЬ: Когда едешь на 
турнир чемпионом мира, то хо-
чется, конечно, выиграть и евро-
пейский титул. Но мы не такие 
высокомерные, чтобы утвер-
ждать, что именно мы этого до-
бьемся. Если наша сборная до-
стигнет результата, который она 
показывала постоянно в послед-
них турнирах, а именно дойдет до 
полуфинала, то это для нас было 
бы уже большим успехом. Однако 
уже потому, что мы в полуфинале 
можем сыграть против сборной 
Франции, мы должны очень 
скромно оценивать наши шансы. 

Как оцениваете сборную России?
РАЙНХАРД ГРИНДЕЛЬ: У России одноз-
начно очень сильная команда. На 
чемпионат Европы она, как я 
могу оценивать, также настроена 
по-боевому. Россия — противник, 
которого надо воспринимать 
весьма серьезно. Если мы должны 
будем играть против вашей ко-
манды, это будет для нас, совер-
шенно очевидно,  не  так-то 
просто. Сборная России значи-
тельно улучшила свой уровень 
особенно в том, что касается по-
нимания и тактики игры. Россий-

ские футболисты явно сделали 
большой шаг вперед, в том числе 
и благодаря влиянию иностран-
ных тренеров. Времена прежних 
наставников с совсем другими 
методами тренировок и с другим 
пониманием игры уже прошли. 
Команда России открылась иным 
методам. Это видно и в стиле, и в 
гибкости, и в системном понима-
нии игры. Зная, как популярен 
футбол в вашей стране, особый 
подъем заметен накануне чемпи-
оната мира-2018 в России. Поэто-
му, уверен, во Франции мы уви-
дим, что российская сборная на-
ходится на верном пути. 

Не пугает ли обстановка во 
Франции — забастовки, угроза 
терактов? 
РАЙНХАРД ГРИНДЕЛЬ: Мы полностью 
доверяем французским органам 
безопасности. У нас нет никаких 
сомнений в том, что наши фран-
цузские друзья сделают все воз-
можное, чтобы обеспечить опти-
мальные условия для Евро. Мы, 
конечно, проконсультировав-
шись с нашими органами безопа-
сности, а также с французскими 
устроителями, предусмотрели 
особые меры безопасности в не-
которых местах, однако я не могу 
о них рассказывать. Я считаю, что 
надо обеспечивать безопасность, 
а не говорить о ней.

Не опасаетесь ли вы забастовок? 
Не повлияют ли они на ход чем-
пионата? Не будут ли команды 
невольно втянуты в политиче-
скую повседневность Франции?
РАЙНХАРД ГРИНДЕЛЬ: Как президент 
Немецкого футбольного союза я 
не хотел бы вмешиваться во фран-
цузскую внутреннюю политику. 
Надеюсь, борьба трудящихся 
Франции на нас во время чемпио-
ната Европы все же не повлияет. 

Футбол Сборная Аргентины на Кубке Америки справилась с командой 
Чили, несмотря на травму своей главной звезды

Танго без Месси
Артур Нанян 

Н
а Кубке Америки в 
США состоялся пер-
вый матч с пристав-
кой «топ». В Санта-
Кларе сборная Ар-

гентины переиграла Чили (2:1) 
благодаря мячам Анхеля Ди Ма-
рии и Эвера Банеги.

Чуть менее года назад эти ко-
манды пересеклись в финале 
Кубка Америки. Исход того мат-
ча решился в серии пенальти, 
сильнее в которой оказались хо-
зяева турнира чилийцы. Та игра 
запомнилась не только решаю-
щим ударом Алексиса Санчеса и 
отказом Лионеля Месси полу-
чить приз лучшему футболисту 
Кубка Америки, но и серьезной 
травмой Ди Марии в первом тай-
ме. После встречи главный тре-
нер Аргентины Херардо Мартино 
отметил: потеря Анхеля сказа-
лась на игре его команды. 

Через пару недель после фина-
ла Ди Мария перешел в ПСЖ и 
провел один из лучших сезонов в 
карьере. С учетом травмы Месси, 
именно на Ди Марию аргентин-
ские болельщики возлагали осо-
бые надежды в дебютном матче 
на Кубке Америки. Анхель их 
ожиданий не обманул, хотя за не-
сколько часов до начала игры он 
думал о том, чтобы вернуться до-
мой. В понедельник днем у Ди 
Марии умерла бабушка, и только 
по просьбе матери он остался в 
сборной.

— Я хотел вернуться домой, но 
мама уговорила меня выйти на 
поле в матче с Чили. Бабушка 
гордилась тем, что я играю в 
сборной. Эту победу я посвящаю 
ей, — сказал Ди Мария, который 
не мог сдержать слез после полу-
чения приза лучшему игроку 
матча.

Интересно, что в конце марта 
Аргентина с таким же счетом об-
ыграла Чили во встрече отбороч-
ного раунда чемпионата мира 
2018. «Мы говорили о той игре с 
ребятами на теории. В отличие от 
матча в Сантьяго сегодня мы пол-
ностью контролировали ситуа-
цию. Мне все понравилось, за 
исключением нескольких ляпов 
в обороне», — отметил Мартино.

Также наставник аргентинцев 
подчеркнул, что Месси должен 
восстановиться к матчу второго 
тура группового этапа против 
Панамы в эту пятницу. «Согласно 
текущим медицинским прогно-
зам, он должен вернуться к сле-
дующей игре. Месси сделает нас 
намного сильнее. Всем понятно, 
что с ним у нас серьезно повысят-
ся шансы на победу в Кубке Аме-
рики», — резюмировал Мартино. 

Чилийским болельщикам не 
позавидуешь. После ухода Хорхе 
Сампаоли в начале года их сбор-
ная потерпела четыре поражения 
в пяти матчах. Единственный 
успех Чили пришелся на игру 
против Венесуэлы (4:1) в рамках 
отбора к ЧМ-2018. По словам 
главного тренера сборной Хуана 
Антонио Пицци, его футболисты 
допустили непростительные 
ошибки в матче с Аргентиной.

— Когда играешь против таких 
мастеров, то после каждой ошиб-
ки приходится расплачиваться 
по максимуму. Мы теряли мяч в 
центре поля и давали им слиш-
ком много пространства. Это не-

позволительно на таком уровне. 
Аргентина провела очень хоро-
ший матч и теперь имеет боль-
шие шансы на выход из группы. А 
мы должны доказать, что заслу-
живаем участия в плей-офф. Лю-
бой другой результат станет про-
валом, — сказал Пицци.

Согласен со своим тренером 
один из лидеров чилийцев Арту-
ро Видаль. «Если бы не наши 
ошибки в решающих моментах, 
у нас были бы шансы на успех. Но 
нам не стоит отчаиваться. Мы 
победители Кубка Америки и в 
ближайших матчах обязаны по-
казать свой уровень», — сказал 
Видаль. 

К слову, мяч Хосе 
Фуанселиды на послед-
них минутах прервал 
уникальную серию: в по-
следний раз Чили забива-
ла Аргентине на Кубке Аме-
рики целых 57 лет назад. С 
тех пор эти команды прове-
ли в рамках турнира семь 
матчей, в которых «альби-
селесте» одержала пять 
побед и забила 11 мя-
чей.

В параллельном 
матче группы D сбор-
ная Панамы одолела Бо-
ливию со счетом 2:1. 
Л у ч ш и м  и г р о к о м 
встречи был признан 
нападающий Блас 
Перес, оформивший 
дубль. Для панамцев 
эта победа стала пер-
вой в матчах Кубка 
Америки.

Второй тур группового эта-
па турнира стартовал сегод-

ня ночью по московскому 
времени. Сборная США 
принимала Коста-Рику, 

а лидер квартета А Ко-
лумбия встреча-
лась с Парагваем. 
Оба матча закон-

чились после под-
писания этого номера 
«РГ» в печать. 

От главного тренера немецкой сборной Йоахима Лева ждут как минимум выхода в полуфинал Евро.

Акцент

 Райнхард Гриндель: 
Российские футболисты явно 
сделали большой шаг вперед

Акцент

 У Анхеля Ди Марии накануне 
умерла бабушка, и он вообще 
хотел покинуть турнир. 
А в итоге стал героем матча 

Усилий лучшего игрока регулярного чемпионата форварда 
ЦСКА Нандо Де Коло не хватило для победы над УНИКСом.

НОВОСТИ

Юсупов
включен
в заявку 
сборной 

ДОБАВИЛИ 
АРТУРА

Анна Козина

УЕФА официально объявил о 
принятых изменениях в заявке 
сборной России на Евро-2016. 
Место полузащитника москов-
ского «Динамо» Игоря Денисо-
ва, который надорвал заднюю 
поверхность бедра во время то-
варищеского поединка против 
Сербии (1:1) в минувшее вос-
кресенье, занял хавбек «Зенита» 
Артур Юсупов.

Напомним, что травмирован-
ного игрока можно заменить 
только до того, как команда про-
вела свой первый матч на турни-
ре. Кроме того, специалист меди-
цинского комитета УЕФА дол-
жен подтвердить, что футболист 
действительно получил серьез-
ное повреждение. Медицинское 
обследование Денисова, прове-
денное в Париже, показало, что 
игрок вынужден пропустить 
чемпионат Европы во Франции. 

Юсупов еще в понедельник 
прибыл в расположение сборной 
России и тренируется в общей 
группе. Добавим, что полуза-
щитник заявлен под номером 7, 
который достался ему от Игоря 
Денисова.

Итальянским 
футболистам 
нашли нового
тренера

БЕЗ ГЛАВНОГО 
НЕ ОСТАНУТСЯ

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ Италии поменяет 
главного тренера по окончании 
чемпионата Европы-2016.

Первенство Старого Света 
«скуадра адзурра» проведет 
под руководством Антонио 
Конте, который тренирует ко-
манду с 2014 года.  Однако по-
сле Евро специалист покинет 
сборную, поскольку уже подпи-
сал контракт с лондонским 
«Челси».

В отборочный цикл к ЧМ-
2018, который пройдет в Рос-
сии, итальянцы вступят уже под 
началом 68-летнего Джампьеро 
Вентуры, последние пять лет 
работавшего в «Торино». С Вен-
турой туринский клуб в сезоне 
2014/15 дошел до 1/8 финала 
Лиги Европы, где уступил пи-
терскому «Зениту».

Назначение нового главного 
тренера официально подтвер-
дила Федерация футбола Ита-
лии. Контракт с Вентурой будет 
рассчитан на два года. 

Интересно, что техническим 
директором сборной может 
стать Марчелло Липпи, кото-
рый привел итальянцев к побе-
де на ЧМ-2006.

В продажу 
поступили
VIP-билеты 
на ЧМ-2018

БОЛЕТЬ 
С УДОБСТВАМИ

Илья Соболев

ОФИЦИАЛЬНЫЙ сайт ФИФА 
объявил о старте продаж самых 
дорогих билетов на чемпионат 
мира по футболу, который прой-
дет в 2018 году в России.

Билеты доступны как по от-
дельности, так и пакетами. Са-
мые дорогие пакеты под назва-
нием «Большая тройка» стоят 
от 1,4 до 2,8 млн долларов. В 
эту сумму входят лучшие ме-
ста с VIP-обслуживанием на 19 
матчах в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, включая матч откры-
тия, полуфиналы и финал. На 
момент подписания этого но-
мера «РГ» в печать было прода-
но уже 9 таких пакетов из 20, 
поступивших в продажу.

Самые дешевые билеты 
элитной категории обойдутся в 
850 долларов.  За эти деньги 
помимо билета зритель полу-
чает питание и напитки, па-
мятный подарок и место на 
парковке.

Как подчеркнул генераль-
ный директор оргкомитета 
«Россия-2018» Алексей Соро-
кин, по сравнению с предыду-
щими турнирами цены практи-
чески не изменились.
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В этом году Анхель Ди Мария 
забил два мяча в составе сборной 
Аргентины, и оба — в ворота 
чилийцев.

За день до матча против Чили Эвер Банега (слева) сообщил об уходе из испанской «Севильи».
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